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Síntesis Informativa 

24/agosto/2024 

 

 
SECRETARÍA 

 
(B-331) Enfoque mundial Una Salud, indispensable para proteger a los animales, el 
medio ambiente y a las personas 

Con el objetivo de transitar hacia esquemas de producción de alimentos sanos, seguros e 
inocuos, que coadyuven a la sostenibilidad de los ecosistemas, la sanidad animal y la salud 
pública, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural convocó a todos los eslabones de 
la cadena alimentaria a coordinar sus esfuerzos de manera multisectorial bajo el enfoque Una 
Salud. 
https://acustiknoticias.com/2024/08/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-
animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570053/Enfoque-mundial-Una-Salud-indispensable-para-proteger-
a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas.html#google_vignette 
https://voragine.com.mx/2024/08/23/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-
animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/ 
https://hojaderutadigital.mx/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-
medio-ambiente-y-a-las-personas/ 
https://argonmexico.com/2024/08/23/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-
animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/ 
https://coneme.com.mx/2024/08/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-
animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/ 
https://globalpress.mx/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-
medio-ambiente-y-a-las-personas/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-
animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/ 
https://sandyaguilera.com/organismos-nacionales-e-internacionales-abordan-el-enfoque-una-salud-en-
el-comercio-agropecuario/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1827122964141371488  
https://twitter.com/jrz3061/status/1827085855191708065  

 
Buscan producir bayas resistentes a plagas 
La Universidad Autónoma de Chapingo (UACh) desarrollará y evaluará variedades de 
bayas de alto potencial genético y productivo que las haga de mayor calidad y resistentes a 
plagas y enfermedades. Se informó que la institución firmó un convenio de colaboración con 
Geovanni Israel Oseguera Manzo, gerente general de ALPASA Farms para innovar y aplicar 
la tecnología en este tema. El rector Ángel Garduño García indicó que con dicho acuerdo se 
impulsará que las innovaciones científicas y tecnológicas lleguen oportunamente al sector 
rural, a fin de promover el cambio social para alcanzar un mejor nivel económico y cultural de 
sus miembros. La Jornada Estado de México, P 3 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119044452  
 

https://acustiknoticias.com/2024/08/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://acustiknoticias.com/2024/08/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570053/Enfoque-mundial-Una-Salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas.html#google_vignette
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570053/Enfoque-mundial-Una-Salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas.html#google_vignette
https://voragine.com.mx/2024/08/23/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://voragine.com.mx/2024/08/23/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://hojaderutadigital.mx/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://hojaderutadigital.mx/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://argonmexico.com/2024/08/23/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://argonmexico.com/2024/08/23/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://coneme.com.mx/2024/08/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://coneme.com.mx/2024/08/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://globalpress.mx/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://globalpress.mx/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://www.buroperiodistico.com.mx/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://www.buroperiodistico.com.mx/enfoque-mundial-una-salud-indispensable-para-proteger-a-los-animales-el-medio-ambiente-y-a-las-personas/
https://sandyaguilera.com/organismos-nacionales-e-internacionales-abordan-el-enfoque-una-salud-en-el-comercio-agropecuario/
https://sandyaguilera.com/organismos-nacionales-e-internacionales-abordan-el-enfoque-una-salud-en-el-comercio-agropecuario/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1827122964141371488
https://twitter.com/jrz3061/status/1827085855191708065
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119044452
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Promueven micoturismo como actividad sostenible 

Organizan tour operadores, en agosto y septiembre, rutas de observación, reconocimiento, 
recolección y degustación de hongos silvestres comestibles. De acuerdo con información de 
la Secretaría del Campo estatal y del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del 

Gobierno de México, se estima que en México y en la entidad mexiquense hay alrededor de 
200 mil especies de hongos, de las cuales se han identificado entre 9 mil y 11 mil, y de ellas 
cerca de 400 especies de hongos silvestres son comestibles. La Jornada Estado de México, P 8 / 
Portal, Redacción, P 8 / Heraldo Estado de México, P 12 / La Tribuna / Edomex, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000211nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000518nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000081nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000091nc.pdf  

 
Durango podría exportar melón 
El melón que se produce en Durango por el momento solo se comercializa a nivel nacional, 
pero ya hay pláticas con los productores para revisar la normatividad para poder exportar. El 
sabor es lo que distinguen al melón que se produce en la entidad; además, hay condiciones 
para poder comercializarlo al extranjero a través del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/durango-podria-exportar-melon.html  
 
Impulsa Evelyn Salgado el uso adecuado de los recursos públicos y la transparencia en 
programas de las dependencias estatales 
Chilpancingo, Gro. En seguimiento a las acciones implementadas por la por la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda, el secretario de Contraloría y Transparencia Gubernamental, Víctor 
Edgar Arenas, tomó protesta al Comité de Control y Desempeño Institucional de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, para cumplir de manera oportuna las 
metas y objetivos institucionales con enfoque a resultados, así como la toma de decisiones 
para atender y prevenir los riesgos que puedan presentarse en los procesos que se realizan al 
interior del gobierno. 
https://diario21.com.mx/impulsa-evelyn-salgado-el-uso-adecuado-de-los-recursos-publicos-y-la-
transparencia-en-programas-de-las-dependencias-estatales/  

 
AGRICULTURA 

 
Alto a la violencia contra los pueblos 
Una amplia red de comunidades y organizaciones campesinas e indígenas de los pueblos 
maya junto a organizaciones, colectivos y movimientos sociales en defensa de los territorios y 
la vida campesina, con presencia en 18 estados de la república, señalaron en declaración 
conjunta que "la violencia en contra de los pueblos originarios y las comunidades rurales ha 
crecido de manera alarmante y es la constante en el país" (https://tinyurl.com/328z3db7).  
Se trata de una red de redes, que incluye entre otras a la Red en Defensa del Maíz y que 
mantienen intercambio y colaboración en muchos ámbitos desde hace más de una década, 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000211nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000518nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000081nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000091nc.pdf
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/durango-podria-exportar-melon.html
https://diario21.com.mx/impulsa-evelyn-salgado-el-uso-adecuado-de-los-recursos-publicos-y-la-transparencia-en-programas-de-las-dependencias-estatales/
https://diario21.com.mx/impulsa-evelyn-salgado-el-uso-adecuado-de-los-recursos-publicos-y-la-transparencia-en-programas-de-las-dependencias-estatales/
https://tinyurl.com/328z3db7
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tanto en la construcción y afirmación de formas de vida basadas en la comunidad y la 
agricultura campesina y ecológica, como en la defensa de sus territorios frente a proyectos 
mineros, gasoductos, megarrepresas, megagranjas eólicas, solares y porcícolas, contra 
agrotóxicos, transgénicos y otros proyectos contaminantes. La Jornada, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000621nc.pdf 

 
Situación se agrava: Cultivos en Namiquipa y Buenaventura están en riesgo por la 
sequía  

Los cultivos de temporal están echados a perder, los cultivos de riego tendrán baja 
productividad en Namiquipa y Buenaventura debido a la intensa sequía que azota la región, 
donde sólo se han registrado lloviznas, afirmó Eraclio Yako Rodríguez Gómez, productor de la 
zona Namiquipa. Las incipientes lluvias no dejan huella, al grado que el río Santa Clara no ha 
corrido, lo que a su vez incide en la extinción de la presa Las Lajas, cuya infraestructura se 
encuentra en riesgo debido a la falta de responsabilidad de la Comisión Nacional del Agua. En 
la historia nunca se había secado.  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/situacion-se-agrava-cultivos-en-namiquipa-
y-buenaventura-estan-en-riesgo-por-la-sequia-12448236.html  

 
Desperdician agua en Valle del Yaqui 
El desperdicio de agua de uso agrícola es del 50 por ciento, aun cuando el Distrito de Riego 
del Río Yaqui (DRRY) es uno de los más eficientes del país y del mundo, señaló Jaime 
Garatuza Payán. El maestro e investigador del Instituto Tecnológico de Sonora (Itson), del 
Departamento de Ciencias del Agua y del Medio Ambiente, subrayó que hay mucho por hacer 
para optimizar el recurso hídrico. La optimización a nivel parcela, de acuerdo con estudios 
realizados por la institución, podría representar un ahorro de por lo menos el cinco por ciento. 
“Más del agua que usa Cajeme para el uso urbano”, resaltó. 
https://diariodelyaqui.mx/agricola/hacen-mal-uso-del-agua-de-riego-en-el-valle-del-yaqui/89478  

 
GANADERÍA/APICULTURA 

 
Campesinos de Tahdziú hacen cuenta regresiva en espera de apoyos 

TAHDZIÚ. A poco más de una semana de que se inicie la próxima administración 
gubernamental el próximo domingo 1 de septiembre se deben instalar los Ayuntamientos, hay 
expectativas de los productores, quienes esperan que el gobierno del Estado apoye al campo 
para su reactivación. El hombre de campo Demetrio Canté señaló que en lo que va del año 
aún no se recupera la apicultura y será hasta octubre cuando comiencen a florecer algunos 
bejucos en el monte, lo cual ayudará a que haya floración. “El precio de la miel también está 
muy bajo, esperamos que pronto pueda subir un poco más porque no son redituables los 
precios actuales. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/08/24/campesinos-de-tahdziu-hacen-cuenta-regresiva-en-
espera-de-apoyos.html 
 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000621nc.pdf
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https://diariodelyaqui.mx/agricola/hacen-mal-uso-del-agua-de-riego-en-el-valle-del-yaqui/89478
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Reconocen calidad de ganado caprino en la FENAPO  

Tras el inicio de la muestra regional de ganado caprino en la Feria Nacional Potosina (Fenapo) 
2024, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos (Sedarh) prepara 
diversos eventos con las y los productores afiliados a la Asociación Mexicana de Criadores de 
Ganado Caprino de Registro (AMCGCR), que incluye calificación y premios a los mejores 
ejemplares que exhiben.  
https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/08/24/reconocen-calidad-de-ganado-caprino-en-la-fenapo/  

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Encuentran muerto a inspector de la Conapesca 

Tras ser levantado el martes pasado en Guerrero por miembros del crimen organizado, el 
oficial federal de pesca Juan José Aguilar Becerra, con más de 20 años de antigüedad en la 
Conapesca, fue hallado muerto y trasladado al Servicio Médico Forense (Semefo), de 
Acapulco. De acuerdo con testimonios, Aguilar Becerra fue amenazado por pescadores 
ilegales en Zihuatanejo, a quienes aseguró dos redes utilizadas para la captura de camarón, 
en veda en todo el país. El cobro de piso a cooperativas y pescadores organizados, así como 
la pesca de productos del mar en veda, es un negocio creciente del crimen organizado en las 
costas de toda la República. Excélsior, P 5 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119046072  
 
Gobierno de Sinaloa siembra 2 millones de alevines en la Presa Picachos 

MAZATLÁN.- La Secretaría de Pesca y Acuacultura, a través del programa Repoblamiento de 
Presas y Embalses, realizó este viernes la siembra de 750 mil alevines en la Presa Picachos, 
ubicada en el municipio de Mazatlán. La Subsecretaria de Acuacultura, Sindy Rebeca Montoya 
Armenta, manifestó el gran compromiso que tiene el Gobernador, Rubén Rocha Moya, en 
apoyar a las y los pescadores de las presas y comentó que en esta cuarta etapa de siembra 
culminaron los trabajos del programa en el embalse. 
https://alinstantenoticias.com/2024/08/24/gobierno-de-sinaloa-siembra-2-millones-de-alevines-en-la-
presa-picachos/  

 
Invertirán SDR110 mdp en Plan contra la Sequía y la Desertificación  
Chihuahua, Chih.- Debido a la falta de lluvia, la Secretaría de Desarrollo Rural (SDR) 
implementó el Plan contra la sequía y la desertificación, a través del cual, durante 2024, han 
sido invertidos casi 110 millones de pesos (mdp). Dicho Plan Contra la Sequía y la 
Desertificación en el Estado de Chihuahua (Pesdesch), consiste en la atención, seguimiento, 
mitigación y prevención, frente a los estragos que ocasiona la escasez de lluvias. Mediante el 
Programa Estatal de Subsidios a la Producción, Equipamiento e Infraestructura, fueron 
otorgados apoyos para la adquisición de equipo acuícola y pesquero, con una inversión de 6.7 
millones de pesos. 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/2024/aug/23/invertiran-sdr110-mdp-en-plan-contra-la-sequia-
y-la-desertificacion-641418.html  

 

https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/08/24/reconocen-calidad-de-ganado-caprino-en-la-fenapo/
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https://alinstantenoticias.com/2024/08/24/gobierno-de-sinaloa-siembra-2-millones-de-alevines-en-la-presa-picachos/
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/2024/aug/23/invertiran-sdr110-mdp-en-plan-contra-la-sequia-y-la-desertificacion-641418.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/2024/aug/23/invertiran-sdr110-mdp-en-plan-contra-la-sequia-y-la-desertificacion-641418.html
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COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL 
 
Critican legisladores dichos de Embajador 
Legisladores compartieron ayer su opinión sobre los dichos del Embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, acerca de que la reforma judicial pone en riesgo el Tratado de Libre 
Comercio. Arturo Ávila, diputado electo de Morena, lo invitó a estudiar "con más cautela" la 
reforma judicial. "En el caso del Embajador de Estados Unidos, (Ken Salazar) a quien 
respetamos mucho, pues claramente habría que invitarlo a que estudie con más cautela el 
dictamen de la reforma judicial", dijo en entrevista, al acudir a tramitar su credencial como 
integrante de la próxima Legislatura El pasado jueves, Salazar afirmó que la reforma judicial 
promovida por la llamada Cuarta Transformación, pone en riesgo la democracia en México y 
amenaza la integración entre Estados Unidos, México y Canadá. Reforma, P 3 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119045953  

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Cambiará gestión hídrica: Encinas 
La gestión del agua que se ha basado en explotar el acuífero debe cambiar, planteó el próximo 
Secretario de Planeación Territorial y Gestión Metropolitana, Alejandro Encinas, en la que fue 
su primera participación en un foro desde su nombramiento en el Gabinete de la Jefa de 
Gobierno electa, Clara Brugada. "Ha sido una gestión hídrica para desalojar el agua de la 
Ciudad, cuando podríamos tener agua suficiente para nuestro consumo de la Zona 
Metropolitana", planteó Encinas en un foro organizado por el Instituto de Planeación 
Democrática y Prospectiva (IPDP). Reforma, P 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000812nc.pdf  

 
PRESIDENCIA 

 
Despedida entre porras y acarreo 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador se despidió de San Luis Potosí León la 
inauguración de los 103 kilómetros de la carretera de Ciudad Valles-Tamazunchale. El 
Gobernador del estado, Ricardo Gallardo, quien acompaño al Presidente en el evento, anunció 
a sus paisanos que la visita de ayer del Presidente era la última en la entidad. "Quiero destacar 
que esta es la última visita de nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador a nuestro 
estado. Reforma, P 12 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119046064  

 
POLÍTICA 

 
INE concede la supermayoría a morenistas 
El Consejo General del INE aprobó otorgarle a Morena, el PT y el PVEM 108 de las 200 
diputaciones plurinominales, con lo que la 4T tendrá 364 de las 500 curules. Lo anterior le 
permitirá al bloqué oficialista tener mayoría calificada en San Lázaro y avalar reformas 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119045953
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000812nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119046064
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constitucionales. Siete de los 11 consejeros -la presidenta Guadalupe Taddei, -Norma de la 
Cruz, Rita Bell López, Carla Humphrey, Arturo Castillo, Jorge Montano y Uuc-kib Espadas-
votaron a favor de una interpretación literal del artículo 54 de la Constitución para asignar las 
curules. Aunque algunos reconocieron que es injusto, acotaran que es la ley. Excélsior, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119045923  
 
Avanza eliminación de los autónomos 
La priista Laura Haro sostuvo que el objetivo de la reforma es eliminar los contrapesos del 
Gobierno, y no la austeridad, como afirma Morena Como ejemplo, detalló que el INAI podría 
financiarse con una mínima parte de las pérdidas de Pemex, mientras que el costo de cinco 
de los siete organismos que se pretenden desaparecer representan apenas el 0.4 por ciento 
del presupuesto total del País, una cifra menor a las irregularidades de Segalmex, que 

ascienden a 15 mil 151 millones de pesos. Reforma, P 1 / El Sol de México, P 1 / La Razón de México, 
P 1 / El Universal, P 1 / El Sol de Toluca, P 23 / La Prensa, P 12 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119045694  
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119044585  
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000505nc.pdf  
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119045365  
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000428nc.pdf  
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119045585  
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Venezuela condena la intromisión en sus elecciones 
"La República Bolivariana de Venezuela rechaza, en los términos más enérgicos, el grosero e 
insolente comunicado de los gobiernos de Argentina, Costa Rica, Chile, Ecuador, Estados 
Unidos, Guatemala, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana y Uruguay, quienes, 
emulando al nefasto, fracasado y derrotado Grupo de Lima, pretenden continuar violando el 
derecho internacional cometiendo un acto inaceptable de injerencia en asuntos que sólo 
competen a los venezolanos", sentenció ayer el gobierno venezolano. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000526nc.pdf   

 
Auxilian a población 5 mil 600 elementos en Chalco 
La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, presentó ayer las acciones que 
se realiza el gobierno estatal en el municipio de Chalco para atender a las 600 familias 
afectadas, a causa de las inundaciones. "Las afectaciones que estamos viviendo son producto 
de varios factores, como las lluvias intensas y atípicas de la temporada, así como de otros 
factores como es el manejo inadecuado de la basura y, también de la infraestructura que 
ahorita obedece a situaciones que son diversas a años anteriores", explicó Gómez Álvarez. El 
Heraldo de México, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_24082024/24082024000371nc.pdf  
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LA MAREA guinda de Morena y sus aliados del PVEM
y el PT sigue empujando el llamado "Plan C" a puerto
el mes que entra.

MIENTRAS el INE otorgó la mayoría calificada a la
4T en la Cámara de Diputados, las comisiones en
la saliente legislatura siguen aprobando uno tras otro
los dictámenes de las reformas constitucionales
promovidas por Andrés Manuel López Obrador y
asumidas como propias por Claudia Sheinbaum.
LA REFORMA al Poder Judicial para la elección por
voto popular de ministros, magistrados y jueces deberá
votarse este lunes en comisiones como la joya de la
corona; por ese trámite ya pasaron la iniciativa que
propone la incorporación de la Guardia Nacional a la
Sedeña y la que promueve la desaparición de órganos
autónomos, entre otras.

ADEMÁS, los dos últimos diques que podrían frenar
esos cambios a la Constitución se ven cada vez más
endebles.

LA COMPOSICIÓN actual del Tribunal Electoral
encabezado por Mónica Soto no alcanza para revocar
la decisión del INE sobre la repartición de curules de la
próxima Cámara de Diputados.
Y EL HECHO de que a la 4T le falten apenas tres
votos en el Senado para aprobar cualquier cambio
constitucional no genera confianza de que la oposi
ción logre frenar el "Plan C".

QUE NADIE se extrañe si pronto algunos senadores
que ganaron su escaño desde la oposición comienzan

a recibir ofertas de esas que hacen ruido en las cuentas
bancarias para cambiar de color y completar la mayo
ría calificada que tanto ambiciona la 4T.
LO CIERTO es que se puede votar para entrar al totali
tarismo. Lo que no se puede es votar para salir de él.

COMO buena ave de tempestades, el ex titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera Santiago Nieto
estuvo al centro y al frente en el portazo que intentaron
dar ayer morenistas de Querétaro para tratar de fre
nar la elección del nuevo fiscal estatal, Víctor de Jesús
Hernández.

TRAS perder la elección para el Senado en esa entidad
a manos del PAN, el también ex fiscal de Hidalgo no
ha definido su futuro político y, con eso de que no ha
sido mencionado para integrarse al nuevo gobierno
federal, anda muy activo en tierras queretanas dándo
se a notar... como acostumbra.

EL LUNES la ciudad de la eterna primavera puede
amanecer como la de la eterna frenadera.

Y ES QUE los transportistas de Cuemavaca amenazan
con bloquear todas las entradas y salidas de la capital
de Morelos si el gobernador Cuauhtémoc Blanco no
les cumple la promesa de permitirles subir sus tarifas.
YA HASTA la gobernadora entrante, la morenista
Margarita González, dijo públicamente que le toca
al ex futbolista asumir ese compromiso y no dejarle
esa herencia. A ver si le hace caso o sigue haciendo la
"cuauhtemiña" para evadir la marca.
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Mismo fin
// p 1 dinero no compra la feli

I" cidad" postulaba el Cha
parro Tijerina, inolvidable

amigo. Y añadía filosóficamente: "So
bre todo si es poco". Tampoco puede
comprarla si es mucho, creo yo. Ese
bien tan inasible y frágil al que llama
mos la felicidad no tiene existencia
duradera Gozamos ratos de felicidad,
es cierto: el abrazo de la persona ama
da; el buen vino y la sabrosa vianda
disfrutados con los amigos buenos;
el logro conseguido luego de muchos
afanes malogrados. Pero la felicidad
permanente es ilusoria Quizá supo
de ella Lucinita Lucina era su nom
bre, buena mujer que tuvo la fortuna
de perder la razón, esa entidad tan es
torbosa A partir de aquel venturoso
acontecimiento vivió con una perpe
tua sonrisa en el rostro y una francis
cana mansedumbre que la hacía ver
todas las cosas del mundo y de la vida
a través de un benévolo cristal. "¡Qué
bonito! ¿De quién fue la idea?" decía
tras colarse de rondón en los floridos
patios de las casas de Saltillo, cuyas
puertas estaban siempre abiertas pa
ra que la gente pudiera ver la profu
sión de rosales, claveles y geranios, y
escuchar las canciones de gorriones,
canarios y chicos, que así se llaman
los cenzontles por acá. El día que se

incendió la Ferretera del Norte, fren
te a la Plaza de Armas, Lucinita vio
las llamas de la conflagración, eleva
das hasta la altura de la Catedral, y
sin perder la sonrisa sempiterna dijo
su perenne frase: "¡Qué bonito! ¿De
quién fue la idea?". Feliz ella, que no
estaba atada a esa ceñida cuerda, la
cordura. Pero advierto que voy re
mando por los meandros de la recor
dación. Vuelvo a la orilla Noticia de
primera plana en Inglaterra ha sido
la del hundimiento frente a la costa
siciliana del lujoso yate "Bayesian",
propiedad del magnate Mike Lynch,
riquísimo señor considerado el Bill
Gates británico. En el naufragio pe
recieron él y su hija, junto con otros
pasajeros y miembros de la tripula
ción. El desastre ha sido comparado
en pequeña escala, desde luego con
el del "Titanic", también navio de lujo
en el que igualmente llegaron a su fin
algunos dinerosos hombres ingleses y
norteamericanos. Otra vez rememo
ro de memoria los pensativos versos
de las Coplas que en el siglo XV es
cribió Jorge Manrique con motivo
de la muerte de su padre: "Nuestras
vidas son los ríos / que van a dar en
la mar, / que es el morir. / Allí van
los señoríos / derechos a se acabar /
y consumir. / Allí los ríos caudales; /

allí los otros medianos / y más chicos.
/Allegados son iguales /los que viven
por sus manos / y los ricos...". Cier
to pensador por regla general los
pensadores son gente sombría ase
mejó la existencia de los hombres al
juego del ajedrez. Acabada la partida
o sea la vida los trebejos del juego
van a dar, confundidos y revueltos, a
la misma caja, que es la muerte. En
ella son iguales los peones y los re
yes. Estoy haciendo filosofía barata,
ya lo sé, pero la filosofía cara es un
lujo que no puedo darme. Concluyo.
Ya que no puedo estar siempre feliz
puedo al menos estar siempre con
tento, o sea contenido, disfrutando lo
que tengo sin envidiar lo que poseen
otros. Quizá con eso no consiga la fe
licidad permanente, pero me alejaré
de la permanente infelicidad... Doña
Frustrada le comentó en tono desa
brido a su vecina y amiga doña Choya
"Mi marido tiene un gran parecido
con mi plancha tarda en calentarse, y
luego ya no funciona"... Eran gemelas
idénticas. Se llamaban Filyy Tily. Una
noche Tily fue con su novio al solita
rio sitio llamado El Ensalivadero. Re
gresó feliz luego del amoroso encuen
tro, y con una gran sonrisa le informó
a Fily: "¡Un notición, hermanita! ¡Ya
no somos gemelas idénticas!"... FIN.
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El burro, paciente bestezuela, es en el
rancho del Potrero una especie en vías
de extinción.

Ya no se escucha su rebuzno wagneriano,
ni se le ve por los caminos con su carga
de leña o de forraje. Lo ha sustituido la
motocicleta, que los muchachos pueden
comprar a plazos de 100 meses y a la
que no hay que dar de comer ni llevar a
que tome agua en el estanque. También
al campo llega la modernidad, ese mal
inevitable, ese inevitable bien.

Yo extraño a los pollinos de antes. Se ha
ido para siempre el burro que tocó la
flauta, y para siempre se ha ido también
Platero, el borriquillo del poeta. Como
una estampa en sepia queda el recuerdo
de la Chula, aquella burrita que tiraba del
pequeño carro en que su dueño vendía
nieve por las calles de mi ciudad.

Aunque parezca chabacanería hago el
elogio del borrico. No tiene la galanura del
caballo ni la fuerza y reciedumbre de la
muía, pero a cambio es manso y humilde
de corazón, como la bienaventuranza.
Ayer fue parte esencial del paisaje
campesino; hoy está amenazado de
desaparición. En este momento mi
nostalgia va a lomos del último asno
que en el rancho queda. Tras él voy
caminando yo.

¡Hasta mañana!...
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Mujeres a cargo
En su discurso ante la

Convención Demócrata,
Kamala Harris hizo gala de su
carisma y brillantez política,
que la han puesto a la cabeza
en las encuestas para las
elecciones presidenciales,
siendo muy probable que sea
elegida como la primera mujer
Presidenta de EU.

De ser así, nos beneficiaría,
porque su política migratoria
es más accesible que la de
Trump. Además, podrían llevar
una relación más tersa las dos

nuevas y primeras presidentas
Kamala Harris y Claudia
Sheinbaum.

Ojalá todo esto suceda
para nuestras relaciones
mutuas y muchos otros
asuntos comerciales entre

los dos países.

Ricardo de Villafranca

Alvaro Obregón, CDMX
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Kamala viral
Amara Ajagu tiene 8 años y es la

sobrina nieta de Kamala Ha
rris. En la foto que hizo Todd

Heisler para el New York Times, Ama
ra está de espaldas, viendo a Harris
dar su discurso, este jueves, mientras
acepta la candidatura demócrata a la
Presidencia de EU. La foto se viralizó
rápidamente. Incluso Hillary Clinton,
excandidata demócrata a la Presiden
cia, la posteó.

Poco antes, la exesposa de Doug
Emhoff el esposo de Harris, publicó
una foto de ella en la Convención Na
cional Demócrata Anunció que ayuda
rá "a Doug y Kamala" a ganar. Habló
de su familia moderna y "mezclada",
poco convencional. La foto se viralizó
también. Antes, él compartió un video
de felicitación a Harris por su aniver
sario. Lucen como una pareja normal,
abrazados, sonrientes, con ropa depor
tiva Este video también se compartió
viralmente.

A Emhofflo presentó en el estrado
de la Convención su hijo Colé. Él tam
bién hizo un video, que alcanzó mi
llones de vistas. Hay fotos de Emhoff
cuando era niño y joven. Menciona
que su padre, antes de ser abogado,
trabajó en McDonalds (como el 1 de
cada 8 estadounidenses).

Cuando Emhoff da su discurso, lu
ce emocionado y tan contento como un
día antes lucía Tim Walz, el compañero
de fórmula de Harris, cuando aceptó la
candidatura a la vicepresidencia Walz
habló de cuán difícil fue para él y su
esposa engendrar a su hija, que acu
dieron a un tratamiento de fertilidad y

cómo, cuando lograron tenerla, la lla
maron Hope (Esperanza). En el podio
para la familia, Hope sonreía cuando
su hermano Gus, de 17 años, se levantó
a aplaudir mientras decía "Ese es mi
papá". El momento de Gus se viralizó.
Los principales medios de EU hablaron
de su festejo, y la condición de disca
pacidad con la que vive, una neurodi
vergencia y un trastorno de ansiedad.

Antes, en la Convención, las re
des en EU se habían emocionado con
los discursos de Alexandria Ocasio
Cortez y la ex primera dama Miche
lle Obama, quien llegó a la Conven
ción usando trenzas africanas. Y con
ello, otra vez las redes reaccionaron,
al considerar la elección estética co
mo un posicionamiento político, que
busca empoderar a las mujeres negras.
El discurso de Obama apuntó directa
mente a defender los orígenes "norma
les" de Harris, el esfuerzo de su familia
y a responder a Trump, acusándolo de
racista y misógino.

Y este asunto de la "normalidad" es
central en la nueva versión de Harris.
Walz fiie impulsado en la Convención
con carteles impresos que repartieron
a la audiencia y decían "Coach Walz"
en referencia a que, antes de ser polí
tico, fue entrenador de equipos depor
tivos en bachilleratos. Y cuando habló
Emhoff, el esposo, repartieron carteles
solo con su primer nombre, Doug, a lo
que rápidamente respondió la prensa
con el eslogan "Ella es todo, él solo es
Doug" en referencia a la película Bctr
bie. Con ello, el partido lanza una es
tratega para posicionar a Harris con

el apoyo de dos hombres que están
"redefiniendo la masculinidad".

Luego, las sobrinas nietas de Ha
rris crearon otro momento viral. Su
bieron al estrado y "enseñaron" a los
asistentes a la Convención a pronun
ciar correctamente el nombre de Ha
rris, con el acento en la primera sílaba,
KAmala Y esto importa, porque Do
rmid Trump ha usado la pronunciación
equivocada como KaMAla para mo
farse de su rival.

Al tomar su turno, Harris habló
de sus orígenes humildes y del esfuer
zo de su madre, una inmigrante, pa
ra criarla Esto es también nuevo. En
sus campañas anteriores, a senadora y
fiscal general de California, Harris ha
blaba mucho más de sus logros profe
sionales, no de sus batallas personales.

Pero ahora, el acento está en la
emoción. Tras una semana de la Con
vención Nacional Demócrata, las noti
cias más compartidas no hablan de las
políticas públicas de los demócratas o
los planes de política exterior. En el
mejor estilo de Hollywood, la Con
vención y la campaña de Harris están
apostando a la emoción, la humani
zación, la identificación con el centro.

Harris ha mejorado las encuestas
para su partido, pero continúa debajo
o muy pegada a Trump en varios esta
dos clave. Le quedan 72 días antes de
las elecciones. Veremos si los momen
tos virales, la alegría y el tono desafian
te que ha traído Harris a la campaña
demócrata le alcanzan a su partido
para impedir que Trump vuelva a la
Casa Blanca
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Coletazos del obradorismo:
se consumó el abuso electoral
La misma argumentacióa

Idéntica Son gemelos políticos
del PRI poique usan los mis

mos argumentos legaloides que utili
zaba la dictadura priista para dotarse
de representaciones desmesuradas y
excesivas en el Congreso. Sí. Exacta
mente las mismas frases retóricas son
esgrimidas hoy por quienes comba
tían aquellos abusos del priismo. Es
una incongruencia histórica. Lucha
ron durante décadas para detener
aquellos desplantesde poder, aquellos
terribles manotazos, y ahora no sólo
emulan tales insolencias sino que las
superan: peores prácticas autoritarias,
peores decisiones regresivas, peores
prácticas amenazantes, y peor espíritu
antidemocrático. Peores porque se
disfrazan de demócratas respetuosos
de la ley y la Constitución.
Sin demócratas en el poder, se ha

consumado el peor golpe electoral que
haya vivido México en este siglo. Es un
robo descarado. Lo que las fuerzas ofi
cialistas no ganaron en las urnas lo han
arrebatan en una herradura que se ha
convertido en la mesa de la ignominia,
el salón del Consejo General del INE,
donde se ha dotado a la coalición ofi
cialista de una mayoría indebida.

Es el antepenúltimo coletazo del lo 

pezobradorismo, sí, pero también, y
hay que decirio, es la primera gran de
cepción política que genera la futura
Presidenta mexicana, quien pudo ha
ber evitado este desplante de tintes re 

tardatarios. Si las ciudadanas y los ciu
dadanos hubieran querido que su
coalición tuviera mayoría constitucio 
nal en la Cámara de Diputados, así lo
hubieran expresado en las votaciones.
Eso no sucedió, los mexicanos vota
mos diferenciado justamente para
contener tentaciones avasallantes.
Aquí, en EL UNIVERSAL, pregun

taba yo el pasado 10 de agosto, hace 14
días: "¿Padeceremos una presidenta
abusiva que pretenda contar con el
74% de los espacios en el Congreso ha
biendo conseguido nada más el
5474% de los votos para la Cámara de
Diputados y el 5517 % para el Senado?
¿O tendremos una presidenta demo
crática, que se circunscriba sin mati
ces no sólo a la letra establecida en la
Constitución sino al espíritu de ese
constituyente que consagró con fir
meza en la Carta Magna aquello por
lo que su movimiento luchó durante
años, es decir, un dique para contener
las irrefrenables tentaciones de con
centración de poder?".

Creo que este viernes ya obtuvi
mos una respuesta.
El artículo 54 constitucional esta

blece, en su fracción IV, que "ningún
partido político podrá contar con más
de 300 diputados por ambos princi
pios", el de mayoría relativa y el de re
presentación proporcional. Además,
en la fracción V, añade: "En ningún
caso, un partido político podrá contar
con un número de diputados por am

bos principios que representen un
porcentaje del total de la Cámara que
exceda en ocho puntosasu porcentaje
de votación nacional emitida".
Morena, PT y Verde son una coa

lición gobernante que funge como un
solo partido indivisible El INE los cua
tro consejeros electorales han estudia
do la evolución democrática mexicana
y saben perfectamente que el espíritu
del constituyente tenía dos intencio
nes: la primera, evitar que un partido
aplastaraalos demás,yal mismo tiem

po, garantizar la representación de las
minorías opositoras. El PT y Verde no
son minorías opositoras y quererlos
hacer pasar como tales es, por lo me
nos, una deshonestidad intelectual.
La Presidenta Electa, la misma que

tanto batallódesde joven por la demo
cracia, como dije hace catorce días, de
bió ver que es moralmente indebido
tener el 74% de los espacios cuando
sólo debe tener un máximo de 63%.
Subrayo: las mexicanas y mexicanos
le dieron una amplísima mayoría de
mocrática de 63%, máximo, no una
destructivayantidemocrática aplana
dora de 74%. Las fuerzas de Claudia
Sheinbaum deben tener un máximo
de 317 curules, en lugar de 364.
A ver qué dice el Tribunal Electoral,

pero por lo pronto, que poco democrá
ticos se vieron quienes siempre enar
bolaronala democracia como bandera
de lucha y estos días se comportaron
como sedientos dictadores. •
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El instituto fantasma de Morena:
lo desaparece... y le da facultades
::::: Nos cuentan que a los diputados de Morena se
les hizo engrudo el atole por las prisas de aprobar
todos los dictámenes de las iniciativas del presi
dente Andrés Manuel López Obrador. En un
dictamen que aprobaron la semana pasada, aña
dieron en una reserva que el Instituto Federal de
Telecomunicaciones sería el encargado de dar las
concesiones de ese ramo y el de la radiodifusión,
pero ayer avalaron otro dictamen para desapare
cer a los órganos autónomos, entre ellos al Institu
to Federal de Telecomunicaciones. O no leyeron lo
que aprobaron o simplemente no les importó, al
cabo que ya será problema de la nueva legislatura
y su aplanadora guinda, ver cómo sacan adelante
las reformas que con tanto ahínco impulsó el
mandatario en el último suspiro de su sexenio.

Jueces llevan su batalla
a la Comisión interamericana
::::: El próximo lunes, dos magistrados acudirán an
te la Corte Interamericana de los Derechos Huma
nos en Washington para entregar una carta a nom
bre de más de mil de sus compañeros para expo
ner que la elección de juzgadores por voto univer
sal tiene el propósito de acabar con la independen
cia del Poder Judicial mexicano. Nos hacen ver que
quizá pronto la CIDH también se pronuncie sobre
el paro y sus motivaciones y que la tensión ya no
sólo sea con los gobiernos de Estados Unidos y Ca
nadá —que abiertamente señalan los riesgos que
implican esos cambios—, sino con organismos in
ternacionales de los que México es integrante.

Fecha: 24/08/2024

Página: 2

Area cm2: 256

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 28,800

Página 4 de 95 Índice



Destape tempranero
para Rosa ícela
::::: Nos cuentan que durante la gira de ayer del
presidente López Obrador por San Luis Potosí,
para inaugurar la carretera Ciudad VallesTama

zunchale, a la secretaria de Se
guridad y próxima secretaria de
Gobernación, Rosa Icela Ro
dríguez, le pusieron otro cargo
en la mesa. Al llegar al acto pú
blico, desde las gradas la reci
bieron con gritos de "¡Goberna
dora, gobernadora!" Todavía no
llega la funcionaría a Bucareli
para incorporarse al gobierno
de la presidenta electa Claudia
Sheinbaum y ya la andan pro

moviendo para la gubematura del estado en que
nació. ¿Será que le interese en el futuro? La ges
tión del actual mandatario estatal, Ricardo Ga
llardo, termina en 2027.

El capitán Marcos
y el silencio de Marx
::::: Nos cuentan que el director de Materiales Edu
cativos de la Secretaría de Educación Pública,
Marx Arriaga, normalmente muy activo en su
cuenta de X para responder a sus críticos, que no
son pocos, se mantuvo callado ante el raspón que
  le dio el ahora capitán zapatista

Marcos, antes conocido como
subcomandante, en su comuni
cado de reaparición en la discu
sión pública. El reaparecido
Sup", hizo una especie de ba
lance del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, a
quien comparó nada menos que
con Gustavo Díaz Ordaz y
Carlos Salinas de Gortari. De

refilón, se refirió despectivamente a don Marx. Nos
recuerdan que el funcionario es muy dado a res
ponder en X a políticos, académicos y empresarios
que se refieren públicamente a su singular papel
en la SEP, pero en esta ocasión no dijo ni pío.
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En octubre, AMLO será una
referencia nostálgica
El presidente Andrés Manuel

López Obrador es hoy un
dios viviente y todopodero

so. A partir del martes Io. de octubre
será una referencia nostálgica.
El poder formal lo tendrá en

tonces la presidentA Claudia
Sheinbaum.
Después de ser el mandamás, el

machuchón, el faro que nos ilumi
na en la penumbra, la última Co
caCola en el desierto, la quincea
ñera de la fiesta, el premio gordo de
la lotería, el Presidente podría re
gresar a ser un ciudadano más.
En el calorón de La Chingada, su

finca de Palenque, sentirá frío. En
ocasiones quizás congelante.
Sin ujieres, sin valets, sin asisten

tes, sin gabinete, sin las fuerzas ar
madas a la orden al menor chasqui
do, vivirá en su nueva realidad. A su
paso habrá dejado gratitudes y leal
tades de ocasión y muchos resabios
y rencores, esos sí, más auténticos.
Sentirá el Presidente lo que mu

chos poderosos han vivido cuan
do dejan de cumplir su voluntad

las 24 horas del día. Difícilmente
sabrá cuán verdaderos fueron sus
afectos y sus lealtades porque ya
advirtió que no recibirá a nadie,

aparte de su familia. Así que SU
PUESTAMENTE no estará entera
do de la grilla nacional ni que se
cumple o no de su "legado".
De ser así, en teoría, tampoco

podría inconformarse si algo le
disgusta.
No está mal, pero de que extra

ñará, extrañará.
En eso, la naturaleza humana es

muy frágil. Con velocidad supersó
nica se acostumbra a que lo obe
dezcan, pero no a que lo ignoren, lo
sobrelleven o lo ninguneen.
Ya dijo también que solamente re

gresaría si se lo pide su presidentA.
Ojalá que no sea así. Como dijo su
casi paisano, Carlos Sansores Pérez:
"El que ya bailó, que se siente".
Mientras tanto, el ciudadano

Presidente ignora la mesura y la ci
vilidad en La Mañanera.
Como fiera sin control, arremete

contra todo lo que se mueve.
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You ñame it: lo mismo el poder
judicial, medios de comunica
ción, empresarios, ONG's, villa
nos de temporada, políticos en
desgracia. Parejito.
Así ocurre desde hace mucho,

pero más señaladamente desde
que sucedió lo del Mayo Zambada.
La exhibida que le dieron a él y su
gobierno, no la acaba de digerir. Los
americanos le han compartido lo
que quieren, como quieren y cuan
do quieren. La ley a secas.
De poco han servido las bravatas

matutinas en ese formato de comu
nicación desgastado y burdo al que
ya resulta insuficiente la musiquita
evocadora de recuerdos personali
smos. Ahora también hay baila
bles con el pretexto de homenajear
a nuestros compatriotas que viven
en Estados Unidos, nostálgicos de
su tierra, que mantienen la econo
mía del país con sus remesas.
Alguien debería decirle que su

conferencia es una hueva (perdo
nando mi francés), que todos nos

damos cuenta de que es la antesala
del patíbulo, cuando necesita un
punching bag, y que se ha conver
tido en un lastimoso instrumento
de propaganda.
Como suele decir de quienes con

sidera ineptos: si fueran ejecutivos
de una empresa, ya los hubieran co
rrido. (O sea, él ya hubiera cambiado
al productor de ese reality).
Como no va a ocurrir, pues se

guiremos esperando que aprove
che los 38 días que le quedan de
mejor manera.
Hace años, a una super estrella

que ya no aparecía en público le
dijo una señora en un mercado:
"¿usted ERA fulanita de tal?"
Lo que nos recuerda a todos

que eres mientras que estás. Des
pués, como podría ser en su caso,
acabará siendo un sonsonete al
ser aludido en un discurso en pla
za pública o una página impuesta
en un libro de texto gratuito.
Si hay soledad en el poder, la hay

más cuando se pierde. •
anardae@gmail.com
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Renuncíala (lectora de la
lunheisidaddelaSalud
::::: A tres semanas de que la Universidad de la
Salud se encuentra en paro de labores, la directo
ra del plantel, Lilia Elena Monroy Ramírez de
Arellano, presentó su renuncia al caigo. En el

documento con fecha del 20 de
agosto, Elena Monroy señala
que aun cuando ha buscado el
diálogo con los estudiantes que
encabezan este movimiento se
ha creado un ambiente de hos
tilidad que no ha permitido
avanzar en las actividades aca
démicas. Nos recuerdan que el
conflicto en la Universidad de la
Salud no es reciente, pues se
manas atrás los alumnos enca

bezaron diferentes protestas y bloqueos con seña
lamientos referentes a problemas en la titulación,
escasa seguridad en la institución y necesidad de
mejores profesores, lo que derivó en el paro de la
bores desde el pasado 5 de agosto.
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Dejan Donceles, van a San LSzaro
::::: Quienes presentaron su licencia definitiva
como diputados en el Congreso de la Ciudad
de México fueron los morenistas Marisela Zú

ñiga Cerón y Carlos Her
nández Mirón. En ambos ca
sos su separación aplica a par
tir del lunes 29 de agosto. A la
lista también se sumó el pa
nista Federico Doring Casar,
aunque en su caso la licencia
aplicará a partir del 27 de
agosto. Nos recuerdan que el
motivo de la solicitud de li
cencia de los congresistas tie
ne que ver con que ahora van

a ocupar un asiento en San Lázaro ya como di
putados federales. Así el chapulineo en la Ciu
dad de México.

Exigen destitución de comisionado
para la atención a víctimas
::::: Quien arremetió contra el comisionado Ejecu
tivo de Atención a Víctimas de la Ciudad de Mé

xico, Ernesto Alvarado, fue la
activista Kenya Cuevas, quien
no sólo señaló malos tratos y
revictimización por parte de la
Ceavi, sino que también exigió
la renuncia del comisionado. La
también promotora de la Ley
Paola Buenrostro dijo que la co
misión ha incumplido con la re
paración del daño que se esta
bleció como parte de la reco
mendación emitida por la Co

misión de Derechos Humanos de la CDMX, deri
vado del transfeminicidio de Paola en 2016.
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Fiscal antlcorrupciún "no quitará
el dedo del renglün" contra Corral
::::: El que "no quita el dedo del renglón" en Chi
huahua, nos cuentan, es el fiscal anticorrupción,
Luis Abelardo Valenzuela Holguín, de ir en
contra del exgobernador Javier Corral Jurado

Morena), a pesar de que cuenta
con un amparo para evitar ser
detenido por el delito de pecu
lado. Nos indican que don Abe
lardo aseguró que, para su de
pendencia, don Javier sigue es
tando prófugo de la justicia,
pues no se les ha notificado la
supuesta suspensión provisional
que habría sido dictada por un
juez federal, y aseguró que no
desviará ni litigará en medios

de comunicación, lo que afirma "es un asunto es
trictamente técnico, jurídico y de investigación en
materia penal" por el presunto peculado de 98
millones de pesos. ¡Vaya voluntad!
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Y todo por una recomendación
::::: Donde se armaron "los sombrerazos", nos pla

tican, es entre la Universidad
Autónoma del Estado de Hidal
go y la Comisión de Derechos
Humanos del estado. Nos rela
tan que todo empezó por la re
comendación que emitió la co
misión contra las autoridades
universitarias por las agresiones
a varios estudiantes, el 19 de
septiembre de 2023, lo cual "no
les hizo gracia", y fue el director
jurídico, Rafael Hernández

Hernández, quien arremetió contra la titular de
la comisión, Ana Karen Parra Bonilla, acusán
dola de actuar con tintes políticos "para manchar
a la máxima casa de estudios", le exigió una dis
culpa pública y la denunció penalmente. ¡Auch!

Incomoda elección de dirigencia
::::: Donde comenzó con el pie izquierdo la reno
vación de dirigencia estatal, nos comparten, es en
el PAN de Guanajuato, pues la alcaldesa de León,

Alejandra Gutiérrez Campos
(PAN), el exgobernador Miguel
Márquez Márquez (PAN) y el
exalcalde Ricardo Alaniz Po
sada (PAN) se manifestaron en
contra del método de elección
que validó el CEN, en el que un
centenar de consejeros determi
narán a los líderes en lugar de
los 16 mil militantes del estado.

Márquez B. Sin embargo, nos detallan que
hasta ahora figuran para el car

go el diputado local Aldo Iván Márquez Bece
rra (PAN) y la secretaria particular del goberna
dor Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, Juana de
la Cruz Martínez (PAN), como candidatos a la
presidencia y secretaria general. ¡Qué tal!
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Narendra Modi
en Kiev
JUAN PABLO DUCH

LA VISITA DEL primer
ministro de India, Narendra
Modi, a la capital de Ucrania

ayer se produjo en un momento
en que la perspectiva de iniciar ne
gociaciones para alcanzar un arre
glo político del conflicto armado
que enfrenta a dos pueblos eslavos
antes hermanos, el ruso y el ucra
nio, parece cada vez más lejana.

SOBRE TODO A partir de que el
gobierno de Volodymir Zelensky
decidió llevar la guerra a territorio
ruso mediante la estrategia de
invadir la región de Kursk y de
asestar golpes con drones, cada
vez más distantes de la frontera,
en la retaguardia de Rusia.

EL CONTEXTO DE la visita,
tomando en cuenta que el ejército
ruso continúa su ofensiva lenta
pero sostenida en la parte bajo
control ucranio de Donietsk y Lu
gansk y que ninguna de las partes
implicadas está dispuesta por aho
ra a hacer concesiones, no es el
más favorable para hablar de paz.

LO ANTERIOR LLEVÓ a Modi a
precisar la víspera de su viaje que
Indiano se considera mediador
entre Rusia y Ucrania, aunque
siempre está dispuesta a contri
buir a que se ponga fin al derra
mamiento de sangre, convencida
de que la guerra no puede ser la

solución para nadie.

SIN EMBARGO, LA presencia de
Modi en Kiev es significativa por
ser la primera de un gran líder del
llamado Sur Global el chino Xi
Jinping y el brasileño Luis Inácio
Lula da Silva aún no se han reuni
do con Zelenskyy por demostrar
que India practica una política ex
terior independiente y pragmática
que da prioridad a proteger sus
intereses nacionales por encima
de cualquier crítica, como hace
el presidente de Turquía, Recep
Tayyip Erdogan, que desafía a sus
socios de la alianza noratlántica al
ayudar a Rusia a eludir las sancio
nes occidentales al tiempo que le
vende armas a Ucrania.

MODI PUEDE TANTO abrazar
en Moscú al titular del Kremlin,
Vladimir Putin, como a Zelensky
en Kiev, además de visitarlo un
día antes de que se conmemore la
independencia de Ucrania, pero
no haría ni lo uno ni lo otro si no
obtuviera beneficios para India:
es,junto con China, suertudo
comprador de crudo ruso con
descuento y refuerza su liderazgo
moral al proponer el fin de las
hostilidades.

MIENTRAS EL COLUMNISTA
ruso Dimitri Drizé no excluye que
pudiera vender parte de su arse
nal de armamento soviético a un
tercer país y lo que aquel haga con
las armas ya no es asunto suyo.
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Glorieta de los
Desapareados,
un espacio de
memoria viva
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

¿ I A OR QUÉ ES vital la exis
I—¦* tencia de la Glorieta de los
JL y las Desaparecidas en la

Ciudad de México? En este país
hay más de 100 mil desaparecidos,
lo que hace que sea una obliga
ción moral de la sociedad no sólo
cuidarla, sino mantenerla como
un sitio de memoria viva cuyos
motivos de existencia, por desgra
cia, se incrementan día con día. La
desaparición forzada en México,
es sabido, no es un asunto del pa
sado, sino presente doloroso.

EL PRÓXIMO 30 de agosto, en
ocasión del Día Internacional de
las Víctimas de Desapariciones
Forzadas, diversos colectivos de
búsqueda se darán cita en el es
pacio recuperado en lo que fue la
Glorieta de la Palma, para visibili
zar una vez más su dolor, su incan
sable lucha, su búsqueda que no
terminará hasta saber el paradero
de su familiar.

EN ABRIL DE 2022, la palma
que desde principios del siglo
pasado fue colocada en la avenida
Reforma, fue retirada debido al
riesgo que representaba por la ex
pansión de un hongo en su tronco.
En su lugar, anunciaron las autori
dades, se colocaría un ahuehuete.
Y ahí, alrededor del nuevo árbol,
no en su lugar, los familiares de
desaparecidos decidieron renom

brar el espacio y a partir de ese
momento colocar fotografías y
carteles de sus seres queridos, con
el ánimo de visibilizarlos y seguir
exigiendo al gobierno su bús
queda. Aunque es sabido que las
acciones más importantes para
encontrarles corren a cargo de las
propias familias.

APENAS EN MAYO pasado
el propio Registro Nacional de
Personas Desaparecidas y no
Localizadas publicó que durante
el sexenio que termina más de 50
mil personas fueron reportadas
como desaparecidas (cerca de
50 por ciento del total). Días des
pués, sorpresivamente, el mismo
gobierno indicó que la cifra había
disminuido a 48 mil 870 víctimas.
Los colectivos luchan por el re
conocimiento de las cifras reales,
pues en esos números se encuen
tra su familiar.

ESTE 30 DE agosto, en la glorieta
de la memoria, se realizarán du
rante más de 12 horas continuas
exposiciones, obras de teatro,
presentaciones de libros, poesía,
cine, música y pega masiva de
fotografías de desaparecidos y
desaparecidas. Memoria, lucha,
búsqueda, dignidad e inagotable
perseverancia estarán presentes.
Que no se toque.

Desinformemonos.org
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Rayuela
Si ese es el espíritu,

mejor que no
colabore el señor

embajador.
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Gloria nació con gracia para contar las cosas y ej erció el oficio durante años, de sus papás aprendió que lo primero para tener
éxito es atraer a la gente. "Hay que trazar el escenario porque se trata de una obra que requiere de su propio circo" , dice

La merolica de la Catedral
Trátese de verdades o

de mentiras, Gloria
nació con gracia pa
ra contar las cosas.

Sus padres fueron
merolicos de profesión y ella
ejerció por un tiempo con bas
tante buena suerte esa activi

dad económica.
Me presume una nota de pe

riódico donde aparece leyendo la
mano de un paseante: "Vivir del
cuento. Pitonisas de banqueta: la
suerte, el dinero y el futuro", reza
la cabeza del Universal Gráfíco fe
chado el miércoles 3 de marzo de
1993. Entonces Gloria tenía solo
diecisiete años y ya se miraba to
da una profesional.
Aventó el grito la vez que debió

ganarse la vida por sus propios
medios. Así se dice cuando un
merolico comienza a trabaj ar. Le
pido que me dé un ejemplo y en
tona como lo haría un cantante
de ranchera antes de arrancarse:

"De a cinco de a cinco pesos,
cualquier anillo de acero inoxida
ble. Metal que no le mancha, que
no se oxida, cliéquele, agárrele,
cógale, el precio eshastapara que
venda... las grandes empresas al
gún día fueron pequeñas, ché
quele, acérquese, sin compromi
so acérquese, chéquelo...".
Estoy seguro de haber escu

chado antes su voz, me parece
tan conocida como la de la niña

que pregona la compra de "estu
fas, refrigeradores o fierro viejo
que venda". Son los sonidos de
mi ciudad, o más precisamente,
de las zonas que más frecuento.

La mayor parte de su vida co
mo pitonisa y también como co
merciante ha tenido como coor

denada la Catedral Metropolita
na. Ella prefiere la esquina frente
al Monte de Piedad, aunque tam
bién ha trabajado a un lado de la
estación del metro, cerca de la ca
lle Seminario.

"Merolico no es solo quien
vende productos milagro, tam
bién hay quien levanta la voz
para que le compren libros o ra
nitas chinas, aunque la mayoría
—me mira con complicidad
somos gritones que sabemos có
mo embaucar".

Hace años que dejó ese oficio
y por eso puede hablar de él con
sinceridad y desparpaj o. Al escu
charla, aquel tiempo es presen
tado como el más divertido de

su biografía.
El papá fue su maestro. Gloria

afirma que creció como niño de la
calle en la Mercedy ahí aprendió
a hacer todo tipo de enjuagues.
Luego conoció a su mamá y la
metió también en el negocio.
"Lo primero que aprendes es

a atraer a la gente", asegura la
antigua merolica. Hay que tra
zar el escenario porque se trata
de una obra que requiere de su
propio circo".
Un elemento escenográfico

clave son las semillas de la abun
dancia: "colocas sobre una tela

roja ajo macho, lágrimas de San
Pedro, linaza blanca, mostaza,
trigo, arroz, lenteja y lo mezclas.
Es la trampa perfecta porque
la gente se la cree cuando le di

ces que ese menjunje sirve para
atraer la buena suerte".

Gloria muestra una fotografía
donde aparece rodeada de pe
queños frasquitos con mij o blan
co y negro, cal pintada de rojo,
más ajos chinos, un buday cruces
de Caravaca.

"Una vez que tienes monta
do el sitio invitas a la gente pa
ra que se dej e leer la mano o las
cartas. Ese servicio es gratis. Te
digo tu suerte, te veo tu futuro, el
amor pronto llegará', prometes
y a la gente se le despierta la cu
riosidad. Con que unos cuantos
caigan, pronto habrá muchos
más porque lo que interesa a dos
o tres va a provocar al resto de
la manada".
El espectáculo de Gloria du

raba entre una hora y hora y
media, así que debía conducir
a su público de un acto al otro
con paciencia y muchas pala
bras. Después de la lectura de
la suerte venía el número de
las moneditas.

"Les pides unas moneditas, de
la más baja denominación, de a
peso, cincuenta centavos, cuan
do había, de diez centavos. Pro
metes que al final las devolverás
cargadas de buenas vibras. Con
tal de recuperarlas, la raza se es
pera hasta el mero final".
Si la gente permanecía to

do ese tiempo, asegura Gloria,
es también porque las personas
tenemos necesidad de que algo
cambie en nuestras vidas. Hay un
dolor físico, un desamor, proble
mas financieros, falta de trabajo,
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despecho, una adicción, una pa
reja que ha cambiado su actitud,
enfin, que los males sonlagasoli
na del merolico.

"Cuando ya los tienes bien
atentos viene el momento de en

fermarlos psicológicamente. Ala
gente hay que hablarles de bruj e
ría, de la mala voluntad de la ve
cina, de la tierra de panteón que
un enemigo echó a los frij oles, del
veneno de víbora que alguien nos
dio de beber, del mal de oj o o de la
fotografía utilizada por el ex no
vio para hacernos daño".
Es clave que la persona em

baucada deseche el azar como

argumento de su mala suerte.
Si algo malo le ocurre es por una
causa. Tan importante como en
contrar el origen del mal debe ser
para el merolico aportar la cura
para conjurarlo.
"Mi papá aprendió lo que pasa

cuando se mezcla el hipoclorito
de sodio con el yodo. Si en un vaso
pones las sales de hipoclorito y le
viertesyodo, enpocos minutos ese

coctel conseguirá un color claro".
Este fue el producto milagro

más exitoso. Según la merolica de
la Catedral el yodo era la tierra de
panteón o el veneno de víbora que
traía enferma a la persona. Para
sanarla, ella vendía cruces de Ca
ravaca, supuestamente traídas de
Oaxaca, que colocaba dentro del
recipiente sobre el cual también
vertía un poco de hipoclorito.
"Quedaban maravillados al

ver como el color puerco del yo
do era sustituido por la santidad
de esa cruz bendita. Para mej orar
el efecto, me hincaba y ponía a to
dos a rezar en voz alta varios pa
dres nuestros".
Al final de cada acto, Gloria ha

bía vendido entre veinticinco y
treinta cruces, a cien pesos cada
una. Asegura que la gente se iba
contenta con su amuleto mágico.
Sin embargo, había quien necesi
tabasubirenlaescaleradelengaño.
"El mal de ojo es un problema

más extendido de lo que uno se
imagina. A esa gente la mandaba

al hotel Lafayette, que estuvo en
la calle Motolinía. En el cuarto
número 13 esperaba la hermana
mayor. Por un tiempo mi mamá
se presentó como Rosacruz, aun
que luego funcionó mejor decir
que erabrujade Catemaco".
Cada día esa muj er hacía unas

veinte limpias muy bien paga
das, aunque a veces la madre
tuvo que aceptar animal itos co
mo retribución.

Hoy Gloria se dedica a otros
menesteres. No se siente culpable
de aquel engaño porque dice que
la gente solí a volver con ellaya que
sus cruces de Caravaca probaron
ser muy poderosas.

"Guando ya los
tienes bien atentos
viene el momento
de enfermarlos
psicológicamente,
hablarles de brujería"
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El templo católico que ha sido la coordenadapreferida de la pitonisa, octavio hoyos
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Bonito criar animalitos

Sobre el mostrador del molino de nixtamal

la Seño y el chamaco amarran los lienzos
de manta con labola de masa de maíz den
tro; se los echan sobre la cabezay empren
den la caminata rumbo a la terminal de los

camiones chimecos; paran en el puesto de tama
les fritos en aceite requemado una y otra vez; cada
quien recibe el j arro con su respectivo atole de masa
con chocolate, para pasar bocado.
Ya con labarrigallena, abordan el camión chime

co y después de hora y media o dos de viaj e, entre
tumbos y retumbos cada que pasan un bache, por
fin llegan a casa, extienden la masa y luego dan de
comer a gallinas y guaj olotes la tortilla remoj ada y
el maíz quebrado.
Antes de irte almuerzas; te dej é el plato de fri

joles con huevo y tortillas bien calientitas dice la
vieja. También el jarro con café. Y apúrate, que se
hace tarde parala escuela, tu madre ya debe estar es
perándote. Sobre la mesa dejé dos pesos, son para ti.
El chamaco, hambriento, devora el alimento. A

las cinco de la mañana tocaba la puerta de la torti
llera, quien se cubríala cabeza con el rebozo y cami
naba por delante rumbo a la parada del camión.
Apenas se acomodaban en el asiento, el sueño los

invadía y despertaban hasta la terminal ubicada en
la Candelaria de los Patos. En el mercado de La Mer

ced ya todo era ajetreo, diableros circulando veloces
y advirtiendo que va el golpe, va el golpe, y las vende
doras de frutas y verduras pregonando su mercan
cía a pleno pulmón.
Agárrate de mi delantal, chamaco, no te me va

yas a perder y luego qué cuentas le rindo a tu madre.
Aquí voy, aquí voyresponde el chiquillo, que esca

samente sale de su barrioy mira asombrado elajetreo,
sin desprenderse del delantal de la Seño, su vecina
Al volver a casa, el chiquillo se acomide y reparte

tortilla remoj ada a las parvadas de gallinas, gansos y
guajolotes de la Seño, que agradecidas aletean, entre
graznidos y cacareos.
Llévate el canastito de mimbre y revísalos nidos:

agarralos huevos con cuidadoy ponlos ahí. Los estoy
juntando para ponérselos alas cluecasy que empo
llen. Cuando nazcan te voy a regalar una parej ita de
polloypollita, para que los críesy comiences tugran
j ita. Es bonito criar animalitos. Te sacan de apuros,
ya sea que los vendas o se los coman Pero tienes que
procurarlos o se te enferman y puras pérdidas...
El chamaco apenas si atiende lo que la Seño di

ce. Se apresura a cumplir las tareas rutinarias y sin
decir adiós parte carrera rumbo a su casa, donde su
madre lo espera en la puerta con la mochila, le da un
beso y un peso para que se compre algo a la hora del
recreo y aguante hasta la hora de comer.
Y te vienes derechito pa' la casa, no te quiero de

vago pateando elbalón con tus amigotes.
Sí, má. La Seño me dio este dinero. Ten, para

el alcancía.
Está engordando el cochinito. En diciembre ve

mos cuánto juntasy verás que hasta para una chama
rrabien calientita alcanza Apúrate, no tarda en sonar
la chicharra. Ten, es una torta con huevo y frijoles. Y
te me portas bien... Tus hermanos ya se adelantaron.
Y ya sabes: no quiero taches en el cuaderno.

El chamaco se ajusta la mochila enla espalday se mar
cha saltando los charcos que dej ó la lluvia nocturna
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Quien fue sin duda el principal colaborador de Paco Stanley narra de manera muy puntual su biografía: desde su infancia
en Oaxaca, hasta sus inicios como actor de teatro y luego su paso en la televisión, así como su enorme placer por el baile

SERIE PERIODÍSTICA "EL ESTIGMA BEZARES / CAPÍTULO II

Yo soy Mario Bezares
Yo soy Mario Bezares,

de nacencia oaxaque
ña, en Zanatepec, Oa
xaca. A los diez años
me llevaron al Distri

to Federal, hoy Ciudad de Méxi
co. Hij o de Armin Rodríguez y de
Luisa Bezares, padres ya finados.
Me desarrollé en un ambien

te muy familiar y tranquilo. Fui
un niño muy cotorro, muy feliz,
ahora sí que con todos los sueños
que se cumplen en un niño, tanto
en cuestiones de regalos y de fa
milia, como de cariño. Siempre
lo tuve.
Mi infancia fue maravillosa

porque siempre fui una persona,
o sigo siendo una persona, muy
inquieta, muy traviesa, muybro
mista. Fui un niño que nunca se
limitó a nada. Me aventaba a to
do: ahí en Oaxaca nadaba en ríos
desde los cinco o seis años, mane
j aba bien la honda y con ella baj a
ba murciélagos de los puentes
por donde pasaba el tren.
Siempre andaba descalzo y ca

si casi desnudo, nada más en pu
ro calzón, sin playera ni nada. Allí
estábamos, alimentando puer
cos y alimentando gallinas. Za
natepec era un pueblo por donde
pasaba el tren. Seguido nos íba
mos corriendo a treparnos, por
que siempre baj aba su velocidad
cuando llegaba a los pueblitos.
Siento que nunca mediamos el

peligro como tal, al fin chavos, no
tienes esa conciencia de manejar

los peligros.

Distrito Federal
Siempre me he llevado muy bien
con todo el mundo. Siempre he
sido una persona muy bromista.
Nos vamos luego a la Ciudad de
México yes cuando cambia todo.
Llegamos a la colonia de los Doc
tores, a la calle de Doctor Jimé
nez 312. Estábamos exactamente
atrás del edificio de Traumatolo

gía del IMSS, que ahora creo que
es Hospital Siglo XXL
Allí también me vuelvo una

persona muy cotorra, de te
ner muchos amigos, de jugar a
la pelota en plena calle, de no
medirlas consecuencias de que
tenían que pasar carros y tenía
mos que parar la jugada de fút
bol en lo que pasaba un carro y
otra vez nos poníamos a jugar
en plena calle.
Estuve apunto de que me atre

pellaran dos veces por la misma
inconciencia, pero afortunada
mente no me atrepellaron. Mis
papás eran unas personas muy
alegres y muy muy fiesteros.

La artisteada
Desde siempre me llevo muy
bien con mis cuatro hermanos.
Ya falleció uno de ellos, el más
grande, Rodolfo Rodríguez, que
fue más dramaturgo y actor. Era
el Calixto de Cachún Cachún Ra
Ra. Gracias a él me dedico a esto
de la artisteada.

Soy licenciado en Turismo, mi
especialidad es alimentos, bebi
das y hotelería, pero siempre me
ha gustado mucho el teatro y el ci
ne. Soy cinéfilo y también teatre
ro por nacen cia y por vida.
Pero toda mi vida artística

siempre ha sido incidental, por
que tengo una boca grande. Mi
boca es más grande que mis actos.
Por querer yo cumplir o ayudar,
termino haciendo muchas cosas.

Así justo empezó mi carrera en la
artisteada, para ayudar a un ami
go que se llama Guillermo Mén
dez, que necesitaba un suplente
para la obra de Vaselina.
Te estoy hablando de 1977. Yo

le dije "Yo te cubro", sin saber
nada de teatro ni nada. Y ahí em
pezó toda mi vida. De hecho, un
amigo mío, que en paz descanse,
José Luis Acosta, me dijo: "Una
vez que pises el escenario, va a ser
imposible que te bajes". Yo le di
je que no lo creía porque yo era
licenciado en Turismo, pero qué
razón llevaba José Luis, porque
a partir de 1977 que debuto con
la obra de Vaselina con Julissa y
Benny Ibarra, es cuando empie
zo con el medio artístico. Ya no lo

he podido dej ar hasta la fecha.

Bailarín
Yo era un bailador de todos los

ritmos. Tomé clases para con
vertirme en bailarín profesional.
Más adelante me convertí en co

reógrafo, pero a partir del 77 no
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paro de trabaj ar en una obra tras
otra. He participado en muchos
musicales como José El Soñador,
Jesucristo Superestrella, o coreo
grafiando Vaselina con los Tim
biriches... También he coreogra
fiado grupos musicales y demás.
Todo esto es lo que me lle

va también a la televisión como

bailarín, trabajando con un co
reógrafo que en paz descanse lla
mado Milton Ghío y con Ricardo
Luna. Como bailarín también

hice programas de variedad co
mo Siempre en Domingo, Varie
dades de Mediodía y Variedades
de Medianoche.

Después ya también estudié
danza y tomé cursos de actua
ción para seguir haciendo carre
ra. En1987 es cuando me dan mi

primer estelar con Anabel, un
programa cómicomusical que
pasaba todos los jueves por Te
levisa a las 8:30 de la noche, jun
to con Carlos Ignacio, Eugenio
Derbez, María Alicia Delgado,
Ricardo de Pascual, Anabel Fe
rreira y un servidor.
En ese momento ya empiezo a

trabajar directamente en televi
sión, junto con un directorpro
ductor que es Enrique Segovia
no, quien me da la oportunidad
de asistirlo en la dirección de es

cena. De ahí es que aprendo a tra
baj ar en televisión.

Luego se termina Anabel y es
taba yo dirigiendo TVO con Ga
briela Ruffo y Liza Echeverría.
Termina TVO y también Ándale,
donde estaba Paco Stanley, por lo
que deciden fusionar los dos pro
gramas, convirtiéndose en uno
nuevo que se llama Llévatelo. En
rique Segoviano me da la direc
ción de escena de ese programa,
que era de concursos, yes cuando
conozco a Paco, cuando empiezo
atrabajarconél.

Paco Stanley
Ya sabía yo quién era Paco Stan
ley, porque era una persona
muy famosa, pero es cuando yo
empiezo a tener cierta relación
con él y en ese Ínter me invita a
ser uno de los personajes de la
obra Don Juan Tenorio que él
siempre hacía en septiembre.
Acepto gustoso.
Termina Llévateloy Paco me

invita a trabaj ar con él. Me voy en
1993 a trabajar con él en Pácate
las. El primer Pácatelas se hace
junto conmigo, dirigiéndole yo
escena, y es cuando me invita a
salir al aire. "Te voy a hacer partí
cipe del programa, te voy a estar
invitando, cotorreando, para que
cotorrees conmigo", me avisa.
Yo entrabay salía, entrabay sa

lía, pero me hacía cargo de toda la
dirección de escena, junto con los

grupos musicales, con todo lo que
seguía de comerciales y demás.
Ahí es cuando empezamos a ha
cer muy buena mancuerna. Nos
aventamos Pácatelas dos años y
ocho meses. Termina Pácatelas

y tenemos un receso, yo sigo ha
ciendo teatro por mi parte y de
más, pero ya trabajaba directa
mente con Paco.

Regresamos nuevamente con
la segunda parte de Pácatelas,
que se termina en el 98 y en di
ciembre nos vamos a Tv Azteca

para hacer el programa Una tras
otra, también de revista pero
matutino.

Trabajamos en Tv Azteca seis
meses. Dentro de esos seis meses

hacemos otro programa los sá
bados, pero nada más se hicieron
dos. Se llamó Síhay...ybien.
Luego ya no se hizo porque es

cuandovienetodala desgracia.^™

(CONTINUARÁ...)

"Empezamos
a hacer buena

mancuerna... pero
luego ya no se pudo
hacer porque vino
toda la desgracia"
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México: lo que ya
no vamos a ser

oportunidades perdidas)

La gesta fundacional del régimen de la
4T fue la cancelación de un aeropuer
to que ya había comenzado a cons

truirse, con la consecuente obligación de pagarle
a los inversores el dinero que desembolsaron en el
proyecto, el irracional desperdicio de los recursos
gastados en la obra hasta ese momento y el poste
rior desvío de los fondos generados en la terminal de
siempre, el vetusto AICM, para cumplir meramente
con las nuevas obligaciones adquiridas.
A este colosal quebranto monetario hubo que

añadir el costo de edificar... otro aeropuerto, tan re
moto y de complicado acceso que los viajeros, pri
merísimos concernidos, no quieren utilizar.
No termina ahí el asunto: lo peor es que tan desca

bellada e insensata decisión significó una oportuni
dad perdida para México —otra más de las tantas que
este país ha dej ado pasar por sacrificar provechos en
el altar de la demagogiay, sobre todo, por encontrarse
bajolaférulade caudillos cuya máxima innegociable
es "aquí mando yo"— en tanto que la Ciudad de Méxi
co ya no pudo ser el gran centro de conexiones aéreas
de nuestro subcontinente ni ufanarse de contar con

el mejor aeropuerto de Latinoamérica, por no hablar
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del desarrollo económico que hubieran experimen
tado zonas de la aglomeración
metropolitana como Texcoco
yEcatepec.
No sólo estamos hablando

de los 300 mil millones de pe
sos tirados criminalmente ala

basura —según las estimacio
nes de un auditor que, preci
samente por no cuadrar sus ci
fras conlas del oficialismo, fue

perseguido por los comisarios gubernamentales— si
no de lo que pudo haber sido y no fue, a saber, un bri
llante escenario de beneficios para todos: viaj eros, tu
ristas, vecinos, constructores, taxistas, trabajadores,
industriales y el mentado "pueblo", tan socorrido en
los discursos pero, a la vez, tan necesitado de que los
magros caudales del erario se dirijan a implementar
programas públicos de verdadera utilidad social.
Ya no estamos presenciando la euforia inaugural

que exhibieron los pretendidos transformadores al
tirar por la borda uno de los más portentosos pro
yectos que se hubieran podido emprender en esta
nación. Lo de ahora es el gran adiós, un componente
de parecida trascendencia en la suprema trama que
están representando y, en esa medida, debidamente
destructivo en tanto que los adalides del movimien
to no parecen haber desembarcado en el paisaje para
edificar una sociedad prósperay solidaria; por el con
trario, quieren dej ar su huella hasta en los más recón
ditos rincones de lo público arrasando con todo, des
de el referido aeropuerto hasta un sistema universal
de salud, pasando por las estructuras que garantiza
ban, mal que bien, la seguridad ciudadana y, en estos
mismos momentos, el aparato de la Justicia
Las consecuencias de aquello, lo de acabar con un

formidable proyecto aeroportuario, fueron ya lo su
ficientemente lesivas para la economía de México.
Pero lo que nos va a caer encima ahora, la acometi
da en contra del Poder Judicial que ha emprendido
el populismo autoritario, va a ser peor, mucho peor.
Hablando, justamente, de oportunidades perdidas.
Estamos avisados.
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Con el hampa en la nuca
Flaco favor nos ha hecho la ficción al pintarnos a los facinerosos como auténticos genios del mal...

£
abemos ciertas cosas apenas

l "en el fondo"—ese oscuro ca
Ptfe, Jf j onde la conciencia donde po
co suele uno rebuscar — para no hacernos
cargo de su peso. Puede que no sean cier
tas, desde luego, y justo a eso apostamos
al darles la espalda. O a lo mejor es sólo
que no son tan graves como quizá en el
fondo nos tememos. Hasta que un día ve
mos las evidencias de tal o cual suceso es

peluznante y ya a toro pasado aseguramos
—no sin cierta jactancia fatalista— que
siempre lo supimos.
Llevamos varios años de saber que el

crimen organizado es ya parte de nues
tro tejido social, pero nos sorprendemos
al enterarnos de que cierto pez gordo fue
aprehendido muy cerca de nosotros, en
una de esas anchas residencias que creía
mos privilegio exclusivo de lamente bien.
Whateverfhatmeans, ¿verdad?, porque
al fin la noticia nos recuerda aquello que
en el fondo ya sabíamos: cada día que pa
sa, las fronteras entre ellos y nosotros lu
cen un poco más desdibuj adas, tanto así
que es probable que a estas alturas ya no
existan más.
No sé si debería sorprenderme saber

que en numerosas zonas de mi país — a
buen seguro muy cerca de mí— el víncu
lo entre hampones y supuestas personas
de bien es no sólo posible sino usual. Sa
bemos de políticos, gobernadores y jefes
policiacos cuyo contacto con los grandes

capos del narco es regular, fluido y pro
vechoso para unos y otros, y que a menu
do son los asesinos quienes cuidan de la
seguridad de los ciudadanos. ¿Pecaré de
anticuado si me asusto? ¿Tendría que ir
haciéndome a la idea de que este es sólo
un signo de los tiempos y los matones de
hoy son ya la "gente buena" del maña
na? ¿O es que pienso enfrentarlos para
desmentirlos?

Hay quien piensa que es cosa de enten
derlos. Paralo cual, sin duda, sería nece
sario entenderse con ellos. Ala vista de su

superioridad—numérica, logística, arma
mentística— esto sería igual a hacernos a
su ley, o a la falta de ella en absoluto. Es
decir, a su antoj o, y esperar que este sea lo
bastante magnánimo para dej ar que viva
mos al nuestro. Una ilusión totalmente

improbable, y en realidad flagrantemen
te estúpida. El poder y el dinero, más aún
obtenidos por medios ilegítimos, no ha
cen mejor a nadie, y de hecho terminan de
envilecer a quienes una vez engatusaron.
Sobran quienes los piensan eficientes,

sólo porque en sus códigos abyectos los
castigos resultan puntuales y ej emplares.
Más allá, sin embargo, de su experiencia
con la atrocidad, los maleantes feroces
acostumbran ser torpes, ignorantes, ob
tusos, perezosos, acomplejados, primiti
vos y cretinos, por más que en su sistema
de valores "listo" e "inteligente" sean la
misma cosa. Flaco favor nos ha hecho la

ficción al pintarnos a los facinerosos co
mo auténticos genios del mal.
No es el suyo un poder que se pueda

acotar, ni siquiera poner en tela de jui
cio porque los capos son, del más chico al
más grande, personas muy sensibles. Fá
cilmente se dan por aludidos y les ofende
mucho ser objeto de cualquier gesto pre
suntamente afín al menosprecio. El respe
to, para ellos, es producto del miedo, y na
da en este mundo les complace tanto como
sentirse objeto del pavor general. Ahora
imaginemos la clase de gobierno que ten
dríamos en manos de esta clase de sujetos.
Muchos apenas tienen que imaginar

lo, si en sus comunidades no se mueven
las hoj as de los árboles sin la autorización
de los mañosos, allí donde no existe ya la
ciudadanía porque a los oj os de los crimi
nales "habitante" es igual a "semoviente".
Existimos, valemos, merecemos el aire
que respiramos según les seamos útiles,
además de discretos y obedientes. Y a lo
mejor por eso decimos que "en el fondo"
sabemos que se nos han metido hasta la
cocina, puesto que en el imperio de los
asesinos casi todo se sabe nada más en el
fondo: esa cloaca recóndita donde nadie
se mete, por su bien.

Existimos, valemos,
merecemos el aire
que respiramos
según les seamos
útiles, además
de discretos y
obedientes
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La Comandante

Suprema de las
Fuerzas Armadas

Desde hace 24 años, el cono
cimiento sobre las fuerzas

armadas que tenían los
presidentes "electos" era en la realidad
muy poco. Es difícil asegurar que a pesar
de haberse convertido en Comandantes

Supremos de las Fuerzas Armadas, al fi
nal de sus sexenios llegaron a compren
der en su totalidad quiénes y qué son los
soldados de tierra, mar y aire.
La relación de los presidentes con sus

secretarios de Defensa y Marina siempre
fue de menos a más y, a pesar de que en
el caso de Vicente Fox, con el general Ve
ga García, la relación no fue nunca la me
jor, al final de cada sexenio el resultado es
satisfactorio para el presidente; es decir,
todos los generales y almirantes secreta
rios han cumplido a cabalidad y satisfac
ción lo encomendado por el Comandante
Supremo.
En los últimos 50 años, todos los gene

rales secretarios han terminado el sexe

nio junto con el presidente. 10 presiden
tes durante medio siglo con 10 secretarios
de la Defensay 11 de Marina.

Efectivamente, en la conformación del
gabinete que decide un presidente elec
to la selección de los secretarios de Defen
say Marinaes la más estratégica y, porqué
no, la más importante, ya que comproba
do está que son un signo de gran fortaleza
para la administración sexenal.
La próxima Comandante Suprema de

las Fuerzas Armadas tiene ya plena cla
ridad de quiénes serán el general y el al
mirante que la acompañen hasta 2030,
comprendiendo en ello que su Presiden
cia será una tarea sumamente compleja,
debido a que los retos que hereda deben
enfrentarse con las mayores fortalezas
posibles.
Ya anunció la próxima Presidenta

que hasta después del desfile del 16 de sep
tiembre anunciará a los elegidos.
La decisión es de ella y de nadie más.

Nuevamente se insiste en que la lealtad y
la obediencia serán para ella y, por tal mo
tivo, la decisión no la tomó por columnas
periodísticas o por consej o de algunos.
Los periodistas que han insistido en

dar por hecho nombres de generales y al
mirantes como losfuturos secretarios son

los que han sido oposición al gobierno ac
tual y a ella misma; luego entonces, poco o
nulo valor le dará la receptora a quien es
tán dirigidos.

La periodista —hasta hace poco cónsul
en Turquía— que se supone es afín a este
gobierno, con su columna de esta semana,
en vez de hacer un favor, demostró que, a
pesar de que cubrió la fuente muchos
años, no comprende hoy lo que es la suce
sión militar ni mucho menos al Ej ército, o
bien, como ella dice, a "sus generales".
Claudia Sheimbaun tiene pleno cono

cimiento de lo que es el Ejército, su leal
tad y sus resultados. La decisión que tomó
entorno al próximo general secretario es
completamente la mejor, ya que única
mente ella sabe las necesidades que ten
drá su gobierno y la importancia del so
porte militar para ello.
Lo mismo sucede con la decisión del al

mirante secretario. Conoce bien las leal

tades y sus alcances.
La próxima Comandante Suprema ha

tenido la oportunidad de conocer y rela
cionarse con el instituto armado; lo sui
géneris del actual sexenio le ha dado esa
oportunidad, tanto como jefa de Gobier
no como parte del movimiento que enca
beza el actual Presidente.
Ese conocimiento le ha dado la clari

dad para elegir a quien ella considera se
rán compatiblesy certeros en su gobierno.
Falta poco.
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Duelo de elogios

halcoesparadigmayfra
i gancia de un régimen re

A fractario a las catástro
fes. Millones de mexicanos soslayan
las tragedias ocurridas durante el se
xenio para seguir creyendo en su guía,
no importa si miente o sus dichos son
imposibles de corroborar, como lo han
demostrado Luis Estrada y su esquipo
en SPIN Taller de Comunicación Po

lítica. Para sus fanáticos, dentro y fue
ra del país, las palabras de AMLO son
dogma de fe y lo seguirán siendo en la
prolongación espiritual de su mandato,
cimentado en la onerosa lealtad de las

fuerzas armadas, en la mansedumbre
de viej os y recientes oportunistas en la
políticay en los medios, notoriamen
te en los públicos, y en el humanismo
mexicano, donde caben todos excepto
herejes como José Woldenberg, Diego
Valadés o Angel Gilberto Adame, inca
paces de comprender los nuevos tiem
pos de nuestra vida
pública, promotores
— con otros répro
bos—de manifiestos
en contra de la sobre

rrepresentación de
Morena en el Con

greso, defendiendo la pluralidad de la
despostillada democracia mexicana. O
como aquellos críticos de una reforma
judicial convertida en ventana de opor
tunidad para advenedizos y personaj es
con dudosas alianzas.

¿Quién escucha a los críticos?
¿Quiénes comparten su indignación y
sus temores?¿Losbeneficiarios de pro

gramas sociales? ¿La oposición trácala
y deslavada? ¿A quién recurrir? El ho
rizonte es negro, reflexiona el apocalíp
tico cartujo al observar labahía de Aca
pulco y recordar la desgracia sin prece
dentes provocada por el huracán Otis.
Mientras tanto, elmaestroylahere

dera recorren el país elogiándose mu
tuamente. "Es el mejor presidente enla
historia de México", dice ella. "Va ser la
mej or presidenta del mundo mund ial",
dice él y el auditorio, en todas partes,
estalla de alegría.

El, sobre todo, es
tá feliz: ninguno de
sus errores —en se

guridad, salud, edu
cación—, sus abusos,
ofensas y falsedades
le ha pasado la factu

ra, todavía. Pero no siempre será así, la
impunidad caduca y, antes o después,
así sea con siglos de retraso, lo espera
el juicio de la historia. Por ahora, su in
mediato destino es el rancho de esten
tóreo nombre.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se

ñor esté con ustedes. Amén
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Recuerdos del porvenir
El país es muy distinto al de hace años y hay un punto de quiebre para la política y también para la
sociedad; no es de ahora, tiene que ver con la manera como se resolvió la elección de 2018...

17
mry s i mposible cam inar ha
¦ j cia adelante con la vista

puesta atrás, dijimos al
guna vez. El desafío de todos, más enlos
espacios independientes o de la oposi
ción, es considerar la realidad tal como
es. El país es muy distinto al de hace años
y hay un punto de quiebre para la políti
ca y también para la sociedad. No es de
ahora, tiene que ver conla manera como
se resolvió la elección de hace seis años.
El 2018 significó el fin de una época

que deja atrás el propósito de lagenera
ción de fin de siglo de lograr mía sólida de
mocracia electoral. Los tiempos de aho
ra son distintos, porque un muy amplio
sector de la sociedad no valoró los avan

ces en la políticay la economía que se ha
bían logrado en las dos décadas previas.
En ese período, hubo democracia electo
ral, pero no inclusión ni se desarrolló en
la base social una cultura propiamente
ciudadana, ni tampoco hubo un genuino
consenso sobre el cambio. El déficit de le
galidadyla impunidad persistieronyse
actualizaron.

Hay quien suscribe que el problema
se limita a una forma de gobernar, la

que habrá de concluir a finales de sep
tiembre próximo. No es así, aunque
es relevante el personaje y que segu
ramente dej ará, para bien y para mal,
un referente histórico, sin embargo, lo
ocurrido es más amplio y trascenden
te. Han cambiado muchas cosas y entre
éstas la manera como la sociedad en su

conjunto se relaciona con el poder, el
asistencialismo se impone y lo ciuda
dano se vuelve marginal.
El anhelo de un gobierno descon

centrado y dividido, así como la corres
ponsabilidad social han quedado atrás.
También muchas de las premisas del
cambio político como es que una fuer
za política no pueda cambiar la Cons
titución sin participación de la plura
lidad opositora. Se equivocan quienes
afirman que lo que ahora ocurre es el
regreso al pasado. No es así, lo que exis
te es inédito especialmente por el res
paldo popular al proyecto y su capaci
dad para desacreditar la coexistencia y
la pluralidad.
Se requieren cuotas mayores de op

timismo para entender positivamente
la propuesta de cambio en curso, espe
cialmente por la exclusión y también
porque los resultados alcanzados no se
corresponden con las intenciones. Pe

ro allí están los votos favorables al ré
gimen y eso indica que la crisis es más
complejay profunda.
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la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, asistirá
el próximo martes 27 de agosto
a la reunión plenaria de los di
putados entrantes de Morena
en el hotel Courtyard by Ma
rriot Revolución para reafir
mar las prioridades en la agen
da parlamentaria y dirigir un
mensaje a sus correligionarios,
en vísperas del arranque de la
66 Legislatura. La nueva ban
cada guinda formalizará ade
más la elección del zacateca
no Ricardo Monreal como su
coordinador.

a los senadores elec

tos de Morena no les preocupa
la aprobación de la reforma al
Poder Judicial, pues aseguran
que ya cuentan con la mayoría
calificada que se requiere una
vez que, como se dice en los pa
sillos de la cámara alta, los dos
únicos senadores del PRD (que
aún no se han registrado), ¿Ira
ce 1 i Saucedo de Michoacány
José Chavo Herrera de Ta
basco, pasarán a formar parte
de los guindas los primeros días
de septiembre y así tendrán los
votos que hacen falta para mo
dificarla Constitución, como ya
los tienen en San Lázaro.

el líder de Movimien

to Ciudadano, Dante Delgado,
adelantó que ya no peleará por
la senaduría plurinominal que
le quitaron en el INE por te
mas de equidad de género, pa
ra entregarla a Amalia García,
y dicen entre los naranjas que
es parte de la convicción del
veracruzano para diferenciar
se de los dirigentes de Acción
Nacional, Marko Cortés, y del
Revolucionario Institucional,
Alejandro Moreno, que se re
galaron el primer lugar de sus
listas para tener el pase seguro
al Congreso de la Unión.

por cierto Gerardo
Fernández Noroña, quien se
veía muy contento ayer jun
to a Dante Delgado en el Ins
tituto Nacional Electoral, se
despidió del Consejo Generaly
de su silla como representante
del Partido del Trabajo, pues la
próxima sesión se empalmará
con la instalación del Senado,
donde ahora será morenista.

Agradeció el debate, haber sido
parte de un proceso electoral
histórico y sostuvo que todas
sus participaciones fueron "de
buena fe". Esta vez faltaron las
lágrimas.
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EL PASEO DE LA FAMA EN HOLLYWOOD
¿Se puede saber si sólo hay estrellas para artistas humanos?
Alguien me dijo que Rin Tin Tin también tenía su estrella.
R. Si bien el Paseo de la Fama de Hollywood es un monumento
a las muchas personas que hicieron del cine lo que es hoy en
día, el popular monumento no se limita al Homo Sapiens, ya que
se pueden encontrar tres caninos de acción en vivo en el Paseo
de la Fama: Strongheart (artista pastor alemán), Rin Tin Tin y
Lassie, que fue retratado por una variedad de border collies a lo
largo de los años. Si bien ésos son los únicos actores animales
(Flipper fue robado), el Paseo de la Fama alberga a muchos otros
no humanos en forma de 19 personajes de ficción. Esta cohorte
imaginaria incluye luminarias de pantalla plateada como Big
Bird, Godzilla, Peewee Hermán, los Simpson, Blancanieves

y Woody Woodpecker. Pero tal vez la adición más extraña al
Paseo de la Fama de Hollywood sea la Chevrolet Suburban, el
único objeto inanimado galardonado con el honor. Al parecer,
ha "protagonizado" más de mil 750 películas.

REGRESO A LA ESCUELA

Don Alfredo, ¿qué recomendaciones nos puede dar para ayu
dara nuestros hijitos ahora que ya regresan a la escuela?
R. La ayuda de los padres es esencial para una transición sua
ve. La atención se debe centrar en las habilidades que se pue
den practicar en casa para garantizar el éxito en el aula. Le
comparto esta lista de recomendaciones de los maestros que
enfatizan la importancia de establecer rutinas, fomentar la lec
tura diaria, desarrollar las habilidades motoras finas, promo
ver la independencia, asignar responsabilidades, fomentar la
autodefensa, fomentar la bondad y mantener una perspectiva
positiva sobre la escuela.
Restablecer las rutinas: ayude a los niños a adaptarse a los
horarios escolares estableciendo las horas adecuadas para

acostarse y despertarse.
Lectura diaria: fomente la lectura para evitar la "inmersión de
regreso a la escuela" y mejorar el vocabulario, la comprensión
y la confianza.
Desarrollar habilidades motoras finas: involucre a los niños
más pequeños en actividades como el uso de tijeras y jugar
con arcilla para mejorar la coordinación manoojo.

Promover la independencia: enseñe a los niños a usar el baño
de forma independiente y a abrir solos su refrigerio.
Asignar responsabilidades: involucre a los niños en las tareas
domésticas para prepararlos para las tareas del aula.
Fomentar la autodefensa: enseñe a los niños a pedir ayuda y
asegúreles que el personal de la escuela está ahí para apoyarlos.
Fomentar la amabilidad: discuta y practique la amabilidad,
usando libros como ¿Qué tan lleno está tu cubo? para niños,
como inicio de conversación.
Hablar positivamente sobre la escuela: destaque los aspectos
positivos de la escuela para reducir la ansiedad y aumentar la
motivación.

Estas prácticas tienen como objetivo facilitar la transición de
regreso a la escuela y fomentar un entorno de apoyo para el
aprendizaje.

SARCOPEÑIA
¿Me puede decir qué es la sarcopedia?
R. La sarcopenia, no sarcopedia, es que a medida que pasan
los años, la masa muscular en el cuerpo generalmente se redu
ce, y la fuerza y la potencia disminuyen. El proceso comienza
antes de lo que se cree y puede comenzar alrededor de los
35 años y ocurre a una tasa del 1296 al año para la persona
típica. Después de los 60 años, puede acelerar al 3% al año.
La pérdida puede ser leve, moderada o grave, o los músculos
pueden permanecer en el rango normal.
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1 Indignado. Andrés Manuel López Obrador,
•presidente de México, no se queda callado

ante la crítica del embajador de EU, Ken Salazar,
sobre la reforma al Poder Judicial. Responde con
una nota diplomática a Washington, calificando
la postura como "burda actitud intervencionista".
Desde Palacio Nacional, el mandatario reitera que
ningún país, ni siquiera EU ó Canadá, puede dictar
políticas a México. El reclamo va también para su
homólogo canadiense JustinTrudeau, sumando una
nota diplomática más. Para López Obradqr, es una
cuestión de soberanía, para sus críticos, uij drama
más en la relación diplomática.

i
I .

2 Se les hizo. Morena, PT y PVEM alcanzaron la
•mayoría calificada en la Cámara de£)iputados,

cortesía del INE, de Guadalupe Taddei. dan 364
legisladores/podrán reformar la Constitución sin
necesidad de la oposición. La votación, respaldada
por ocho consejeros, entre ellos UuckibEspadas,
Carla Humphrey y Norma de la Cruz, es la cereza en
el pastel de la sobrerrepresentación. Los detractores
gritan fraude disfrazado de legalidad; los morenistas,
comandados por su líder nacional, Mario Delgado,
victoria democrática. El panorama es claro: la
balanza está inclinada. En este juego, el irbitro
decide el marcador, y Morena ya vagarundo.

3 Boom. El gobernador de Nuevo León, Samuel
•García, no pierde oportunidad paa subirse al

tren del desarrollo. Mientras se decide s Tesla, de
Elon Musk, se queda o no en la región, 7olvo, dirigida
en México por Rafael Kisel, anuncia la legada de

700 millones de dólares. La planta de cimiones
pesados promete dos mil 500 empleos aunque los
detalles los deja en manos de los sueccs. "El mejor
estado para invertir", proclamó García La realidad
es que esta inversión también beneficú a Volvo, que
asegura un pie firme en un mercado estratégico.
Ganarganar. Samuel se apunta otro jol.

4 Sórdido escenario. El secuestro y homicidio
•de Juan José Aguilar Becerra, cficial federal

de Pesca, destapa la nauseabunda cenexión entre
el crimen organizado y la pesca ilegil en México,
pero, además, la inacción de las insttuciones que,
se supone, deberían proteger a sus tabajadores.
La Comisión Nacional de Acuacultua y Pesca
(Conapesca), de Octavio Almada PJafox, está en
silencio. Mientras tanto, prolifera el :obro de piso y la
pesca ilegal, con la impunidad corro su mejor aliado.
Aguilar Becerra es sólo otro nombc en la lista de los
olvidados. Iba de regreso a Acapulo y ya no llegó.

5 Milagro. Tras días de incertidimbre, siete
•policías comunitarios desapaecidos en La

Cantera, Tangamandapio, fueron incontrados con
vida luego de un operativo. La notcia, confirmada
por el gobierno de Michoacán, de\lfredo Bedolla,
y la Fiscalía estatal, comandada pr Adrián López
Solís, trae un respiro en medio déla violencia
que azota la región. Los agentes, Realizados a 45
kilómetros de su último paradero, vuelven de un
abismo del que muchos no regrean. Michoacán
sigue enfrentando desafíos, peroeste operativo
muestra que la coordinación y ^perseverancia
pueden dar resultados positivos ¡Están vivos!
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"La tiranía
de las mayorías"
Es grave para la República lo que ocurrió ayer. El 1NE avaló
que el oficialismo tenga una mayoría calificada en la Cáma
ra de Diputados 73% de las curules a pesar de que en las
urnas sólo consiguieron 54% de los votos. De acuerdo con el
proyecto aprobado por el Consejo General de ese Instituto,
en el Senado sólo les faltarían tres escaños para alcanzar esa
mayoría constitucional.
•He atrevo a adelantar que no les será difícil conseguirlos.

Mafias lés sobran. Opositores que se presten al Juego también.
Lo digo por experiencia. Morena y sus aliados tienen luz verde
para hacer lo que les dé la gana con la Constitución.

Con la distribución de las 200 diputaciones plurinominales
é avalaron siete de los 11 consejeros, la Cámara de Dipúta

los quedará integrada como sigue: Morena ocupará 236 cu
rules; el PVEM, 77; y el PT, 51. El oficialismo tendrá un total de
364 diputados. La oposición sólo contará con 136 diputados
distribuidos de la siguiente manera: PAN, 72; PR1,35; MC, 27;
PRD, uno; y habrá un independiente.

En el Senado, Morena, PVE y PT contarán con 83 de los
128 escaños. Necesitaban 86 para la anhelada mayoría cons
titucional. Lo que queda de la oposición ya anunció que va
a inconformarse en el Tribunal Electoral, pero será una for
malidad. Una mayoría de los magistrados que lo integran ya
mostraron de que pie cojean.

•El debate en la sesión del Consejo General fue largo y de trá
mite. El argumento de que se utilizó el mismo criterio que en
las Ultimas cuatro elecciones para la distribución de plurts fue
recurrente en los representantes del oficialismo.

La "grave distorsión" que derivó en una sobrerrepresenta
ción nunca vista, fue el argumento utilizado por la oposición.

A pesar de que los representantes de las minorías junto
con los consejeros que votaron en contra ganaron ese deba
te, desde el inicio se sabía que el oficialismo tenía amarrada
esa mayoría constitucional en San Lázaro y a los 83 senadores.

La incógnita era si se mantenía el escaño pluri del prófugo
exgobernador de Chihuahua, Javier Corral. El PAN pidió que
se la retiraran, pero los consejeros rechazaron la propuesta.
Tendrá fuero. En el salón que alberga la "herradura de la de
mocracia" donde se desarrollaba el debate apareció súbi
tamente el senador y dirigente real de MC, Dante Delgado.

El hombre caminó hasta el lugar que ocupaba Ivonne
Ortega, representante del naranja ante el Consejo General.
Su paso era lento e inseguro. Hizo escala en el INE antes de
internarse en el hospital para ser operado, explicó la diputa
da Ortega..Quería posicionar a su partido frente a las y los
consejeros. Les dijo: "Lo que están por decidir determinará
el presente y futuro de nuestro país, así como el de nuestro
sistema político y electoral. El día de hoy tienen una enorme
responsabilidad, porque van a definir la conformación de las
cámaras de Senadores y de Diputados.
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"Lo que hoy decidan será algo que el país no olvidará. Pue
den ser recordados como quienes defendieron el Estado de
derecho y la Constitución; o como quienes avalaron una inge
niería electoral diseñada desde el Poder para que una fuerza
política ostente una mayoría legislativa artificial e ilegal".

Ni caso le hicieron la mayoría de los consejeros.
*S1 el sexenio que termina fue el de "no le muevan ni una
coma" con todo y que no tuvieron mayoría calificada en el que
comienza no van ni a voltear a ver a los opositores a la hora de
adecuar la Constitución a sus necesidades.

Vamos derechito a la "dictadura de las mayorías", ilustró
exconsejero presidente del IFE, Luis Carlos Ugalde, en en
trevista con faime Núñez de Radio Fórmula.

La prioridad, hoy por hoy, es el "plan C" (Plan Capricho)
de López Obrador, que incluye 18 reformas constitucionales,
entre ellas la del Poder Judicial que tiene en paro a casi 55 mil
trabajadores, jueces y magistrados incluidos.

Lo vimos ayer en la Cámara de Diputados, donde ya co
menzó el trabajo de demolición de los órganos autónomos
que el autócrata de Palacio dice "no sirven para nada".

Diputados de Morena, PVEM y PT aprobaron en comisio
nes el dictamen que desaparece al Inai, el Coneval, el 1FT, la
Cofece, la CRE, la CNH y el Mejoredu.

Dejaron la mesa puesta para que el pleno de la nueva legis
latura; qiie se instala el 1Q de septiembre, apruebe su discusión.

Adiós al derecho a saber y la protección de datos persona
les, tareas que realiza el Inai. El "Instituto de la Transparencia"
como le dice López Obrador sacó un comunicado en el
que llama a un diálogo constructivo con los actores involucra
dos en su desaparición, y advierte:
v,, "Esta reforma es un retroceso que afectará gravemente el
ejercicio de los derechos humanos en nuestro país. El Inai no
es sólo un organismo, es una piedra angular en la construcción
de una democracia sólida y transparente".

Adiós a las atinadas valoraciones del Consejo Nacional de
Evaluación de las Políticas Sociales; a la supervisión de las
¦redes y la prestación de servicios de telecomunicaciones y ra
diodifusión que hace el IFT, entre otras cosas.

Lo que asoma es el resurgimiento de un partido hegemó
nico que no vacilará en demoler las ya dañadas instituciones
democráticas para mantenerse en el poder.
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Autonomías
desmanteladas
En un movimiento que ha sacudido los cimientos de la estruc
tura institucional mexicana, las comisiones de la Cámara de
Diputados han aprobado hoy una iniciativa que, en esencia,
desaparece varios organismos autónomos. Esta decisión, le
jos de ser un mero ajuste administrativo, representa un gol
pe significativo a la arquitectura democrática que México ha
construido laboriosamente durante décadas.

Los organismos autónomos en México surgieron como
respuesta a la necesidad de contar con instituciones inde
pendientes capaces de ejercer funciones cruciales sin la in
jerencia directa del Poder Ejecutivo. Su creación fue un paso
adelante en la construcción de un Estado más democrático

y transparente. La iniciativa aprobada amenaza con borrar
de un plumazo años de progreso institucional.

Los peligros inmediatos. En primera instancia la concen
tración de poder. Al eliminar estos organismos autónomos, se
corre el riesgo de reconcentrar funciones críticas en manos
del Ejecutivo, debilitando el sistema de pesos y contrapesos,
tan necesario en una democracia saludable. A ello se suma
la pérdida de especialización: muchos de estos organismos
se han convertido en centros de expertise en sus respectivos
campos. Su desaparición podría resultar en una pérdida sig
nificativa de conocimiento especializado y capacidad técnica.
Además, el muy lamentable retroceso en la pista de la

transparencia y la rendición de cuentas. Organismos como el
Inai han sido fundamentales para garantizar el derecho de los
ciudadanos a la información. Su desaparición podría signifi
car un retroceso en materia de transparencia gubernamental.

Evidentemente, también el debilitamiento de la regula
ción. En sectores como las telecomunicaciones o la compe
tencia económica, los organismos autónomos han jugado
un papel crucial en la regulación y el fomento de la com
petencia. Su eliminación podría llevar a un mercado menos
competitivo y más propenso a prácticas monopólicas.
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Pero también están las implicaciones a largo plazo, pues,
el desmantelamiento de estos organismos no sólo tiene con
secuencias inmediatas, sino que también sienta un prece
dente peligroso para el futuro del Estado mexicano.

En primer lugar, la erosión de la confianza institucional.
La eliminación de instituciones que han ganado la confianza
de la ciudadanía puede profundizar la desconfianza en el
gobierno y sus instituciones. Ello por no hablar del inevitable
retroceso democrático. Esta medida ya se interpreta interna
cionalmente como un paso atrás en el proceso de consoli
dación democrática de México, afectando nuestra imagen y
relaciones internacionales.

Y claro que esta medida abre las puertas a la inestabilidad
política derivada de la concentración de poder en el Ejecutivo
y puede llevar a una mayor polarización política y a la ines
tabilidad a largo plazo. Sin contrapesos efectivos, el sistema
político mexicano se vuelve más vulnerable ante tentaciones
autoritarias, independientemente de quién esté en el poder.

Es crucial que tanto los legisladores como la sociedad civil
reflexionen profundamente sobre las implicaciones de esta
decisión. La fortaleza de una democracia no se mide por la
eficiencia con la que el gobierno puede implementar sus po
líticas, sino por la robustez de sus instituciones y la capacidad
de éstas para actuar como contrapesos efectivos.

México se encuentra en una encrucijada critica. La decisión
de desmantelar organismos autónomos no es simplemente
una reforma administrativa, sino una redefinición fundamen
tal de la estructura del Estado. Es un momento que exige una
respuesta enérgica de todos los sectores de la sociedad com
prometidos con la democracia y el Estado de derecho.

El verdadero progreso de una nación no se mide por la
rapidez con la que se pueden implementar cambios, sino por
la solidez de las instituciones que garantizan la estabilidad,
la transparencia y la rendición de cuentas a largo plazo. La
aprobación de esta iniciativa marca un día sombrío para la
democracia mexicana, pero también debe servir como un
llamado a la acción para defender los logros institucionales
que tanto han costado construir. Más de 25 años tomó cons
truirlas, y con sólo un plumazo (de una reforma que nadie ha
logrado justificar) destruirlas.
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La UNAM en el Senado
El pasado jueves 22 tuvo verificativo la realización de una
ceremonia solemne en la Cámara de Senadores de la Re

pública para consagrar en el Muro de Honor del recinto
parlamentario el nombre de la Universidad Nacional Au
tónoma de México.

Con la asistencia —en calidad de invitados de honor
del rector de nuestra Máxima Casa de Estudios, Leonardo
Lomelí y de los exrectores José Sarukhán, Juan Ramón
de la Fuente, José Narro y Enrique Graue, de casi la to
talidad de los integrantes de la [unta de Gobierno, direc
tivos y maestros universitarios distinguidos, la directiva
de la Cámara alta organizó una ceremonia muy emotiva
y significativa.

Resultó muy emotivo escuchar a Miguel Ángel Mancera,
Beatriz Paredes, Elvia Marcela Mora, Navor Rojas, a la
presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera y, por
supuesto, a Ricardo Monreal hablar de lo que significa la
UNAM en la vida del país.
Se dijeron cosas importantes como reconocer que la

universidad ha sido un factor clave para la consolidación
de la República; que ha contribuido a la formación y labor
de millones de profesionistas en todas las materias; que ha
ayudado a combatir la ignorancia y los prejuicios; que ha
fomentado el nacionalismo, patriotismo y amor por México.
Se recordó en varias ocasiones la labor de José

Vasconcelos, autor del lema que desde ese día habrá de
servir de inspiración en el futuro al trabajo parlamentario.
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Su trascendencia de haber sido el
primer secretario de Educación
Pública; de sus esmeros visiona
rios de emprender una campaña
de alfabetización, convocando
los esfuerzos de los universita
rios, a quienes pidió devolvieran
un poco al pueblo lo que habían
aprendido.

Se expresó el beneplácito de
que 35% de todos los que han
recibido la Medalla Belisario Do
mínguez hayan sido universita
rios destacados, que la UNAM está reconocida entre las 100
mejores universidades del mundo, y del orgullo de las fami
lias mexicanas de tener dentro de ellas a algún universitario
de nuestra alma mater.

Miguel Ángel Mancera habló del significado que tenía
que el Senado hubiera aceptado inscribir el nombre de la
universidad de la nación en los muros del recinto y que im
plicaba el compromiso de los futuros legisladores de tener
que defenderla a ella y a su autonomía.

Del reto permanente que significa ampliar cada vez más
su matrícula, pero cuidando siempre no perder la calidad
educativa. Pero advirtió que esto debe ser decidido desde
dentro de la propia universidad y no por presiones externas.

Beatriz Paredes dijo que es una realidad saber y aceptar
que los países podrán llegar hasta donde sus universidades
lo permitan. Y que ello obliga a tener solidaridad con el
papel trascendente que la ha tenido en la vida de la nación
nuestra máxima casa de estudios. Y remató con una bella
frase del rector Javier Barros Sierra. "La UNAM es el espejo
del mejor México posible".

Por su parte el senador Ricardo Monreal dijo que se sen
tía satisfecho de haber promovido este reconocimiento que la
casa del federalismo hacía, pero que, aunque había sido tar
dío, era un justo reconocimiento a la labor que la universidad
ha hecho para contribuir a la grandeza de México.

Dijo cosas trascendentes como que 18 millones de per
sonas hemos pasado por sus aulas; que sin la UNAM, México
no existiría como es, porque la discriminación y las injusti
cias sociales se habrían perpetuado.

Y destacó el hecho de que después de 200 años de exis
tencia del México independiente, habrá por fin una mujer al
frente de la Presidencia de la República, y que no es casual
que Claudia Sheinbaum sea egresada precisamente de la
universidad homenajeada.

Como Corolario, el lema de la UNAM que quedó consa
grado en el Muro de Honor del Senado: "Por mi raza hablará
el espíritu".
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Placeres de la vejez
Mi querido viejo: los filósofos, los escritores, los científicos,
los grandes pensadores de todos los tiempos han hablado
en su momento sobre el placer y la felicidad.

Tú y yo tenemos ya un buen número de años aquí en la
tierra y nuestra memoria nos permite, junto con algunas
fotografías, recordar y revivir los placeres que hemos tenido
a lo largo de la vida.

Y esto te lo digo, porque hoy todavía tenemos razones
para disfrutar cada 24 horas, pero podemos recordar (recor
dar es vivir) y sentir de nuevo aquellas emociones que tu
vimos a lo largo de nuestros años. Para eso, el reencuentro
con nuestros compañeros de infancia, que ahora podemos
hacer personalmente o a través del Zoom, reviven momen
tos inolvidables que nos endulzan el corazón.

Una sola foto, parcialmente borrada, en donde encon
tramos al equipo de fútbol de primaria o secundaria en el
que jugamos con Juan, Esteban, Felipe y tantos más nos
permite revivir aquellas hazañas cuando metimos el gol de
la victoria, y otra más formal con todo el grupo de Tercero
A nos permite celebrar a los que aún viven y recordar a los
que ya no están aquí.

Pero, además, querido viejo, recuerda cuando tus papás
te regalaron aquella camarita cúbica, Kodak Brownie Fiesta,
con la que tomaste las primeras fotos de tus amigos y tus
amigas, y cómo por esos años conociste la compañera de
tu vida.
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Y qué decir de los recuerdos
del principio de tu vida con ella,
de las sorpresas que ocurrían
cada día; un nuevo hogar, los
placeres de comprar lo necesa
rio y convivir de una manera que
nunca imaginaste.
¡Qué placer causa, en estos

años, sacar esos álbumes con
fotos hermosas!, chuscas, son
rientes, impresionantes, y recor
dar sus vacaciones, la visita a un
museo, un juego de fútbol y el diploma por terminar tus es
tudios y el primer certificado por ser un trabajador exitoso.

Placeres inefables, querido viejo, de las fotos de tus hijos,
aquel bebé de una semana de nacido, aquella bella niña que
te robaba el corazón con su sonrisa, y tu compañera alegre
y feliz por cada día vivido.

Y, aunque lo neguemos, querido viejo, los recuerdos de
incidentes o accidentes (un brazo lastimado, una fractura
en el pie, una apendicitis que fue operada), también forman
parte de tifvida, y no podemos sino felicitarnos por haber
los superado y estar aquí, vivitos y coleando en nuestros
años viejos.

Cuando fuimos jóvenes, pensábamos en términos de se
manas o meses (iremos de vacaciones en diciembre), pero
hoy pensamos en el día siguiente, y eso le da una dimensión
distinta a nuestra vida.

Con esto quiero decir que merecemos vivir plenamente
cada 24 horas, disfrutar la llegada de la mañana, las acti
vidades durante el día, la conversación sabrosa al comer,
y tantas y tantas cosas que antes no pudimos hacer, me
refiero a la lectura, la música, la poesía, el canto, la visita a
exposiciones y museos, tal vez al teatro, etcétera, de modo
que cada día esté lleno de bienestar y felicidad.

Porque nunca debemos olvidar que vinimos a este mun
do únicamente para ser felices, y si así vivimos cada día,
cumpliremos plenamente nuestro destino.
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El verano perdido
del populismo
Remontémonos a finales de junio y principios de julio: la ex
;|íéma derecha era la favorita en las elecciones parlamentarlas
'anticipadas: los jueces trumpistas en Estados Unidos estaban,
convenientemente, abocados a solucionar las tribulaciones
del expresidente, que parecía deslizarse cómodamente hacia
p£ victoria tras el desastroso desempeño del presidente Joe
¡Piden, y mientras asumían los laboristas en Gran Bretaña, un
¦ííüevo partido antiinmigración, liderado por el impulsor de la
jfeexit, Nigel Farage, había logrado avances sin precedentes.
ifVente a todo eso, los expertos advertían que una oleada de
*fg0ia populista antioficialista se abatía sobre las democracias
de todo el mundo.

Desde entonces, nuevo? motivos para la esperanza política
debieran haber atemperado las funestas perspectivas lanzadas
por el comentariado: no sólo hay poca evidencia de una ola
populista —una metáfora que conjura imágenes del inevitable

Fecha: 24/08/2024

Página: 21

Area cm2: 375

1 / 2

Columnas Políticas

Jan Werner Muller

Costo: 26,666

Página 46 de 95 Índice



ascenso al poder de partidos de extrema derecha en muchos
países—, sino que las experiencias recientes sugieren estrate
gias factibles para contrarrestar esas fuerzas.

Una de las lecciones puede sonar a perogrullada: todos los
partidos que valoran la democracia deben unirse para enfren
tar a las amenazas antidemocráticas. Los partidos de izquierda
formaron el Nuevo Frente Popular, evocando memorias de la
lucha contra el fascismo de la década de 1930, cuando el líder
socialista Léon Blum encabezó una coalición de comunistas,
socialistas y liberales para defender a la República.

Una segunda lección llega de Estados Unidos
donde pocos anticipaban el entusiasmo y júbilo
con que los nuevos candidatos demócratas se
rían recibidos. La actual vicepresidenta Kamala
Harris se presentó con maestría como represen
tante del cambio, en oposición tanto a Donald
Trump como al presidente en ejercicio. Biden; y
su candidato a vicepresidente, Tim Walz deleitó
a muchos con comentarios sobre los candidatos
republicanos, especialmente cuando llamó "ra
ros" al vicepresidente propuesto por Trump, J.D.
Vanee. Finalmente, los demócratas están usan
do el tipo de retórica dura que siempre utilizó la
derecha.

Por supuesto, quienes se consideran centristas y preconizan
el diálogo civilizado están menos contentos; les recuerdan a
los demócratas que los comentarios de Hillary Clinton sobre
los deplorables le jugaron en contra en la campaña de 2016.
Sin embargo, se equivocan quienes condenan la calificación
de "raro" tildándola de insulto infantil; en la lucha contra el
populismo de extrema derecha, ese.epíteto particular puede
resultar especialmente eficaz. Después de todo, cuando afir
man hablar en nombre de "la gente real" o la "mayoría silen
ciosa" los populistas de extrema derecha se están mostrando

como representantes de la normalidad. En Alemania, uno de
los eslóganes del partido de extrema derecha Altemative für
Deutschland es: Alemania, pero normal.

Los antipopulistas deben concentrar sus ataques retóricos
en los líderes populistas, más que en sus partidarios. Vanee es
"raro" porque está obsesionado con controlar los cuerpos de
las mujeres y castigar a quienes no tienen hijos. Los populis
tas de extrema derecha que afirman representar a la mayoría
silenciosa representan, de hecho, a una minoría ruidosa. Eso
no tiene nada de malo, muchos movimientos progresistas co

menzaron de ese modo; pero los movimientos
que pretenden hablar por la mayoría mientras
vilipendian a todos los demás constituyen una
amenaza para la democracia.
Los antipopulistas debieran reconocer que

las mayorías, de hecho, no apoyan a las fuerzas
populistas de extrema derecha; las primeras se
manas del gobierno laborista en el poder con
firmaron este saludable saber: el país sufrió los
peores disturbios en más de una década cuando
la desinformación alimentó la violencia racista. Es
cierto, el argumento del "¡somos más!" —eslogan
acuñado por manifestantes antipopulistas alema

nes— tiene sus límites. Aunque la derecha afirma falsamente
que es dueña del monopolio de la normalidad, la verdad es que
los partidos de extrema derecha están siendo normalizados a
medida que más políticos de centroderecha copian su retórica
o forman coaliciones con ellos.

A quienes recorren las calles haciendo campaña por Harris
les preguntarán qué es lo que verdaderamente propone, más
allá de ofrecerse como alternativa a lo raro de TrumpVance.
La pregunta es legítima y los antipopulistas deberán ofrecer
una buena respuesta. •
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En pocos días será el centenario del nacimien
to de Sergio Magaña (19241990), dramatur
go mayor de la segunda mitad del siglo XX,
quien dejó una huella en el paisaje escénico
con obras como Los signos del zodiaco (1950),
Rentas congeladas (1960), El mundo que tú
heredas (1970), Santísima (1976) y uno de los
primeros textos de teatro documental, Los
motivos del lobo (1965), que será adaptado y
escenificado del 6 al 22 de septiembre próxi
mo, en el teatro que lleva el nombre del autor,
en la colonia Santa María la Ribera.
Será un evento interesante que debería

replicarse por toda la ciudad, como parte del
homenaje Reflejos: 100 años de Sergio Maga
ña, que en febrero pasado prometió Claudia
Curiel de Icaza, próxima titular de Cultura, a
la figura del dramaturgo michoacano.
Además, las autoridades de Teatro de la

Ciudad de México, que encabeza Emilia
Cantú Alvarado, deberían con
cluir la rehabilitación del recin,
to y juntar algunos pesitos para
restaurar, proteger e iluminar
adecuadamente los ocho mu
rales que resguarda el Tea
tro Sergio Magaña —inmueble
que cuenta con valor cultural
por parte del Instituto Nacio
nal de Antropología e Historia
(INAH)—, creados por el casi
desconocido artista michoaca
no Jorge Vicario Román, quien los pintó en
1936 y fueron recuperados hacia 2005, aun
que hoy vuelven a lucir deteriorados, opacos,
dañados por la humedad y con algunas pér
didas cromáticas.
De acuerdo con Julio

Cárdenas, quien en 2016 hizo un registro pun
tual de estos murales para el número seis de la
revista Voces Santa María la Ribera —fanzine
coordinado por Israel Martínez y producido
por el Museo Universitario del Chopo—, seis de
las piezas se encuentran en los muros latera
les cTét recinto, otra en la parte posterior de la
gradería superior y una más en el pasillo lateral
exterior del teatro.

Dichas obras hacen un repaso de la histo
ria de México, desde el paraíso precolombino

llegada de Hernán Cortés, hasta personajes

como José María Morelos, Benito Juárez,
Diego Rivera disfrazado de fraile, detalles
del Porfiriato, Emiliano Zapata y una pila
de revolucionarios muertos, hasta culminar
con un Lázaro Cárdenas como estadista de
ese momento.

La ficha biográfica del teatro podría resu
mirse así: El recinto se asienta en el predio de
lo que fue la Quinta San Miguel, a finales del
siglo XIX, hasta que doña Manuela Chillaron
adquirió la propiedad y, en 1888, mandó cons
truir el Templo de Nuestra Señora de la Sa
lud, concluido en 1901. Este lugar funcionó
como recinto religioso hasta 1935, cuando el
entonces presidente Lázaro Cárdenas decre
tó que el inmueble se convirtiera en centro
educativo.

Un año después, se encargó al pintor Jorge
Vicario Román elaborar ocho murales en el
edificio que, en 1937, fue transformado en la

Casa Agrarista Emiliano Zapata,
la cual dio refugio y alimento a
los ejidatarios y campesinos de
México, aunque para los años 80
el espacio formó parte de la Com
pañía Nacional de Subsistencias
Populares (Conasupo) y, en 1991,
—no se sabe si en comodato— se
convirtió en teatro, tomando el
nombre de Sergio Magaña.

Desde entonces, Luis Chavira
Alva ha dirigido el espacio, aun

que recién explicó que el tiempo, la humedad
y el público han maltratado los murales. In
cluso recordó que, hace poco, el personal del
Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura
(INBAL) volvió a registrar el deterioro de las
piezas y sugirió que se cerrara el inmueble
durante un año, lo cual le impediría generai
fondos para su sobrevivencia, por lo que Cha
vira propuso que los trabajos se realizaran de
noche, pero el planteamiento no prosperó.
Hace unos días consulté a Ernesto

Martínez, titular de Centro Nacional de Con
servación y Registro de Patrimonio Artístico
Mueble (Cencropam), si existe solicitud para
restaurar la obra en este recinto, pero recono
ció que, hasta el momento, carece de informa
ción. Es claro, entonces, qué falta la voluntad

murales.
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El secretario de Estado de Estados Unidos,
Antony Blinken, concluyó su visita a Orien
te Medio con una posible tregua entre el go
bierno de Israel y el grupo extremista Hamás.
En conferencia de prensa, Blinken dijo que
esta propuesta de cese al fuego puede ser
de las últimas oportunidades para ambas
partes.

En un nuevo viaje a la región de Oriente
Medio, el secretario Blinken no pudo con
cretar un cese al fuego entre Israel y Hamás,
en la propuesta se tenía planeado un inter
cambio de rehenes y la entrada de ayuda
humanitaria a Gaza. El acuerdo se llevaría a
cabo con el respaldo de Qatar y Egipto, go
biernos que comentaron que el grupo extre
mista no veía favorable el trato, razón por la
cual sería complicado de aceptar.

Según funcionarios egipcios, el proceso
de cese al fuego constaría de tres etapas,
en la primera, se liberarán a los rehenes ju
díos que están en cautiverio desde octubre
de 2023 y quienes son los más vulnerables;
una vez superada esta primera etapa, se lle
varían a cabo los otros puntos. Pero Hamás
no acepta el acuerdo, porque Estádos Uni
dos no ofrece garantías en la retirada del
ejército israelí de territorio palestino, razón
por la cual no se han sentado a la mesa de
negociaciones.

Durante las conversaciones para el cese
a los ataques por parte de Israel, se dio a
conocer que el ejército había lanzado misiles
a una escuela donde supuestamente había

soldados de Hamás, quienes salieron a des
mentir los dichos de los israelíes, las auto
ridades palestinas aseguraron la muerte de
dos menores y un periodista en la zona del
ataque.

Los distintos actores internacionales en la
región ofrecen salidas para lograr la paz en
la región y buscan que el conflicto no escale
más a causa de los recientes ataques contra
dirigentes de Hamás en Irán y de Hezbolá en
Líbano, quienes han lanzado misiles hacia
Israel como represalia.

¿Quién será el mediador que logre llegar
a un acuerdo de paz en la región?

Qatar fue de los primeros países que se
ofreció para mediar las partes y logró en
varias ocasiones el cese al fuego para la
entrada de asistencia humanitaria y el in
tercambio de rehenes.

China, por su parte, le dio legitimidad a
Hamás al crear una alianza entre las faccio
nes políticas en Palestina. Y Estados Unidos
es el único que puede presionar a Israel para
lograr un cese al fuego.
Por ahora se mantiene el escepticismo

de lo que las autoridades palestinas puedan
pedir para sentarse en las mesas de negocia
ciones con Estados Unidos, Qatar y Egipto,
porque si bien no aceptaron esta propuesta,
no se retiraron. Una decisión que puede abrir
el camino para lograr los consensos nece
sarios para el cese definitivo de los ataques
en la región y evitar escalar el conflicto con
otros países de la zona.
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Por Marisol Escárcega

Hace tiempo, una amiga psicóloga me dijo
que si bien con el feminismo nos hemos libe
rado de un sinfín de cadenas que nos ataban,
también es verdad que, sin querer, nos ha
puesto "trampas" en las que hemos caído en
aras de ser independientes y autosuficientes.

"¿Por qué una chica debe pagar la mitad
de una salida al cine con su pareja si no gana
lo mismo que él?", me preguntó.

Ahí está el detalle. Pese a los avances que
hemos tenido en las últimas décadas en pro
de alcanzar la paridad, la reali
dad es que las mujeres aún en
frentamos diversos obstáculos
que no nos permiten estar en
un 50/50. ¿Por qué?

Para empezar, seguimos en
frentándonos a barreras en el
mercado laboral, pues, aunque
tengamos trabajo, no olvidemos
que la brecha salarial en México
es de 16%, es decir, por cada 100
pesos que gana un hombre, una
mujer percibe 84 pesos.

Así que dividir los gastos (sa
lidas, pagos en casa, etcétera) en partes igua
les no sería lo más recomendable, ya que les
daría una mayor carga económica a las mu
jeres. Veamos, si una mujer vive en pareja y
al hacer las compras para la comida de la se
mana el monto asciende a mil 500 pesos y
esa misma semana también deben pagar el
internet (400), el gas (500) y la luz (400) el
total sería de dos mil 800 pesos.

Si aplicamos la idea de que todos los gas
tos deben repartirlos a la mitad, entonces
cada uno debería poner mil 400 pesos, hasta
ahí todo va bien, sin embargo, si la chica gana
dos mil 500 pesos semanales y su pareja cin
co mil, ella se quedaría con mil 100, mientras
que él con tres mil 600 pesos.

Si a estos gastos le agregamos dos salidas
al cine o a cenar en donde se gastaron mil
pesos, cada uno debe poner 500 pesos más.
Al final, ella se quedaría con 600 pesos; él con
tres mil 100. ¿Injusto?

Mientras el chico puede ahorrar una buena

suma, ella no puede darse ese lujo. Diría mi
amiga psicóloga: "Sí, feminista, empoderada,
orgullosa de pagar las cuentas por igual, pero,
al final, sin ahorros, porque no es lo mismo
dar 50% cuando tienes 100, que cuando tie
nes 60".

Y, es que también a las mujeres nos edu
caron con la idea de que si queremos ser tra
tadas como iguales, debemos pagar nuestra
parte o, que si aceptábamos una salida y no
pagamos nuestro consumo, ese hombre pen
sará que le debemos algo.

Así nos creamos la idea de que tenemos
que pagar nuestra parte, para no
deberle nada a nadie o para que
quede claro que somos autosu
ficientes, pero la realidad es que
de esta "trampa" sólo se benefi
cian los hombres.

Ahora, si hablamos de igual
dad, 50/50 no sólo implicaría la
parte económica, sino también
la doméstica, por ejemplo. Si
dividimos las cuentas por igual,
entonces las actividades en el

hogar deberían ser repartidas
de manera similar, sin embar

go, no es así. De hecho, conozco a muy, muy
pocos hombres que se sientan con sus parejas
a dividirse los quehaceres de casa, y seamos
honestas, esas actividades también significan
esfuerzo, tiempo y si las hace alguien más,
un pago, entonces ¿por qué no las repartimos
equitativamente?

Al final, creo que las mujeres no debería
mos esperar una relación 50/50, porque, hasta
el momento, el sistema político, social, cultural
y económico no sólo de nuestro país, sino del
resto del mundo, no nos ofrece igualdad de
oportunidades, salario y circunstancias para
dar 50% de nosotras en una relación.

La opción, sería, entonces, construir re
laciones equitativas y solidarias en todos los
aspectos, incluido el financiero, esto es, com
partir y dividir gastos basados en nuestra ca
pacidad financiera, así como los quehaceres
domésticos, porque hasta no lograr una pa
ridad palpable, nos debe quedar claro que lo
justo no es igual a equitativo.
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Ominosa, despreciable y repugnante, fue
la amenaza que, sin rubor ni recato, hizo
el morenista Sergio Gutiérrez, de iniciar
juicio político contra los consejeros elec
torales que presentaron una propuesta
altefnativa de repartición de cúrales re
lacionadas con el tema de la sobrerrepre
sentación, en el contexto de la sesión de
ayer, cuando se,debatía el anteproyecto de
Acuerdo del Consejo General del INE para
asignar las diputaciones y senadurías del
periodo 20242027.
El anteproyecto, que fue votado a fa

vor por ocho consejeros electorales y tres
en contra, ratificó la asignación de cura,
les, tal y como se filtró en días anteriores:
Morena, PT y PVEM obtendrán 364 cúra
les en la Cámara de Diputados, y 83 en la
de Senadores. Movimiento Ciudadano, 27
y 5, respectivamente. El resto lo obtiene la
oposición. Esta distribución de cúrales no
es como la que proyectó la Secretaría de
Gobernación, pero, de todas formas, el pre
sidente López Obrador tendrá la mayoría
calificada para aprobar sus reformas de la
venganza en la Cámara de Diputados, no
así, en la de Senadores, en donde le falta
rían dos votos. Sin embargo, existe el riesgo
de que algunos legisladores, ya sea volun
tariamente o bajo presión, acompañen la
votación del oficialismo y con ello, logren
concretar el plan C presidencial.
La alternativa para frenar esta confor

mación legislativa fue presentada por la
consejera Claudia Zavala (apoyada por tres
consejeros), quien propuso que 8% de la so
brerrepresentación fuera asignado confor
me a los votos obtenidos por partido, tal y
como lo dice la Constitución, pero bajo una
formula diferente a la del anteproyecto, en
ese contexto, Morena obtendría 53 diputa
ciones plurinominales, y no 75; el PVEM 8,
en lugar de 20, y ninguna al PT, en lugar
de 13.
La novedosa fórmula produce mayor

equidad de la repartición de plurinomina
les, pero, ciertamente, es muy diferente a
lo que se ha hecho en anteriores eleccio
nes, precedente que sirvió de argumento

al oficialismo para oponerse, sin recono
cer que, en 1998, fue López Obrador quien
protestó por la injusta repartición de pluri
nominales. Pero, en ese entonces, él era de
oposición y las autoridades le dieron la ra
zón y frenaron la intención priista de lograr
una supersobrerrepresentación.

Paradójicamente, frente al riesgo de per
der cúrales, algunos representantes del ofi
cialismo, acusaron de incongruentes a los
tres consejeros que votaron en contra del
anteproyecto, les señalaron que no estaban
votando en el mismo sentido que lo habían
hecho en otras elecciones, sin embargo,
vale preguntarse ¿quiénes son los incon
gruentes, aquellos que antes se quejaban de
ser víctimas de elecciones de Estado, y hoy
abusaron de su poder para hacer lo mismo,
o las y los consejeros que buscaban crear
una solución para que prevalezca el régi
men democrático? Porque el debate de ayer
se trataba de eso, de hacer que la democra
cia perdure y no regresemos al régimen de
lo que Vargas Llosa definió como "dicta
dura perfecta", en donde una fuerza política
hegemónica, sirvió para que el Presidente
en turno, ejerciera el poder sin contrapesos.
Incongruentes son aquellos que dicen

que son demócratas, pero están votando los
dictámenes de las iniciativas presidenciales
para elegir popularmente a ministros, jue
ces y magistrados, y con ello, desaparecer la
independencia judicial, y poner en riesgo la
protección de los derechos y libertades de
las personas. Incongruentes son los que no
quieren rendir cuentas de sus acciones, por
lo que quieren desaparecer cualquier insti
tución que les represente contrapeso, bajo
el argumento de que el pueblo votó para
que hicieran eso, tal y como lo hicieron
ayer en la Cámara de Diputados, en donde
la mayoría morenista aprobó el dictamen
para desaparecer al Inai, a la Cofece, el IFT,
el Coneval, la Mejoredu. Por si fuera poco,
también aprobaron el dictamen para que la
Guardia Nacional quede bajo el control de
la Sedeña. Entonces, votar por un cambio
de régimen democrático a uno autoritario
¿es ser congruente?
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La inminente reforma al Poder Judicial en un
Estado que se considera democrático, pero
cuyos gobernantes pretenden maximizar su
afiliación partidista, plantea serias implica
ciones negativas en la impartición de jus
ticia, especialmente en temas relacionados
con la resolución de asuntos, cuya naturale
za de fondo resulta ser la violencia de género
y el ejercicio del derecho a una vida libre de
violencia.

La creciente concentración de poder en
un solo partido amenaza con politizar aún
más un sistema judicial ya debilitado, lo que
pone en riesgo la protección efectiva de los
derechos de las víctimas de violencia de gé
nero, quienes ya enfrentan un sistema so
brecargado y lento en la resolución de sus
casos. A este fenómeno se suma la falta de
cifras exactas sobre el número de víctimas,
lo cual no sólo refleja la opacidad y la nega
tiva del Estado para reconocer la magnitud
del problema de justicia, sino que también
evidencia los esfuerzos del Estado por ocul
tar este problema.

Uno de los aspectos más preocupantes de
la reforma es la propuesta de elección popu
lar de las personas juzgadoras, pues no ga
rantiza una mejor calidad en las decisiones
judiciales. Como ya lo ha señalado, el Centro
de Estudios Constitucionales de la SCjN: "La
elección por voto popular no asegura que las
personas electas posean los conocimientos y
competencias necesarias para desempeñar
adecuadamente la función judicial", lo cual
es crucial en la resolución de casos de vio
laciones a derechos humanos y de violencia
de género.

La elección popular también podría afec
tar el acceso a la justiciay la seguridad jurídi
ca de las personas involucradas en procesos
judiciales, ya que si las personas juzgadoras,
al estar sujetas a elecciones, podrían verse
tentadas a tomar decisiones que respondan
más a las demandas populares o a las expec
tativas de reelección que a los principios de
imparcialidad y justicia.

Además, la elección popular de personas
juzgadoras podría exponerlas a una mayor

vulnerabilidad frente a la violencia política y
el crimen organizado, especialmente en un
contexto como el de México, donde el po
der del crimen organizado es significativo.
Esta vulnerabilidad no sólo compromete la
independencia judicial, sino que también
pone en riesgo la vida e integridad de quie
nes ocupan estos cargos.

La posibilidad de influencias indebidas
por parte de intereses privados y del cri
men organizado en la elección de personas
juzgadoras añade otra capa de riesgo. La
integridad del sistema judicial podría ver
se comprometida, y con ella, la capacidad
de los tribunales para resolver conflictos de
manera eficaz e imparcial. En casos de vio
lencia de género, podría traducirse en fallos
injustos que perpetúen la impunidad, el su
frimiento de las víctimas y la normalización
de la violencia.
Por otro lado, el hecho de que las deci

siones de la SCJN sean inatacables y no haya
recurso alguno contra ellas es preocupante,
pues podría dar lugar a arbitrariedades y/0
abusos en la toma de decisiones, lo cual afec
ta el derecho humano a un recurso efectivq,
contemplado, en el artículo 25 de la Conven
ción Americana sobre Derechos Humanos.»

Sin una implementación gradual y bieji
planificada, es probable que los problemas
existentes en la impartición de justicia sé
agraven, en lugar de resolverse. La reforma
no sólo amenaza con debilitar aún más up
sistema judicial ya sobrecargado, sino que
también pone en peligro la protección de los
derechos de las personas, de las víctimas de
violencia de género, así como a todo el sis
tema de derechos humanos, erosionando, y,
quizá, acabando para siempre con la espe
ranza de que algún día en nuestro país haya
certeza jurídica y Estado de derecho.
No hay que olvidar que el acceso a la

justicia implica no sólo la posibilidad de ac
ceder a los tribunales, sino también la ga
rantía de un proceso justo y equitativo que
permita establecerla responsabilidad de los
perpetradores y asegurar la reparación a las
víctimas.
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Cuando la fuerza de un gobierno como el saliente se expre
sa en la credibilidad de cómo se cuentan los problemas y sus
soluciones, hasta las aguas negras de Chalco terminan por ser
responsabilidad del pasado neoliberal.

Desde la arrasadora conversación cotidiana presidencial, el
relato de El Mayo Zambada y su relación con autoridades de
Sinaloa puede matizarse mediante una denuncia por traición
a la patria.
Y es que ha sido tal el liderazgo del presidente López

Obrador que los resquemores hacia las Fuerzas Armadas que la
desaparición de los normalistas subrayó en 2014, ahora suenan
a cosa del pasado, ante la purificación del pueblo
bueno uniformado.

Es la audacia de populismos que relanzan a la
democracia como el escenario donde las mayorías
se reivindican contra las élites políticas tradiciona
les, cuyas marcas partidistas toman el mote que la
potente voz gobernante les aplica.

Son múltiples los factores que explican este fe
nómeno en el ejercicio del poder, así como el silen
cio prudente, convenenciero, miedoso y cómplice
que decidieron guardar diversos sectores que, en
otros sexenios, hicieron sentir su peso e inconfor
midades hacia decisiones gubernamentales.

En el caso del Poder Judicial se dio una reacción
combinada: hubo quien desde la Suprema Corte
optó por convertirse en aliado de la agenda del Po
der Ejecutivo; otros continuaron haciendo valer su independen
cia, asumida con creces durante los gobiernos de la alternancia.

Mientras jueces y magistrados federales dejaban pasar las
descalificaciones de vendidos, corruptos, neoliberales, defen
sores de privilegios que provenían del pódium presidencial
cuando dictaban recursos que revertían actos gubernamentales.

Nadie armó la pedagogía que explicara que esos juzgadores
no actúan por iniciativa propia, sino que su tarea es resolver
asuntos presentados por personas, grupos, comunidades u or
ganizaciones que consideran vulnerado algún derecho.

Tampoco entre activistas que antes escrutaron los excesos
del poder hubo tiempo ni energía para comunicarle a los mexi
canos que los amparos y las determinaciones que jueces y ma
gistrados emiten están sustentados en códigos y leyes derivados
del paradigma de derechos humanos que en 2011 se instaló en
el sistema de justicia.

Fallaron especialistas, periodistas, juristas, académicos y un
largo etcétera en aclarar que las resoluciones de los juzgado
res aludían a convenciones internacionales, sentencias de la
SCJN y derechos universales, porque estaban cumpliendo que
la reforma que hace 13 años fue ovacionada por quienes se

autoproclaman de izquierda y en pro de la igualdad sustantiva.
Y con esa laguna llegamos a una de las mayores demostra

ciones del impacto transformador de la retórica presidencial:
atribuirle al Poder Judicial de la Federación (PJF) la culpa de la
impunidad.

Al estigmatizar a ministros, Jueces y magistrados, el Ejecutivo
federal logró además, avanzar en la trivialización de la violencia
criminal, la inseguridad, el cobro de piso y la extorsión.
Aun cuando el diagnóstico documentado de expertos ha

puesto el foco en el déficit de las fiscalías para explicar la au
sencia de castigo a los perpetradores de injusticias, caló hon

do el juicio presidencial de que éstas tienen su
origen en el PJF.

Con esos antecedentes se presentó la reforma
que este lunes será aprobada por diputados de
Morena, PT y PVEM para que en junio de 2025
se sometan a las urnas aquellos ministros, jueces
y magistrados<que pretendan continuar en sus
cargos, compitiendo con candidatos abogados
—pasantes incluidos— que seíán propuestos por
el Congreso de mayoría oficialista y por la futura
Presidenta de la República.
Aunque antes de disputarse el voto popular,

tendrán que supeditarse a la suerte que les de
pare la insaculación, sí, la tómbola, que para el
próximo año dejaría fuera a por lo menos 10 mil
de los 15 mil aspirantes.

Quien haya seguido la consulta que la Cámara de Diputa
dos organizó sobre la iniciativa presidencial podrá sin regateos
coincidir con el ministro Javier Laynez Potisek, que esta se
mana comparó el equívoco diagnóstico con la aplicación de
quimioterapia a un paciente con arritmia cardiaca.

De ese falso diagnóstico dieron pruebas en los foros parla
mentarios un medio centenar de juzgadores que defendieron
ahí su misión, son los mismos mil 202 que el'lunes —86% de
los mil 403 que participantes de la votación— decidieron por
el sí para irse a paro y que ahora se encuentran a las puertas de
sus sedes de trabajo demandado la cancelación de la reforma.
La reacción de la mandataria electa pidiendo que jueces

y magistrados no cobren sus sueldos mientras sigan con esa
protesta obligará a los inconformes a sopesar en las próximas
horas hasta dónde están dispuestos a llegar.

Al doblarles la apuesta, Claudia Sheinbaum muestra la con
fianza que le tiene al legado narrativo presidencial.

La realidad, sin embargo, está esperando a la futura Presi
denta para que una de estas tardes se asome con la emoción
de la activista universitaria que fue al soleado verano de la re
sistencia judicial.
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La resolución

Finalmente los consejeros del INE, con una votación que no puede considerarse cerrada fueron 7
contra 4 en la parte que específicamente definía el reparto de pluris, determinó que Morena y sus
aliados tendrán mayoría calificada en la Cámara de Diputados y que en el Senado sólo necesitarán
sumar tres votos para lograrla. Con ello podrán aprobar, sin tomar en cuenta a la oposición, reformas
a la Constitución, es decir, el llamado Plan C. Ciertamente se ha anunciado, por parte de la oposición,
que habrá una impugnación del resolutivo del instituto ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, aunque entre quienes tienen el pulso de lo que ocurre en espacios electorales no
ven muchas posibilidades de que pudiera haber un viraje en lo resuelto. Tan es así que ayer, más
que perfilar posibles argumentaciones legales que pudieran ser plausibles, se empezaban a correr
pronósticos sobre quiénes podrían ser los tres futuros senadores que aportarán los tres votos que
faltan a la 4T.

Proximidad, inversión y cultura
Y fue el gobernador de Durango, Esteban Villegas, el que cerró una gira de trabajo por el estado
de California, en Estados Unidos, que tuvo entre sus objetivos el acercamiento a empresas para
atracción de inversiones al estado y el impulso del intercambio comercial, generando una mayor
proximidad con cámaras de comercio que aglutinan a residentes latinoamericanos y emprende
dores y la atención de paisanos de manera directa. A estos últimos les compartió sobre los avances
que tiene Durango en materia de salud, infraestructura y atracción de inversiones. Lo anterior, se
dijo, para propiciar el desarrollo de sus comunidades de origen. También se abordó, ha informado el
director de Comunicación Social del Estado, Víctor Hugo Hernández, el tema de la cultura, rubro
que el mandatario estatal promociona junto con la Secretaría de Turismo.

Golpe de la Marina al narco
Fuerte golpe el que dio la Marina a grupos del crimen organizado dedicados al narcotráfico, al incau
tar en un par de acciones en costas de Colima y Michoacán, 7.2 toneladas de cocaína. El primer ase
guramiento, ha informado la dependencia a cargo del almirante Rafael Ojeda, ocurrió al suroeste
de Manzanillo, donde personal de la Décima Región Naval detuvo tres embarcaciones que llevaban,
cada una, 126 bultos con la droga que al final tuvo un peso de 5.6 toneladas. En la acción fueron
detenidas 15 personas. Éste ha sido el mayor decomiso en una sola acción de parte de la Armada.
El segundo golpe lo dio al suroeste de Lázaro Cárdenas donde, con el apoyo de un buque patrulla
interceptora, una embarcación tipo Defender y un helicóptero tipo Panther, elementos de la Décima
Cuarta Zona Naval interceptaron 32 bultos balizados que flotaban a la deriva, estos últimos con un
peso de 1.6 toneladas. La Secretaría de Marina ha venido dando golpes de manera sistemática en
las costas del país. Enhorabuena.
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Crece rechazo... afuera

Y a las advertencias sobre los riesgos que ven en la Reforma Judicial las embajadas de Estados Uni
dos y Canadá y las organizaciones empresariales con presencia global, se siguen sumando las de
organizaciones de juristas a nivel continental. Y es que ahora la Federación Latinoamericana de
Magistrados, que integra a juzgadores de 18 países, planteó su "profunda preocupación" por los pro
yectos legislativos que promueven la elección de jueces por la vía del voto popular. Calificó además
como alarmante que esta disposición pretenda desconocer los derechos adquiridos de los jueces
y magistrados hoy en funciones. Apenas hace unos días, el Colegio de Abogados de Nueva York
también expresó sus preocupaciones por la amenaza de "socavar las condiciones de instituciones
que protegen los derechos humanos y proporcionan un acceso imparcial a la justicia y preservan el
Estado de Derecho". Lo anterior, nos dicen, da cuenta de que la reforma en ciernes sigue sumando
cuestionamientos más allá de nuestras fronteras.

Guillotina sin diálogo
Y fueron los órganos autónomos a los que ayer la mayoría legislativa conformada por Morena y
sus aliados en la Cámara de Diputados, puso en la guillotina los que salieron a advertir la enorme
pérdida que representaría su desaparición. En el Inai, los comisionados hicieron un llamado a recon
siderar, pues eliminar esa institución implicaría afectar el ejercicio pleno de los derechos humanos,
la calidad de la vida pública, la confianza ciudadana... En el IFT, han advertido que se volverá a un
esquema que demostró serias limitaciones para asegurar que más personas tuvieran acceso a más
y mejores servicios, así como para incrementar la competencia en los mercados de telecomunica
ciones y radiodifusión y en Cofece han lamentado que se frene la actual política de competencia
que ha impuesto multas por 13 mil mdp a grandes empresas que abusaron de su poder. Todos, nos
comentan, han pedido diálogo, pues hasta ahora no han sido escuchados.

Sobre la elección de jueces
Y fue el constitucionalista Francisco Burgoa quien explicó que si bien es cierto que en 43 de los
50 estados de Estados Unidos se eligen jueces por voto popular, las diferencias son profundas entre
los sistemas judiciales de ambos países, porque allá "los jueces electos son de tribunales locales con
competencias limitadas y no a nivel federal como aquí se pretende hacer". Además, ha señalado, hay
requisitos sustanciales para ser jueces, empezando por la colegiación que tienen que tener los abo
gados mediante exámenes rigurosos y hay jurados de ciudadanos que intervienen en los juicios. Lo
anterior viene a cuento porque ayer el excanciller Marcelo Ebrard, futuro secretario de Economía,
en un mensaje directo al embajador Ken Salazar, que la víspera cuestionó la elección de jueces por
voto directo, le dijo: "¿Cómo puedes decir que eso va a poner en tela de juicio o en riesgo la democra
cia, cuando en EU empezó en 1830 y ha servido para fortalecer la democracia norteamericana?". Uf.
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En 1947, el Fondo de Cultura Económica publicó la traduc
ción de Wenceslao Roces de la obra monumental de Lud

wig Friedlaender, La sociedad romana. Historia de las costum
bres en Roma desde Augusto hasta los Antoninos. A pesar de
haber sido redactado en el siglo XIX y de contar con más de mil
páginas, el libro sigue leyéndose con deleite y pro vecho.
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El penúltimo capítulo de esta obra trata
del sitio que ocupaba la filosofía en la Roma
de aquel tiempo, Friedlaender cuenta cómo
los romanos fueron grandes admiradores
de todo lo que tuviera que ver con la cultu
ra griega. Entre los frutos de la civilización
helénica que ellos importaron estuvo, como
era de esperarse, la filosofía. No obstante, esa
disciplina nunca dejó de tener detractores
entre los romanos. Lo que reprochaban a la
filosofía era que hacía que los varones se vol
vieran pedantes e indiferentes de los asuntos
prácticos, en particular, de los políticos. El
ocio que exige la filosofía no agradaba a los
romanos, que privilegiaban la acción por en
cima de la elucubración. Virgilio, poeta nacio
nal romano, afirmaba que mientras que otras
naciones se les daba la palma de las ciencias
y las artes, a los romanos se les había conce
dido el dominio y el gobierno del mundo. Por
esa razón, si bien se aceptaba que el estudio
de un poco de filosofía daba lustre a un ciu
dadano romano, se advertía que demasiada
filosofía arruinaba su carácter y su prestigio.
Tal era el caso, incluso, del emperador Marco
Aurelio, de quien se burlaba el populacho por
su dedicación a la filosofía. Entre la filosofía

y la retórica, afirmaban autores tan distin
guidos como Quintiliano, había que elegir a
la segunda, por ser más útil a la sociedad e
incluso más rigurosa, ya que exige la formu
lación de razonamientos claros y precisos
que sean entendidos por cualquiera.

A los filósofos también se les condena

ba por ser espíritus levantiscos, rebeldes,
sembradores de caos. Séneca escribió en

contra de estas acusaciones y recomendó a
sus seguidores que no se opusieran al poder,
que fueran discretos, que no se ostentaran
públicamente como filósofos. No obstante,
los filósofos fueron desterrados de Roma

en el año 74 para no alterar el orden públi
co y luego volvieron a ser expulsados en

el año 95 por el emperador Dioniciano. No
obstante, las cosas cambiaron a la muerte de
Dioniciano y los filósofos volvieron a Roma.
El emperador Trajano impulsó el cultivo de
la filosofía. Posteriormente, el emperador
Adriano nombró profesores públicos de filo
sofía que recibían un sueldo del estado.

En tiempos de Marco Aurelio, el rey filó
sofo, la disciplina se extendió como nunca
en Roma. El estoicismo se volvió una moda

entre las clases educadas. Como toda moda,
degeneró en una pose. Por la ciudad deam
bulaban hombres disfrazados de estoicos,
vestidos con un manto sin túnica, con el
pelo largo y la barba abundante que mira
ban al resto de los mortales con desprecio.
Como era de esperarse, al pueblo no le gus
taba que esos sujetos que se sentían sabios
y virtuosos, se pavonearan por las calles con
su gesto grave y arrogante. El poeta Persio,
refiriéndose a los filósofos, decía: "La gente
se ríe de tales chifladuras y los muchachos
jóvenes y fuertes prorrumpen en carcajadas
estrepitosas". A la filosofía dizque cultivada
por esos hombres barbudos se la veía, por
lo mismo, como algo superficial, vano y, a la
postre, ridículo.

No obstante, las familias romanas más
ricas contrataban aun filósofo, casi siempre
griego, para que educara a sus hijos. Por lo
mismo, Frienlaender señala que las críticas
que se hacían a la filosofía dejan ver lo mucho
que se esperaba de ella entre los romanos cul
tos. Lo que asumía es que la filosofía estaba
llamada a ser la escuela moral de la humani

dad. Y si bien hubo farsantes, también hubo
grandes filósofos admirados por todos. Uno
de ellos fue Demetrio, del siglo I, que vivió
como un mendigo y rechazó los tentadores
regalos de los emperadores. Nunca lo movió
el dinero ni la fama. Séneca dijo de él: "La na
turaleza lo hizo nacer en nuestra época para
demostrar que ni nosotros podemos corrom
perle ni él puede hacernos mejores".
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Steven Levitslcy y Daniel Ziblatt, profesores de la Universi
dad de Harvard, que hace seis años publicaron el bestseller

de ciencia política, Cómo mueren las democracias (2018), han
escrito un nuevo volumen, La dictadura de la minoría (2023),
que explora una dimensión menos atendida de los brotes de
autoritarismo que se observan en todo el mundo y que ha tra
ducido al español Guillem Gómez Sesé para la editorial Ariel.
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Como en aquel libro, que comentamos
en esta columna, Levitslcy y Ziblatt toman el
deterioro de la democracia en Estados Uni

dos como síntoma del presente global. Para
muchos críticos, inscritos en contextos de
polarización ideológica izquierdaderecha,
resultaba molesto o inaceptable que estos
teóricos pusieran como ejemplos de derivas
autoritarias liderazgos y gobiernos tan disí
miles como los de Trump en Estados Uni
dos, Erdogan en Turquía, Orbán en Hungría,
Putin en Rusia o Maduro en Venezuela.

En su nuevo libro, los académicos vuel
ven a ese enfoque global, con el prisma
puesto en Estados Unidos o, más específi
camente, en el crecimiento de tendencias
antidemocráticas en el Partido Republicano,
bajo la hegemonía de Trump y el trumpis
mo. Es curioso que todos aquellos líderes se
traten nuevamente aquí, menos Nicolás Ma
duro, aunque habría una alusión implícita al
autócrata venezolano cuando se habla del

"socavamiento de la democracia" en el país
suramericano.

Levitslcy y Ziblatt recuerdan que en la tra
dición del pensamiento político liberal hubo
siempre una fundada inquietud con la emer
gencia de "tiranías de las mayorías". Todos
los dispositivos de contrapesos y balances de
poderes alentados por la teoría política mo
derna en los siglos XVIII y XIX, de Edmund
Burke a John Adams y de Alexis de Tocque
ville a John Stuart Mili, buscaron conjurar ese
peligro.

En el siglo XXI, democracias como la ve
nezolana y la húngara, de acuerdo con estos
autores, se han erosionado —a diversos gra
dos de profundidad, habría que agregar— por
"mayorías en el gobierno". Más allá de la difícil
equiparación de esas mayorías en los siste
mas representativos de Hungría o Venezuela,
lo cierto es que en Estados Unidos el sistema

preservó límites sólidos a nivel jurídico e ins
titucional, que han impedido una autocrati
zación irreversible.

Levitslcy y Ziblatt observan que, actual
mente, existiría el riesgo contrario en Esta
dos Unidos: que la democracia sea destruida

por un gobierno de minorías, para el cual no
habría antídotos tan reconocibles en la tradi

ción liberal. La democracia estadounidense

sobrevivió a la primera administración de
Trump, pero aunque no se especula sobre si
sobreviviría a una segunda, se asegura que
se requieren de profundas reformas de in
clusión social y apertura del gobierno repre
sentativo para evitar la tiranía de la minoría.

Los profesores de Harvard terminaron su
libro en 2023, cuando la posibilidad de un
regreso de Trump no se percibía con tanta
nitidez. Pero a la luz de lo que ha sucedido
en Rusia y en Venezuela en los últimos años,
con la perpetuación de Vladimir Putin y
Nicolás Maduro en el poder, y el abandono,
abierto o velado, de los marcos constitucio
nales mayoritistas previos, cabría la pregunta
de si no son esos buenos ejemplos de lo que
este libro describe como una amenaza, más
que como una realidad.

Putin conserva amplia popularidad, den
tro de las normas restrictivas rusas, pero la re
elección impuesta de Maduro, luego de haber
perdido las elecciones por una ventaja con
siderable de la oposición, sería una muestra
despiadada de dictadura de una minoría. El
madurismo, a diferencia del chavismo o del

putinismo, no es una corriente mayoritaria, a
pesar de toda la represión y todos los impe
dimentos que se aplican a los opositores. En
Venezuela se cumplirían, por tanto, los dos
peligros alertados por Levitslcy y Ziblatt: el
del declive democrático del mayoritismo y
el de la imposición de una tiranía minoritaria.
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PODER EXPRESIDENCIAL

México se acerca a un momento cmcial. A la

fecha de esta columna se perfila que el INE
confirme la mayoría calificada de Morena en la Cá
mara de Diputados y que se quede a 3 cumies de
alcanzarla en la Cámara de Senadores. Si el Tribu

nal Electoral confirma este resultado, a Morena le
basta convencer a 3 senadores de otras bancadas

para obtener mayoría calificada en ambas cámaras
y pasar reformas constitucionales.

El gobierno de López Obrador y su coalición legislativa ya han
avanzado el trabajo para dictaminar las iniciativas que transforma
rían el régimen político de México en septiembre mismo. Esta trans
formación implicaría una reforma al Poder Judicial cuyo punto más
polémico es la elección de jueces por voto popular, y está en fila una
reforma electoral que plantea la desaparición de los legisladores por
representación proporcional y la no reelección de ningún cargo de
elección popular.

En suma, estos cambios implicarán un cambio radical al régimen
político de México que para muchos representará una concentración
de poder en el Ejecutivo como en los viejos años del PRI. Un régimen
sin frenos ni contrapesos, un régimen cuya discreáonalidad va a ser
difícilmente cuestionable. Por otra parte también representa el des
dibujamiento de los partidos tradicionales en México, protagonistas
del breve periodo de transición democrática, que serán una oposi
ción diluida, minoritaria, casi minúscula y ciertamente subrepresen
tada que corre el trágico riesgo de ser irrelevante.
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Dicho esto, queda por ver cuál será la dinámica que tenga la Presi
denta con su coalición legislativa. En los años del PRI hegemónico el
Presidente era jefe del Poder Ejecutivo, mandamás del Poder Legis
lativo y del Poder Judicial, prefecto de los poderes estatales, coman
dante de las Fuerzas Armadas y líder de facto del partido.

En este sentido y bajo la configuración de este nuevo régimen po
lítico en México, me parece que el escenario que se nos plantea dista
de los años del priato en el sentido de que hasta ahora Sheinbaum no
es del todo la líder formal ni fáctica de Morena. Ésta es una diferencia

relevante que tiene implicaciones sobre el futuro político del país.
Me parece incontrovertible que López Obrador es el líder sim

bólico y moral de Morena. Lo que me parece un misterio es cómo
se puede compartir el poder entre la Jefa de Estado y Gobierno de
México con los del líder moral y simbólico de Morena. Me parece
una incógnita cuáles serían las motivaciones de los actores "obrado
ristas" de continuar rindiendo lealtad, siguiendo la ruta y consejo al
expresidente cuando formalmente su poderperdería la capacidad de
conceder desde lo material y lo institucional. Para que dicho poder
mantenga su ímpetu y su capacidad requiere, necesariamente, de la
concesión y el acuerdo del próximo Gobierno.

Por lo pronto no hay señales de que Sheinbaum esté dispuesta a
distanciarse de López Obrador. No se debe a que tenga miedo a per
der su coalición legislativa y su respaldo en el Congreso, sino a una
coincidencia ideológica, una lealtad personal, una simpatía progra
mática con el Presidente. La decisión de Sheinbaum de no incluir al

PVEM o al PT a su gabinete dan cuenta de que confía en que su par
tido se mantendrá cohesionado y alineado a su Gobierno. No buscó
congraciarse con sus aliados sino con el obradorismo.

Las diferencias entre el poder expresidencial y presidencial por
supuesto que existen pero sobre todo existirán y serán evidentes.
Hoy la Presidenta electa asiente y argumenta a favor de reformar el
Poder Judicial, la autoridad electoral, ajustar los constitucionales
autónomos. Ha optado por resaltar las convergencias y camuflar
las posibles diferencias. Al día de hoy no queda claro en qué y qué
tanto difiere Sheinbaum de López Obrador. Lo que sí, es que ya
nuestros socios comerciales han anunciado su preocupación con
el cambio que viene, los inversionistas también están expectantes
de la ventana de septiembre y del riesgo de una potencial crisis de
inicio de sexenio.

Hasta el momento las coincidencias le han permitido a
Sheinbaum encaminar una transición sencilla y con pocas comple
jidades, pero al tiempo se dará cuenta que la prosperidad puede ser
compartida, pero el poder no. El riesgo de apostar por la cohesión
parlamentaria a partir de coincidencias con López Obrador, ante
una coyuntura que exigirá políticas determinantes para atender
los retos que vienen pueden resultar en que el Congreso termine
por no responder ni a AML0, ni a Claudia, sino a dinámicas locales,
a tribus dentro del propio Morena e incluso a un impasse producto
de distintos intereses.

LA DECISION

deShelnbaum de

no incluir al PVEMo

al PT a su gabinete
dan cuenta de

que confía en que
su partido se man
tendrá cohesiona

doyalineado
a su Gobierno
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25 AÑOS DE CONTAR HISTORIAS...
Cuando uno llega a una

oficina por primera
vez, observa todo al rede
dor y empieza a imaginar
se, como un cuento, todo
lo que podría ser "si esa silla
fuera para mí"...

Luego, recibe la noticia de que ha sido
aceptado, pero jamás podría adivinar si el
andar por esos pasillos será breve o la his
toria de toda una vida.

Así, ahí estábamos nosotros, sin siquie
ra dimensionar el camino recorrido, los
retos superados, los desvelos, las alegrías
del triunfo, la competencia feroz de tantos
días, el desazón de algunos fracasos y el
generoso "día siguiente", inevitable, que
nos ha empujado siempre a continuar
sin mirar atrás.

Nadie tuvo escapatoria esa mañana,
ante la reflexión profunda del valor de
una pasión que se paga con la moneda
más preciada: El tiempo. El que cedimos
por voluntad y el que le robamos a los
que amamos.

Esos que pacientes han transitado,
tantas veces, nuestra ausencia en fechas
importantes o simplemente nuestra au
sencia en presencia, cuando el cuerpo está
ahí, pero la mente no se baja de ese avión
que es la adicción de ser parte del contar
una historia, o La historia...

Ahí estábamos entonces, tan distintos
en nuestras vidas, en el papel que juga
mos en nuestras familias, como el que
desempeñamos en diferentes trinche
ras, y a la vez, dentro del mismo pelotón
de batalla.

Éramos unos 150 en ese salón vestido
de fiesta y revueltos en mesas que no hi
cieron distingo entre "el delante y el detrás
de cámaras", porque a todos nos igualó
un número en la solapa: 20 y 25 años en
TV Azteca.

Inés Sainz, Daniel Bisogno, Christian
Martinolli, Linet Puente, Carlos Guerrero

El Warrior y la que escribe, sólo por men
cionar algunos de los rostros de la tele,
que estábamos ahí sentados junto a nues
tros otros compañeros de viaje, los que
han hecho posible contar la historia de
tantas historias.

Porque hay vidas completas que
se cuentan por capítulos de programas,
Olimpiadas, coberturas especiales, Copas
del Mundo, desastres naturales, cambios
de poderes, muertes de ídolos, la entrega
de un Oscar y hasta una bendición Papal,
todo "en tiempo real"...

Entonces en ese salón, fue como si
de pronto se hubiera detenido el tren de
la montaña rusa a la que nos subimos
hace 25 años los que estábamos ahí, para
proyectarnos la película de todo lo que
también ocurrió, mientras nosotros viajá
bamos a toda velocidad.

Conductores, productores, camaró
grafos, editores, personal de seguridad,
administrativo, todos sentados juntos y
revueltos, mirando nuestros nombres y

rostros en unas pantallas, y muchos por
primera vez, como invitados, sin trabajar...

Yo recuerdo muy bien la primera vez
que crucé la puerta de TV Azteca como
empleada, caminando, y cómo sentía
que se me salía el corazón del pecho.
Quizá algo me advertía el tobogán al que
me iba a subir.

En TV Azteca he recorrido a cualquier
hora, todos los pasillos a paso siempre
apresurado, embarazada de mi única hija,
corriendo para llegar a tiempo al festival
de la escuela, como fantasma a la media
noche por las islas de edición, ganándo
le la carrera del tiempo al noticiero de la
mañana, maquillándome en una cabina
para ir al aire de emergencia, o llorando en
el pasillo hacia el estacionamiento, abra
zada del folder que contenía los papeles
de mi divorcio.

En 25 años, en una televisora pasan
muchas cosas, uno cambia de foro, de
oficina, de fuente, de cónyuge, de casa, 
hasta de partido político y de planes
de vida, tantas veces como sea necesario.

Es una emocionante carrera de resis

tencia, donde lo más valioso son las ganas,
los motores en casa, así como los cómpli
ces generosos, los compañeros de proyec
tos, de carcajadas, de horas de escritorio,
de borracheras y el abrazo de la resistencia
cuando algo sale mal.

Hasta las traiciones resultan generosas,
en esa hoguera de vanidades de la "caji
ta de sorpresas" que es la pantalla chica,
donde las enseñanzas como las oportuni
dades, son determinantes.

Así nos transcurrieron a muchos 25

años, sin reparar en cuánto nos iba crecien
do la experiencia, las anécdotas, los sellos
en el pasaporte y los golpes en la maleta.

Qué profundas las huellas en el cora
zón y qué nítidas las memorias, con nom
bre y apellido, de esta gran historia de la
que hemos podido ser parte, como narra
dores, guerreros o simples seres humanos,
que una mañana cualquiera, volteamos a
ver el calendario y habían pasado 25 años...

Fecha: 24/08/2024

Página: 19

Area cm2: 548

1 / 2

Columnas Políticas

Mónica Garza

Costo: 77,898

Página 62 de 95 Índice



Fecha: 24/08/2024

Página: 19

Area cm2: 548

2 / 2

Columnas Políticas

Mónica Garza

Costo: 77,898

Página 63 de 95 Índice



I próximo 26 de agosto re
Egresan a clase más de 600

mil alumnos a escuelas
estatales de nivel básico

en Baja California; pero,
al parecer se encontraba
en riesgo el regreso por el

paro de maestros agrupados en los Sindicatos
Nacional de Trabajadores de la Educación, el
Estatal de Trabajadores de la Educación y el
Independiente Estatal de Trabajadores Edu
cativos, ante la falta de pago de un incremento
salarial y retroactivo.

Y digo, "al parecer", porque hace unos mi
nutos (en lo que escribía esta columna) la
gobernadora Marina del PilarÁvila anunció que,
ante las gestiones realizadas con la federación
recordemos que a diferencia de otras enti
dades, Baja California asume casi la mitad del

presupuesto educativo, finalmente se logró
garantizar el pago para el viernes 30 de agosto.

Otro reto, además de las altas temperaturas
a las que todavía se enfrentan los
alumnos, es la infraestructura en
las escuelas que también sufren
de vandalismo y robos durante
la época vacacional. De acuerdo
con el Directorde Seguridad Pú
blica Municipal, Pedro Mendívi'L
en este periodo detuvieron a 160
personas por estos delitos.
incrementar la vigilancia

durante vacaciones puede ser
parte de la solución disuasiva, pero que se
guramente se enfrenta a la falta ele elemen
tos y patrullas. Una solución, propuesta por
el Director de Seguridad, fue la colocación
de cámaras que alerten ante la presencia

ele vándalos. Yo agregaría la importancia de
contar con un sistema integral que permita
también, o posterior/, identificar la identidad
de los malechores.

Esta situación no sólo es responsabilidad
de las autoridades (sí deben hacer su parte),
sino también cíe todos nosotros, involucrán
donos activamente en las escuelas y con las
asociaciones civiles afines. Por ejemplo, opera
activamente la Coalición para la Participa
ción Social en la Educación (COPASE), a la
que nos podemos sumar, interesada en el
mejoramiento de la calidad académica y de
la infraestructura escolar, misma que ya ha
apoyado con más de 8 millones cíe pesos a
34 escuelas cíe nivel básico.

También debemos luchar por la eliminación
de la violencia infantil. Un nuevo ciclo escolar

es una oportunidad para reforzar medidas de
prevención: fortalezcamos, especialmente,

creerles siempre a lo que nos
confíen; hablemos regularmente
con ellos sobre los riesgos, cómo
cuiclarseya quién acucliren caso
de problemas;ensenemosa de
cir que "NO" y cuáles partes de
su cuerpo son privadas.

Que con el compromiso deA
gobierno, docentes, padres de
familia, asociaciones y alumnos,
este inicio escolar sea ejemplar

y, sobre todo, del mayor beneficio educativo y
ele felicidad para nuestros niños.¿Tesumas?

(8JLAYOUB / DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM
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SE QUEDAN CON
LA MAYORÍA

> Morena y sus aliados, PVEM y
PT, lograron la mayoría calificada
en la Cámara de Diputados y es
tán a sólo tres escaños en el Se
nado, con lo cual tienen el camino
libre para realizar modificaciones
constitucionales. La propuesta de
la consejera del Instituto Nacio
nal Electoral Claudia Zavala, para
reducir el número de legisladores
de la llamada 4T, no logró el res
paldo necesario, por lo que que
dó en firme el acuerdo aprobado
previamente y que les da
364 cu ni les.
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KEN SALAZAR

>Trató de minimizar sus dichos el

embajador de EU, Ken Salazar
en torno a las reformas del presi
dente López Obrador. Una cosa
es la opinión y otra tratar de incidir
en asuntos internos. Al gobierno de
México le asiste la razón por defen
der el principio juarista: entre los in
dividuos como entre las naciones, el
respeto al derecho ajeno es la paz.

ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

> Quien fue recibida con bombo y
platillo en San Luis Potosí, fue la
secretaria de Seguridad, Rosa Ice
la Rodríguez pues en su visita a
la entidad no dejaron de corear su
nombre. Desde Ciudad Valles, agra
deció al presidente López Obrador
y a la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, por darle la responsa
bilidad de trabajar junto a ellos.

RICARDO
MONREAL

> Será el martes cuando los diputa
dos electos de Morena realicen su

sesión plenaria, previo a su toma de
protesta, y en la que definirán ofi
cialmente que Ricardo Monreal
sea el próximo coordinador de la
bancada con mayoría calificada para
avalar, sin ninguna oposición, todas
las reformas constitucionales que se
presenten en San Lázaro.

CARLOS
MARTÍNEZ
VELÁZQUEZ

> La próxima semana será crucial
para el Infonavit que dirige Car
los Martínez Velázquez, pues la
presidenta electa Claudia Shein
baum dará a conocer el nombre de

quien ocupará esa cartera en su go
bierno, en el que se puso como meta
construir un millón de viviendas pa
ra los trabajadores. El misterio está
por develarse. ¿Habrá sorpresas?
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MANLIO FABIO
BELTRONES

MANLIO, BAJO
REFLECTORES

> Quien tendrá fo
co mediático en los

próximos días se

rá Manlio Fabio

lleltrones pues
al estar la 4T a tres

escaños de la ma

yoría calificada en
el Senado, podrían
tenderse puentes

para comenzar po
sibles entendimien

tos legislativos con
el todavía priista,
luego de la ruptura

con Alejandro Mo
reno, líder nacional
del tricolor.

CLARA BRUGADA
MOLINA

PRIMERO LOS JÓVENES

>Los universitarios

serán los prime
ros beneficiarios

de nuevos progra
mas anunciados

por Clara Bruga
da jefa de Gobierno
electa. La exalcal

desa de Iztapalapa
dijo que será el 6 de
noviembre cuando

inicie la entrega de
becas. Aprovechó
su visita a la alcaldía
Gustavo Á. Madero

para pedir unidad en
el movimiento que
encabeza.
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LA MALA SALIDA
LOS PERSIGUE

FJ Presidente más telúrico en los

últimos años, quien para muchos
ha sitio un rayo de esperanza,
como líricamente se definió a sí
mismo, genial agitador político ij
gran destructor de instituciones,
camina a tumbos por el sendero
final de su mandato

• SU CAPRICHOSO PROYECTO

VENGATIVO, ANTIJURÍDICO
Y ANTIHISTÓRICO PARA
SUPRIMIR LA AUTONOMÍA
Y CAPACIDAD DEL PODER

JUDICIAL, HA SIDO VISTO
CON DESINTERÉS POR LA

GAYOLA SUMISA E INCAPAZ

DE ENTENDER ALGO MÁS
ALLÁ DE LA PENSIÓN DEL
BIENESTAR EN TODAS

SUS FORMAS

Parece una maldición, pero la mala salida,
como dicen algunos actores, el lamenta
ble cierre del último acto persigue a los
Presidentes en México y en otras partes
del mundo.

Es una evidencia c!e lo fugaz e incierto
del poder. Recibidos con júbilo y despe
didos con desprecio. Hasta De (¡aulle y
Churchill perdieron al final.

No podemos olvidar cómo Nixon, re
nunció con vergüenza eterna después de
haber ganado la reelección con el mayor
margen desús tiempos. Y poco se puede
agregar a los escándalos finales de Bill
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Clinton o el desastre de Dónale Trump
durante el asalto al Capitolio, después de
perder la reelección en 2020. El porvenir
es aparte.

En México, Díaz Qrdaz termina en me
dio de una admisión pública (viril, pero
lamentable), de su completa responsa
bilidad frente al movimiento estudiantil

del 68, cuya naturaleza jamás entendió
ni pudo resolver sin sangre. Con sangre
tampoco lo solucionó y hasta hoy paga
mos las consecuencias.

Un caso dramático de un final horrible

fue el de Jolopo. Elevado casi hasta la ido
latría con una promesa inaugural genial
mente presentada, a pesarde habersido
candidato único, lo echaron con ladridos
de perro fracasado. Para compensar el
descrédito, arruinó el futuro económico
y estatizó la banca.

Hoy, el Presidente más telúrico en los
últimos años, quien para muchos ha sido
un rayo de esperanza, como líricamente
se definió a sí mismo en tiempos pasados,
genial agitador políticoygran destructor
de instituciones, camina a tumbos por el
sendero final de su mandato. Paradóji
camente, de la mano con su hasta ahora
dócil heredera (o sucesora], su ruta está
bordeada de zarzas y espinas.

Su caprichoso proyecto vengativo, an
tijurídico y antihistórico para suprimir la
autonomíay capacidad del Poder Judicial
(reforma deformante], ha sido visto con
desinterés por la gayola sumisa e incapaz
de entender algo más allá de la pensión
del bienestar en todas sus formas, pero
c e n s u ra el a p o r ti'rios y troy a n os.

Hasta una potencia poco desdeñable
ha advertido el peligro. Los Estados Uni
dos, en voz del embajador Ken Salazar,
advierten el contenido antidemocrático

y los peligros de una salvajada de esta
naturaleza.

Hoy se quejan —además—, losjuristas,
los expertos en ciencia social, los em
presarios temerosos de perder cualquier
posibilidad defensiva en el futuro, los tra
bajadores del PJ y hasta los abogados de
medio pelo o cabellera completa. ¿Están
todos equivocados?

Yjunto a eso, la escrituración abusiva
del Congreso, la desaparición ele los ór
ganos autónomosy la militarización final
de la (in) Seguridad Pública.

Hasta el excombatiente del indige
nismo autogobernaclo lo tunde antes de
verlo llegar, por el resto de sus años —en
un falso exilio—, a vivir cerca de los domi
nios zapatistas.
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' Pocos aspiran a Fiscalía de Sinaloa
' La traición de Morena a Dante

' Alistan uerdugos en NL

usca Morena crear tres nuevos estados

de la República. Serían: La Laguna, con 6
municipios en Coahuilay 15 en Durango;
proponen a Torreón cíe capital. Otra sería
La Huasteca, con territorios del norte de
Veracruz, surdeTamaulipas, sureste de
SLP, norte de Puebla, este de Hidalgo, y,

algo de Querétaro y Guanajuato. Proponen como capital a
Tampico Y Caletano, en el triángulo que forman Michoacán,
Guerreroy el Edomex. Creen en Morena que así combatirían
pobreza y violencia en la zona. Quieren quitar la gran fuente
fiscal de La Laguna a los gobiernos priistas de Coahuila y
Durango. Las otras dos serían ingobernables.

SINALOA: En otros tiempos, las filas de aspirantes a una
fiscalía serían más largas que la de las tortillas. Hoy, para
sustituir a Sara Bruna sólo hay 4: Claudia Zulema Sánchez
Kondo, actual vicefiscal; Josué Javier Ontiveros García,
exasesor del anterior fiscal; Martín Sotomayor, abogado;
Dámaso Castro, fiscal interino. No se juntó la quinteta para
que el gobernador Rubén Rocha elija una tercia.

JALISCO: Están de fiesta en Casa Jalisco. La decisión del INE
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de qu itarle la señaduría plurinominal,
por razones de género, para dársela
a la neonaranja Amalia García fue
aplaudida por el gobernador Enri
que Alfaro, con quien tiene serias
fricciones. Así le paga Morena a la
franquicia de Dante servir de esquirol
en los comicios pasados. Su aplau
didor oficial, Jorge Máynez, puso

sus barbas a remojar. ¿Ese es el precio por servirá Morena?
NUEVO LEÓN: Están listos los verdugos. Serán los nuevos

coordinadores del Congreso local que saquen al gobernador
Samuel García. Se trata de los futuros coordinadores legis
a ti vos: Carlos de la Fuente, del PAN; Heriberto Treviño, del
PRI; Anylú Bendición, de Morena; Lupita Rodríguez, del PTy
Mayela Chapa del PVEM. Aplastarían a los naranjas de Miguel
Flores. La primera batalla será la revisión de los 4aspirantes
a la Fiscalía, que siempre batea el gobernador.

HIDALGO: Manuel Ayala, titular de Seguridad del gobierno
de Julio Menchaca, le el icen el Oráculo de Pachuca. A i nicios
de año, denunció que el alcalde de la capital hiclalguense,
Sergio Baños, ciaría la licitación de 17 cruces de semáforos
a la empresa Semex. Hace unos días se confirmó que, efec
tivamente, la neolonesa Semex ganó el contrato de más de
30 millones de pesos. Ayala destapó el poker de Sergio con
meses de anticipación. Suena raro.

TABASCO: El avispero de Morena se agitó con la llegada
a la subsecretaría de gobierno de Jesús Alí de la Torre, ex
priista cíe pura cepa. Estará bajo el mando de Ramiro López
Obrador, titular ele la oficina. El gobernador electo, Javier May,
sentenció que todas las secretarías cíe su administración sólo
tendrán 2 subsecretarios. Por austeridad.

CDMX: La jefa electa de Gobierno, Clara Brugada, al reunir
se con la alcaldesa electa en Iztacalco, Lourdes Paz Reyes,
se comprometieron a construir 6 utopías. Una de ellas es
el retiro del corralón en esa zona, para que sea rehabilitado
como espacio recreativo.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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is fümhmwnlul para la República mantener el
equilibrio de los Poderes de la Inión, pues son el pilar
fundamental del Estado de Derecho

Los estudiosos del Derecho

Constitucional contempo
ráneo coinciden que una
Carta Magna sólo es válida
si contiene: la protección a
los Derechos Humanos y la
División de Poderes. Los ju
ristasespañolesclenominan
a estos dos capítu Ios Ia parte
clogmáticay la parte orgánica
de la Constitución.

Independientemente de
la opinión sobre la Reforma Judicial, es fundamental para la Repú
blica mantener el equilibrio de los Poderes de la Unión, pues son
el pilar fundamental del Estado de Derecho. En México, este tema
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ha explotado con el paro que primero los empleados y, clos chas
más tarde,, magistrados y jueces—decidieron iniciar,sin una base
jurídica clara, como una respuesta a la votación que la próxima Le
gislatura sin duda alguna— realizará para establecer esta reforma.

Lo grave del asunto son las opiniones injerencistas del emba
jador norteamericano Ken Salazar, quien en un principio aseveró
su respeto a la Soberanía nacional, y no lo condenó, no obstante,
el jueves 22 de agosto, sorprendió con declaraciones sumamente
graves, incluso mencionó que está en peligro las relaciones comer
ciales entre México y EU, reflejadas en el T rata cío de libre comercio.

Más allá de nuestra opinión, es inaceptable que gobiernos ex
tranjeros se manifiesten en un tema que corresponde estrictamente
a los mexicanos; podemos estar de acuerdo, o no, pero de ninguna
manera debemos aceptar la presión externa en asuntos internos del
país. Desde luego, es necesario preservarel equilibrio constitucional
de Poderes, que se reflejan, no solo en la normalidad jurídica, sino
también en la gobernanza. La Presidenta electa, Claudia Sheinbaurn,
de inmediato salió a los mediosy dijo que en la Unión Americana 43
Estados de 50 utilizan el método de la elección popular para nombrar
a susjueces, no señaló que esto pone en peligro la democracia en
Estados Unidos, pero seguramente se refirió a ello.

Hoy por hoy, debe privar la serenidad en quienes gobiernan al
país, y observar el desarrollo de este tema con tocio cuidado, pues
el futuro gobierno tendrá que enfrenta rías presiones que se ejerzan
en esta discutida reforma. Mientras tanto, la Comisión de Puntos
Constitucionales de la actual LXV Legislatura discutirá el dictamen
respectivo para aprobar en Comisiones y en el Pleno de la próxima
Legislatura, que tomará posesión el 1 de septiembre. Como quiera
que sea, vivimos momentos difíciles que pueden afectar el futuro
del país; más allá de nuestros diferentes puntos de vista, debe
prevalecer la ponderación, la inteligencia y el patriotismo.
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SUBE Y BAJA

Andrés Lajous
Secretario de Movilidad

Los avances en
movilidad de la
CDMX siempre
serán una bue

na apuesta en
una urbe en la

que el tránsito
es complicado. La Línea 3 del Cable
bús promete mejorar la situación en
la zona poniente.

ODonald Trump
| Presidente de EU

El republicano
volvió a centrar su

campaña contra
los inmigrantes.
Lo hizo en Arizo
na. Cuando expre
sa "hagamos que

EU vuelva a ser seguro" podría estar ga
nando adeptos, pero también rencores y
Kamala Harris ya le lleva ventaja en las
encuestas.
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Llega relevo del Jefe Milton
A un mes del asesinato de Milton Morales, coordinador General
de la Unidad de Estrategia, Táctica y Operaciones Especiales de
la Secretaria de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México
(SSC), uos informan que el cargo que ocupaba este mando poli
cial ya fue cubierto esta semana que concluye.

El nombre del nuevo titular de esa área neurálgica de la poli
cía local se mantiene bajo reserva, debido a que prefieren no
hacerlo público para evitar riesgos y pueda cometerse alguna
agresión en su contra.

Lo que nos aseguran fuentes de la propia SSC es que este
nuevo mando es del primer círculo de Ornar García Harfuch,
próximo titular de la Secretarla de Seguridad federal.

Sobre el tema, nos detallan que Héctor Elizalde Mora, subse
cretario de Inteligencia e Investigación Policial, sigue operando
casos de alto impacto en esta área.

No hay que olvidar que luego del atentado que sufrió García
Harfuch, el 26 de junio de 2020, a quien designó como encarga
do de despacho de la SSC fue a Elizalde Mora, otro de sus hom
bres de confianza.

La alerta en la policía capitalina está activa, en días pasados otro
mando de las subsecretarías abocadas a detectar y atacar a los
generadores de violencia también recibió una amenaza directa.

El 27 de julio en esta columna señalamos que dentro de las
líneas de investigación que siguen las autoridades judiciales pa
ra esclarecer la ejecución de Morales están los decomisos de
dinero en efectivo (dólares y pesos mexicanos) que personas
detenidas no pudieron acreditar su posesión o por cometer ac
tos ilícitos.

También referíamos que en los últimos meses, tanto la SSC
como fuerzas federales, específicamente en el Aeropuerto Inter
nacional de la capital y sus inmediaciones han reforzado la vigi

lancia y operativos para controlar delitos y la incautación de di
nero proveniente de la delincuencia ha sido uno de los objetivos.

Estas pesquisas no han sido descartadas por autoridades judi
ciales del Estado de México, entidad en la que nos detallan, se han
desünado recursos y personal de la Fiscalía estatal, pero han co
metido algunos yerros al detener a varias personas por confusio
nes o por homonimia, al no tener certeza en la indagatoria.

Nuevas versiones surgen a través de filtraciones o de repor
tes periodísticos en los que señalan que la muerte del lefe Mil
ton fue una operación certera y concertada que pudo haber sido
cometida por agentes o personas con adiestramiento táctico co
mo integrantes de una organización criminal, en la que se cui
daron detalles como el cubrir matrículas de los vehículos en los

que se transportaron y huyeron los agresores, además de prote
ger sus rostros. Hay quienes aseguran que hubo fuego amigo en
este homicidio, pero no se ha podido confirmar.

El propio titular de la SSC, Pablo Vázquez Camacho detalló
que en todas las investigaciones de este tipo se abren distintas
líneas y se aborda temas como las declaraciones de los escoltas
que ofrecían protección al mando asesinado.

"Es la Fiscalía del Estado de México quien tiene la carpeta
específica por el homicidio, se agotarán todas las líneas de in
vestigación, y quien tenga que ser llamado a rendir su testimo
nio será llamado, y desde aquí daremos todo el apoyo para ello,
nuestro objetivo es esclarecer este delito y traerle justicia a los
familiares, a la corporación y a todas las fuerzas de seguridad en
el país", expuso a unos días de este crimen.

El Jefe Milton murió asesinado a balazos el domingo 21 de
julio en Coacalco, Estado de México. Tiempos adversos se ave
cinan para el equipo de Vázquez Camacho, recién ratificado co
mo titular de la SSC.

Fecha: 24/08/2024

Página: 22

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

Gerardo Jiménez

Costo: 8,485

Página 75 de 95 Índice



Vicente Saldívar, peleador olímpico (III)
El impresionante Mustang enconchado, amena
zante monstruo rojo hipnotizaba, paralizaba a los curio
sos. Alelados, incrédulos, enmudecidos observaban el so
berbio objeto. Se le iban los ojos a los deslumhrados veci
nos de la calle Doctor Arce, en la Ciudad de México. Hasta
las mujeres afectas a encarnar argüendes en el populoso
barrio se distraían en la contemplación del fabuloso
automóvil. Flamante, nuevecito, reflejaba a los que lo mi
raban. Presencia impresionante: intocable.

m Quién se atrevería a pasar un
dedo para acariciar la salpica

^ dera de seductora curva? Entre
M tímidos y audaces, algunos ni

i ños se buscaban en el juego de
espejos. Muecas, sonrisas, ges

tos, ojos desorbitados, ademanes exage
rados, todo se repetía en las cromadas,
bien pulidas superficies de ese Ford
Mustang. El último modelo de Ford re
cordaba la frase de jovenzuelos de la
época:

—Tiene las tres eses...

—¿Tres eses, dices? ¿Cuáles? ¿Qué
significan?

¡Se Suben Solas!
Atraería ¡sin duda! a las chamacas. Se

derretirían por ir a "dar una vuelta" en
ese carrazo. Desoirían, desobedecerían
las instrucciones maternas: "Nada de
subirte al coche con el novio. Nunca.

¿Eh? Nunca".
Bien estacionado, adherido casi a la

banqueta el automóvil pregonaba su
importancia. Quieto, cual adormilado.
Vanidoso, presumido. ¿Indefenso?

¡Qué va! Cerco de poderosa vanidad lo
protegía. Su dueño podía estar muy tran
quilo. A buena hora, apenas lo decidiera
vendría a buscarlo. Se lo apropiaría fren
te a la muchedumbre que no cesaba de
observar, recorrer con mente y mirada
esa joya que sostenían, equilibraban
cuatro anchas llantas de cara blanca.

Canasta columpiándose en ángulo de
codo y antebrazo, las mujeres responsa
bles de alimentar marido e hijos entre
gaban su cuota de curiosidad. Con toda
simpleza una preguntó:

—¿De quién es?
Otra apoyó:
—¿De quién será?
Que al instante se esparció entre la

espesa muchedumbre. Saltó de la calle
al interior del mercado Martínez de la

Torre. Contuvo el griterío de marchantes
que atraían clientes. Ofrecían productos
frescos, baratos, maduros. 'Acá, glieri
ta... Pásele, patrón... ¿Qué va a llevar, je

m Quién se atrevería a pasar un
dedo para acariciar la salpica

^ dera de seductora curva? Entre
M tímidos y audaces, algunos ni

i ños se buscaban en el juego de
espejos. Muecas, sonrisas, ges

tos, ojos desorbitados, ademanes exage
rados, todo se repetía en las cromadas,
bien pulidas superficies de ese Ford
Mustang. El último modelo de Ford re
cordaba la frase de jovenzuelos de la
época:

—Tiene las tres eses...

—¿Tres eses, dices? ¿Cuáles? ¿Qué
significan?

¡Se Suben Solas!
Atraería ¡sin duda! a las chamacas. Se

derretirían por ir a "dar una vuelta" en
ese carrazo. Desoirían, desobedecerían
las instrucciones maternas: "Nada de
subirte al coche con el novio. Nunca.

¿Eh? Nunca".
Bien estacionado, adherido casi a la

banqueta el automóvil pregonaba su
importancia. Quieto, cual adormilado.
Vanidoso, presumido. ¿Indefenso?

¡Qué va! Cerco de poderosa vanidad lo
protegía. Su dueño podía estar muy tran
quilo. A buena hora, apenas lo decidiera
vendría a buscarlo. Se lo apropiaría fren
te a la muchedumbre que no cesaba de
observar, recorrer con mente y mirada
esa joya que sostenían, equilibraban
cuatro anchas llantas de cara blanca.

Canasta columpiándose en ángulo de
codo y antebrazo, las mujeres responsa
bles de alimentar marido e hijos entre
gaban su cuota de curiosidad. Con toda
simpleza una preguntó:

—¿De quién es?
Otra apoyó:
—¿De quién será?
Que al instante se esparció entre la

espesa muchedumbre. Saltó de la calle
al interior del mercado Martínez de la

Torre. Contuvo el griterío de marchantes
que atraían clientes. Ofrecían productos
frescos, baratos, maduros. 'Acá, glieri
ta... Pásele, patrón... ¿Qué va a llevar, je

m Quién se atrevería a pasar undedo para acariciar la salpica
^ dera de seductora curva? Entre
M tímidos y audaces, algunos ni

i ños se buscaban en el juego de
espejos. Muecas, sonrisas, ges

tos, ojos desorbitados, ademanes exage
rados, todo se repetía en las cromadas,
bien pulidas superficies de ese Ford
Mustang. El último modelo de Ford re
cordaba la frase de jovenzuelos de la
época:

—Tiene las tres eses...
—¿Tres eses, dices? ¿Cuáles? ¿Qué

significan?
¡Se Suben Solas!
Atraería ¡sin duda! a las chamacas. Se

derretirían por ir a "dar una vuelta" en
ese carrazo. Desoirían, desobedecerían
las instrucciones maternas: "Nada de
subirte al coche con el novio. Nunca.
¿Eh? Nunca".

Bien estacionado, adherido casi a la
banqueta el automóvil pregonaba su
importancia. Quieto, cual adormilado.
Vanidoso, presumido. ¿Indefenso?

¡Qué va! Cerco de poderosa vanidad lo
protegía. Su dueño podía estar muy tran
quilo. A buena hora, apenas lo decidiera
vendría a buscarlo. Se lo apropiaría fren
te a la muchedumbre que no cesaba de
observar, recorrer con mente y mirada
esa joya que sostenían, equilibraban
cuatro anchas llantas de cara blanca.

Canasta columpiándose en ángulo de
codo y antebrazo, las mujeres responsa
bles de alimentar marido e hijos entre
gaban su cuota de curiosidad. Con toda
simpleza una preguntó:

—¿De quién es?
Otra apoyó:
—¿De quién será?
Que al instante se esparció entre la

espesa muchedumbre. Saltó de la calleal interior del mercado Martínez de laTorre. Contuvo el griterío de marchantesque atraían clientes. Ofrecían productosfrescos, baratos, maduros. 'Acá, glierita... Pásele, patrón... ¿Qué va a llevar, je
fecita?". Pregones a tentaciones. Y tam
bién corrió al interior del gimnasio
"Margarita". Más allá del mostrador so
bre el que se acodaba el regordete Alon
so, un español bonachón de trato fácil
quien desde su mirador contemplaba a
la aturdida multitud.

Alonso podría revelar a ese creciente
grupo de curiosos la identidad del dueño
del contemplable Mustang. Flabía sido el
primer sorprendido al observar su arri
bo. Y casi perdió el habla cuando vio
descender al conductor quien de inme
diato se hundió en las profundidades del
local de baños y piso de entrenamiento
de boxeadores. Apenas si musitó un en
trecortado "¡buenos días!" al veloz joven
de rostro alegre.

"¡Chaval. Qué máquina...".
Alonso mantendría viva en su me

moria aquella mañana. La de la apari
ción del Mustang. Ni la desaforada afi
ción a adquirir caros automóviles que
cultivó el Pipino Cuevas la opacó.

—¿No cree que pierde mucho dinero
al comprar tanto coche, señor Cuevas?,
le planteó ingenuo un reportero.

—Y eso ¿qué? Total, muy mi lana.
¿Nooo?

Alonso pasó muchos años viendo pa
sar a desgarbados, humildes, anémicos
aspirantes a boxeadores. ¡A campeones
mundiales! Filtro de vida. Se daba tiem

po Alonso para reseñar perfiles de per
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fecita?". Pregones a tentaciones. Y tam
bién corrió al interior del gimnasio
"Margarita". Más allá del mostrador so
bre el que se acodaba el regordete Alon
so, un español bonachón de trato fácil
quien desde su mirador contemplaba a
la aturdida multitud.

Alonso podría revelar a ese creciente
grupo de curiosos la identidad del dueño
del contemplable Mustang. Flabía sido el
primer sorprendido al observar su arri
bo. Y casi perdió el habla cuando vio
descender al conductor quien de inme
diato se hundió en las profundidades del
local de baños y piso de entrenamiento
de boxeadores. Apenas si musitó un en
trecortado "¡buenos días!" al veloz joven
de rostro alegre.

"¡Chaval. Qué máquina...".
Alonso mantendría viva en su me

moria aquella mañana. La de la apari
ción del Mustang. Ni la desaforada afi
ción a adquirir caros automóviles que
cultivó el Pipino Cuevas la opacó.

—¿No cree que pierde mucho dinero
al comprar tanto coche, señor Cuevas?,
le planteó ingenuo un reportero.

—Y eso ¿qué? Total, muy mi lana.
¿Nooo?

Alonso pasó muchos años viendo pa
sar a desgarbados, humildes, anémicos
aspirantes a boxeadores. ¡A campeones
mundiales! Filtro de vida. Se daba tiem

po Alonso para reseñar perfiles de per

sonajes.
"Uh, venía el Lalo Andrade, desorien

tado, un principiante a hacer entrevistas
a los boxeadores. Muy hablantín. Pre
guntón que no paraba de hablar. Y luego
ya en la tele. Cronista de los deportes.
Narraba fútbol y peleas de box. Hasta
que se metió de político. Creo que tenía
un hermano cantante...".

El hombre, el dueño del impresio
nante Mustang era el jovencito Vicen
te Saldívar. Boxeador profesional. Te
nacidad, puntualidad, disciplina, an
sia de perfección. Adolfo Pérez lo ense
ñaba, pulía.

Entraba a los "Margarita" y se metía
—enfundaba— en mallas. Forrado ante el

muro del espejo. De piso a techo. Pared
que mostraba la intensa vida del gimna
sio. Se dejaba el espacio a Vicente Saldí
var. El Chente enmudecía y su cara se
volvía de piedra. Ropa de entrenamiento
limpísima. Zapatillas flamantes, bien bo
leadas. Tobilleras flamantes. Ligero. Ki
lómetros de carrera en Chapultepec.
Vuelta a casa para darse un baño y
echarse a dormir. Un par de horas. A las
doce, al gimnasio. A la Doctores.

Pérez lo instruía con voz muy ronca y
afectuosa. Animaba a su mejor prospec
to. Lo abandonó, lo dejó solo en su es
quina la noche que peleó por el título de
los plumas. Su rival era —fue— Juanito
Ramírez. E/ pastelero estrella de la fa
mosa pastelería Tinoco de la calle López
en el centro de la ciudad.

"Juanito Ramírez y Vicente Saldívar
eran mis boxeadores —explicaba Adolfo
Pérez—. Cosas de la vida. Tuvieron que
pelear por el campeonato nacional plu
ma. No aconsejé a ninguno. Ellos se co
nocían muy bien. Los dos eran muy bue
nos. Ni siquiera fui esa noche a la Coli
seo". Vicente ganó. Así, a punta de gol
pes, el Zurdo de Oro se abrió paso al
campeonato del mundo.

A la propiedad de un Mustang.
Continuará...

que se metió de político. Creo que tenía
un hermano cantante...".

El hombre, el dueño del impresio
nante Mustang era el jovencito Vicen
te Saldívar. Boxeador profesional. Te
nacidad, puntualidad, disciplina, an
sia de perfección. Adolfo Pérez lo ense
ñaba, pulía.

Entraba a los "Margarita" y se metía
—enfundaba— en mallas. Forrado ante el

muro del espejo. De piso a techo. Pared
que mostraba la intensa vida del gimna
sio. Se dejaba el espacio a Vicente Saldí
var. El Chente enmudecía y su cara se
volvía de piedra. Ropa de entrenamiento
limpísima. Zapatillas flamantes, bien bo
leadas. Tobilleras flamantes. Ligero. Ki
lómetros de carrera en Chapultepec.
Vuelta a casa para darse un baño y
echarse a dormir. Un par de horas. A las
doce, al gimnasio. A la Doctores.

Pérez lo instruía con voz muy ronca y
afectuosa. Animaba a su mejor prospec
to. Lo abandonó, lo dejó solo en su es
quina la noche que peleó por el título de
los plumas. Su rival era —fue— Juanito
Ramírez. E/ pastelero estrella de la fa
mosa pastelería Tinoco de la calle López
en el centro de la ciudad.

"Juanito Ramírez y Vicente Saldívar
eran mis boxeadores —explicaba Adolfo
Pérez—. Cosas de la vida. Tuvieron que
pelear por el campeonato nacional plu
ma. No aconsejé a ninguno. Ellos se co
nocían muy bien. Los dos eran muy bue
nos. Ni siquiera fui esa noche a la Coli
seo". Vicente ganó. Así, a punta de gol
pes, el Zurdo de Oro se abrió paso al
campeonato del mundo.

A la propiedad de un Mustang.
Continuará...

El hombre el
dueño del impresio
nante Mustang era el
jovencito Vicente
Saldívar. Boxeador

profesional. Tenaci
dad, puntualidad,
disciplina, ansia de
perfección. Adolfo
Pérez lo enseñaba,
pulía. Entraba a los
"Margarita" y se me
tía enfundaba en

mallas. Forrado ante

el muro del espejo.
Üe piso a techo. Pa
red que mostraba la
intensa vida del gim
nasio. Se dejaba el
espacio a Vicente
Saldívar. El Chente

enmudecía y su cara
se volvía de piedra.

El hombre el
dueño del impresio
nante Mustang era el
jovencito Vicente
Saldívar. Boxeador

profesional. Tenaci
dad, puntualidad,
disciplina, ansia de
perfección. Adolfo
Pérez lo enseñaba,
pulía. Entraba a los
"Margarita" y se me
tía enfundaba en
mallas. Forrado ante

el muro del espejo.
Üe piso a techo. Pa
red que mostraba la
intensa vida del gim
nasio. Se dejaba el
espacio a Vicente
Saldívar. El Chente

enmudecía y su cara
se volvía de piedra.

Entre tímidos \
audaces, algunos
niños se buscaban

en el juego de espe
jos. Muecas,

sonrisas, gestos.
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Vicente Saldívar celebra

una de sus victorias

obtenida por puntos
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¿Podemos mejorar la
situación de la
enfermedad hepática?
La enfermedad hepática es la cuarta causa de muerte en el
país con 19 mil 819 defunciones en 2023. Es más frecuente en hombres
que en mujeres y a menudo se encuentra en pacientes en edad pro
ductiva. Sin embargu, si observamos el número de pacientes en lista
de trasplante hepático, éste es de solamente 233 y el número de tras
plantes realizados durante 2023 en todo el país fue de 273.

En el Instituto Mexicano del

Seguro Social los programas
de trasplante son una prio
ridad. Dentro del IMSS el

número de trasplantes he
páticos continúa en aumen

to, en 2023 se realizaron 69 procedi
mientos y con el beneficio de la entrega
continua de medicamentos inmunosu

presores.
Al observar estas cifras inferimos

que el envió de pacientes a los hospita
les para ser trasplantados puede mejo
rarse. Debemos reconocer al trasplante
hepáüco como una opción de trata
miento para aquellas personas con in
suficiencia hepática, que presenten
complicaciones relacionadas a la enfer
medad y que no han tenido una res
puesta favorable al tratamiento médico.

Las principales complicaciones que
observamos en los servicios de Urgen
cias son: sangrado del tubo digestivo
(sangrado variceal); ascttis —que es la
acumulación de líquido en el abdo
men— y la encefalopatía, que es un es
tado de confusión asociado al mal fun

cionamiento hepático.
Otra causa de envío de pacientes

para trasplante hepático son las tumo
raciones en el hígado, las cuales debido
a su tamaño, si se extirparan por medio
de cirugía, el órgano remanente sería
insuficiente para mantener con vida al
paciente.
Antes de enfrentarse a un proceso

quirúrgico el paciente debe ser someti
do a una evaluación por los equipos de
trasplante, en donde se evalúa el estado
general con la finalidad de determinar si
es candidato al mismo, ya que el objeti

vo de este procedimiento es mejorar su
calidad de vida.

Como personal de salud debemos
trabajar en campañas para que la po
blación esté enterada de quién puede

recibir un trasplante hepático, difundir
información relacionada a síntomas

tempranos de enfermedad hepática, có
mo diagnosticarla, a dónde debemos
acudir y qué debemos esperar de los
tratamientos disponibles.

El conocimiento lleva al empodera
miento de un paciente otorgándole ca
pacidad para decidir, satisfacer necesi
dades y resolver problemas con pensa
miento crítico y control sobre su vida y
su salud.

De manera conjunta es más factible
que podamos incrementar el acceso al
trasplante hepático.
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Las principales complicado
nes que observamos en los servi
cios de Urgencias son: sangrado
del tubo digestivo (sangrado vari
ceal); ascitis —que es la acumula
ción de líquido en el abdomen y

la encefalopatía, que es un estado
de confusión asociado al mal fun

cionamiento hepático. Otra causa
de envío de pacientes para tras
plante hepático son las tumora
ciones en el hígado, las cuales
debido a su tamaño, si se extirpa
ran por medio de cirugía, el ór

gano remanente seria insuficiente
para mantener con vida al pa
ciente. Antes de enfrentarse a un

proceso quirúrgico el paciente
debe someterse a una evaluación

por los equipos de trasplante.
Trasplantóloga del Hospital

de Especialidades "Dr. Antonio Fraga
Mouret" del CMN La Raza
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Desacato post mórtem
Ahora, ¿el 1NE sí se toca?

Es sabido que el último deseo del actor Alain
Delon, si él moría, era que su perro Loubo fuera
sacrificado, para que fueran entenados juntos.

La familia del actor francés tomó una deci

sión sobre la vida del pastor belga malinois de
10 años, y la actriz Brigitte Bardot anunció, a
través de Instagram, que Loubo no sería "euta
nasiado" para acompañar al artista a la tumba,
sino que su fundación se haría cargo de dicho
perrito.

¡Vaya, realizaron una interpretación "sen
sata, justa, equilibrada"!, si hasta parece que se
los recomendó el CCE, como quería que se hi
ciera de los votos plurinominales.
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UNA DE CAL

"Laiica" es la primera perrita en ganar un ampa
ro por maltrato animal en México. Esta belga
malinois maltratada por su anterior dueño, es
un precedente nacional, al ser la primera vez
que se gana un amparo por un ser sintiente,
representado por una asociación civil defenso
ra de animales, y con ello ganar un procedi
miento legal.

Qué casualidad, ahora sí el PJ trabaja bien...
¿se necesita ser canideo para que haya justicia?

ALIMENTOS NUTRICIONALES

El FBI y policía de Chicago investigaron la pre
sencia de gusanos en el desayuno de una reu
nión del partido Demócrata de EU. Que las pis
tas apuntaban a que se pusieron gusanos y gri
llos en la harina para el desayuno buffet en el
Hotel Fairmont, donde se hospedaron los dele
gados demócratas de cinco estados.

La Convención, no obstante, puso en un
comunicado que, "se encontraron objetos
desconocidos".

No bueno, eso es no querer ver que estuvie
ron desayunando' con el enemigo, y como en
la guerra y en la (Convención Nacional Demó
crata) todo se vale...

¿SECUESTROOO?
En el avance de las investigaciones, la FGR
confirmó que el líder criminal El Mayo Zamba
da no se entregó, sino que fue secuestrado por
Joaquín Guzmán López, el hijo de El Chapo...

Si esto es verdad, ¡entre narcos te veas!, y
¡ay del Chapoalumno que no supere al maestro
(Mayo)!

BREVES

Que ahora es: un algoritmo nos vigila.
Que a la oposición hay que cantarle: "hay

que saber perder, lo mismo pierden solos, que
en coalición".

¡Felicidades a la UNAM por la inscripción
de su lema en el muro de honor en la Cámara de

Senadores!

En Botsuana encontraron el segundo dia
mante más grande de la historia. La 'piedrita'
pesa 2.492 quilates. Pero nunca más en mu
seos, coronas, collares, de las realezas euro
peas... ¡Diamantes botsuanos para los botsua
nos y botsuanas!

No viene el presidente Milei. Porque no es
lo mismo recibir honores de mandatario, que
ser recibido por un actor que quiso ser candi
dato presidencial, y que, ni eso...
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MUEVA CENTRAL SINDICAL PARA
NO FENECER EN LA 4T REFORZADA
PATRICIA CARRASCO

Como movimiento sindical fueron ignorados en el
sexenio de Andrés Manuel López Obrador y creen que
pasará lo mismo con la administración de Claudia
Sheinbaum, por lo que las principales centrales obre
ras y sindicatos tradicionales e independientes anun

cian la constitución de una nueva central sindical.

Analizan el nombre que llevará. Las propuestas son: Movi
miento Sindical Ütil y Democrático; Frente de Diálogo y Acción
Sindical. Coalición Sindical Mexicana, Central General de Traba
jadores, Coalición Única de Trabajadores, Coalición Democrática
Sindical y Movimiento de Reivindicación Nacional de las y los
Trabajadores.

Los integrantes de la Mesa de Diálogo Sindical integrado por:
CROC, UNT. CROM, C1T, CTM, COCEM, CTC, SNTSS, SNTSTC, SME,
STRM, ASPA, STUNAM. SNTNMP y FENASIB; todos de diferentes
corrientes, decidieron reorganizarse. Su movimiento "se distin
guirá por la práctica del sindicalismo socialmente útil, con un pro
grama de acción al servido de las y los trabajadores".

La presidencia colegiada de la UNT lamentó que el gobierno de
AMLO le dio sólo voz al empresario y líder de la Confederación
Autónoma de Trabajadores y Empleados de México Pedro Haces,
de la CATEM, una organización con pocos sindicatos registrados
de manera oficial y poca membresia. A las verdaderas organiza
ciones de trabajadores no las atendió. Han realizado varios en
cuentros, en un Hotel de Reforma y también se analiza el tema, en
las reuniones plenarias de las centrales obreras. Su creación, pre
via a la salida del actual sexenio y la llegada de la presidenta
Claudia Sheinbaum.

Son 15 las grandes organizaciones que consideran que se debe
hacer más presión para que se atiendan las demandas históricas y

presentes de la clase obrera, con vida propia, con una presidencia
colegiada y plena autonomía sindical. Esta nueva central propone
innovar y revitalizar el sindicalismo en México, con programas y
acciones que respondan a las condiciones económicas, políticas,
sociales, culturales y de la actualidad. Se trata de ayudar a cons
truir una sociedad justa y en equilibrio entre el capital y el trabajo.

Se proponen estrechar las relaciones solidarias con organis
mos nacionales e internacionales, incluyendo la coordinación pa
ra el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la
Agenda 2030 de la ONU con énfasis en el fomento de empleos
verdes y la transición justa.

Se sabe que el 28 de agosto se realizará una conferencia de
prensa, para anunciar su integración, que buscarían legalmente
ser una Confederación con una presidencia colegiada de tres o
cuatro dirigentes, que tendrán un mandato de dos afios, para su
renovación o reelección. Prevén realizar su asamblea constitutiva

entre la segunda o tercera semana de septiembre. Uno de sus
lemas puede ser "Unidad y fortalecimiento del Sindicalismo" y su
presencia será a nivel nacional.

EN OTRO TENOR. El gobierno de Estados Unidos concluyó
que hubo violación de derechos laborales en la planta de Pirelli
en Silao, Guanajuato; la conclusión se deriva de la queja pre
sentada por la Liga Sindical Obrera Mexicana ante el Mecanis
mo Laboral de Respuesta Rápida del TMEC. La investigación
advierte que hay evidencia que demuestra la denegación de
derechos laborales debido a la no aplicación del Contrato Ley
de la industria Elulera en la planta. Ya se notificó al gobierno
mexicano la solicitud para que realice su investigación y con
firme, que en Pirelli se violenta la libre asociación sindical y a
la negociación colectiva auténtica.
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LLEGA RELEVO DEL JEFE MILTON
GERARDO JIMÉNEZ

Aun mes del asesinato de Milton Mora
les, coordinador General de la Unidad

de Estrategia, Táctica y Operaciones
Especiales de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana de Ciudad de México

(SSC CDMX), nos informan que el cargo que ocu
paba este mando policial ya fue cubierto esta se
mana que concluye.

El nombre del nuevo titular de esa área neurál

gica de la policía capitalina, se mantiene bajo re
serva, debido a que prefieren no hacerlo público
para evitar nesgos y pueda cometerse alguna agre
sión en su contra.

Lo que nos aseguran fuentes de la propia SSC es
que este nuevo mando es del primer círculo de
Omai García Harfuch, próximo titular de la Secre
taría de Seguridad Federal.

Sobre el tema, nos detallan que Héctor Elizalde
Mora, subsecretario de Inteligencia e Investigación
Policial, sigue operando casos de alto impacto en
rata área estratégica.

No hay que olvidar que luego del atentado que
sufrió Garda Harfuch, el 26 de junio de 2020 a
quien designó como encargado de despacho de la
Secretarla de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de
México fue a Elizalde Mora, otro de sus hombres de

confianza.

La alerta en la policía capitalina está activa, en
días pasados, otro mando de las subsecretarías
abocadas a detectar y atacar a los generadores de
violencia también recibió una amenaza directa.

El pasado 27 de julio en esta columna señala
mos que dentro de las lineas de investigación que
siguen las autoridades judiciales para esclarecer la
ejecución de Milton Morales Figueroa, están los
decomisos de dinero en efectivo (dólares y pesos
mexicanos) que personas detenidas no pudieron
acreditar su posesión o por cometer actos ilícitos.

También referíamos que en los últimos meses,
tanto la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la
Ciudad de México (SSC), como fuerzas federales,
específicamente en el Aeropuerto Internacional de
la capital, asi como en sus inmediaciones han re
forzado la vigilancia y operativos para controlar

delitos y la incautación de dinero proveniente de la
delincuencia ha sido uno de los objetivos.

Estas pesquisas 110 han sido descartadas por
autoridades judiciales del Estado de México, enti
dad en la que nos detallan, se han destinado recur
sos y personal de la Fiscalía estatal, pero han co
metido algunos yerros al detener a varias personas
por confusiones o por homonimia, al no tener cer
teza en la indagatoria,

Nuevas versiones surgen a través de filtraciones o
de reportes periodísticos en los que señalan que la
muerte del Jefe Milton fue una operación certera y

concertada que pudo haber sido cometida por agen
tes o personas con adiestramiento táctico como inte
grantes de una organización criminal en la que se
cuidaron detalles como el cubrir matriculas de los

vehículos en los que se transportaron y huyeron los
agresores, además de proteger sus rostros. Hay quie
nes aseguran que hubo fuego amigo en este homici
dio, pero no se ha podido confirmar.

El propio titular de la SSC, Pablo Vázquez Ca
ntadlo detalló que en todas las investigaciones de
este tipo se abren distintas lineas y se aborda te
mas como las declaraciones de los escoltas que
ofredan protecdón al mando asesinado.

"Es la Fiscalía del Estado de México quien tiene
la carpeta específica por el homicidio, se agotarán
todas las líneas de investigación, y quien tenga que
ser llamado a rendir su testimonio será llamado, y
desde aquí daremos todo el apoyo para ello, nues
tro objetivo es esdarecer este delito y traerle justi
cia a los familiares, a la corporadón y a todas las
fuerzas de seguridad en el país", expuso Camacho
a unos días de este crimen.

El fefe Milton murió asesinado a balazos el pa
sado domingo 21 de julio en Coacalco, en el Estado
de México. Tiempos adversos se avecinan para el
equipo de Vázquez Camacho, recién ratificado co
mo titular de la SSC de la CdMx.

gerarda.jimenez@elsoldemexico.com.mx
Sigúeme en X: (SSantomitote
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Desaparecen contrapesos en la
República y, ¿qué pasa con la
democracia constitucional?

Es triste ver lo que ocurre en el país.
Con la mayoría de Morena, el parti
do o movimiento creado por Andrés

Manuel López Obrador, estamos viendo
cómo se destruye la división de Poderes y
se eliminan los contrapesos. Lo que se
observa es que la democracia constitucio
nal y la República están en peligro.
Este viernes 23 de agosto, que pasará a la

posteridad como un día oscuro, la Comisión
de Puntos Constitucionales de la Cámara de

Diputados del Congreso de la Unión aprobó
la desaparición de siete organismos autó
nomos y reguladores, como el Inai, el
Ifetel. Esto es devastador, se está destruyen
do algo que tardó muchas décadas en cons
truirse: la democracia mexicana.

Y de manera paralela, en este, un día tris
te en la historia constitucional de México,
también se dejó ir con todo el Instituto
Nacional Electoral (INE), pues falló en su
deber de proteger el pluralismo político y,
por el contrario, avaló la sobrerrepresen
tación de los diputados del oficialismo y
la subrepresentación de la oposición.
Si bien es cierto, Morena y sus aliados, PT

y PVEM, no tendrán la mayoría calificada en
el Senado de la República, empero, la dife
rencia para alcanzarla es mínima, por lo que
se prevé que, harán lo (im)posible por tener
la. Además, tienen la mayoría de los Con
gresos locales.
Aunque falta lo que diga la Sala Superior

del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), con la decisión
del INE, se abre la puerta para que se refor
me o incluso se cambie la Constitución

Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Y aún resuenan las palabras expresadas
por Guadalupe Acosta Naranjo, represen
tante del PRD ante el Consejo General del
INE: "Señoras y señores consejeros electora
les, ustedes decidirán cómo quieren pasar a
¡a historia, como José Woldenberg o como
Manuel Bartlett"... y al parecer la mayoría se
inclinó por este último, quien en su gestión
como secretario de Gobernación, fue res
ponsable del proceso electoral de 1988 de
negro recuerdo porque "se le cayó el sis
tema" e invalidó el triunfo presidencial de
Cuauhtémoc Cárdenas y con ello Carlos
Salinas de Gortari gobernó México.
Lo que estamos presenciando es un

grave retroceso democrático, una peligrosa
regresión hacia el México autoritario del
siglo XX, o quizás a algo aún peor.
Esta última semana ha sido de grandes

contrastes para López Obrador, su suceso
ra Claudia Sheinbaum y para los mexica
nos. Pero lamentablemente el resultado es

adverso, muy oscuro y adverso para la
nación, para su joven democracia y para el
desarrollo que como nación se espera.
Entre traiciones de narcos, investigacio

nes veladas de los Estados Unidos al primer
círculo del presidente López Obrador,
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hasta las votaciones y acuerdos entre políti
cos que deciden el rumbo en el Congreso y
en el principal órgano colegiado del país,
como el INE, los vaivenes encaminados al
cambio de gobierno de perciben adversos.
Y es que ya sea en la zona de guerra en

Tamaulipas, Sinaloa y Durango, por el trasie
go de drogas, o los desastres naturales en
Guerrero, o la mala infraestructura como

Chalco, o la toma de autopistas, o la violencia
en las calles, o los atletas mexicanos sin apo
yos, o la selección mexicana en su mediocri
dad eterna, por donde lo reas hay una situa
ción que lamentar.
Y claro que podemos culpar a los parti

dos, y desgarrarnos las camisas defen
diendo a nuestro gallo,pero no, la realidad
es que es culpa de todos los partidos por
igual, clase política, y también de nos
otros, la sociedad.
A estas alturas creer en los partidos habla

muy mal de nuestra inteligencia. Todos los
partidos pertenecen a la misma clase políti
ca, y negocian a conveniencia de ellos, no
del país. En todos hay elementos malos, y
seguramente algunos buenos. Algunos son
malos por intención, y otros simplemente
son malos por incompetentes.
Y luego está la sociedad...
Los ricos, porque algunos deciden para

cuidar los intereses. Y porque con los medios
a su disposición, no ejecutan iniciativas de
cambio reales (por ejemplo, el desarrollo de
candidatos sin compromiso desde jóvenes,

una nueva generación preparada, cuyo com
promiso sea regresar lo invertido en ellos a la
sociedad, a través de una gestión sin corrup
ción sin duda un proyecto de décadas).
Los de clase media, porque algunos

deciden creerle a los candidatos (si no ter
mino un puesto que ya ganó, nunca vuelvas
a votar por esa persona; si está impulsando
a su familiar a un puesto, nunca vuelvas a
votar por esa persona, ni su familia; etc.).
Hay que ser más críticos al decidir, el pro
blema es que somos muy ingenuos, por
ejemplo, los que deciden apoyar a la
selección mexicana torneo tras torneo

"porgue todos somos México". Fatal. Lo
que necesita la selección, es que se le deje
de apoyar, un claro mensaje de que ya no
queremos ni jugadores mediocres, ni directi
vos incompetentes. Así igual los partidos
políticos, necesitan un corte en seco.
Eso sí, para que algo pueda cambiar, hay

que iniciar tomando conciencia de nuestra
realidad... nos leemos mañana. ¡Ciaooo!
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MISMO FIN
"El dinero no compra la felicidad" postulaba el Chaparro Tijeri
na, inolvidable amigo. Y añadía filosóficamente: "Sobre todo si
es poco". Tampoco puede comprarla si es mucho, creo yo. Ese
bien tan inasible y frágil al que llamamos la felicidad no tiene
existencia duradera. Gozamos ratos de felicidad, es cierto: el
abrazo de la persona amada; el buen vino y la sabrosa vianda
disfrutados con los amigos buenos; el logro conseguido luego
de muchos afanes malogrados. Pero la felicidad permanente
es ilusoria. Quizá supo de ella Lucinita Lucina era su nombre,
buena mujer que tuvo la fortuna de perder la razón, esa enti
dad tan estorbosa. A partir de aquel venturoso acontecimiento
vivió con una perpetua sonrisa en el rostro y una franciscana
mansedumbre que la hacía ver todas las cosas del mundo y de

;*
la vida a través de un benévolo cristal. "¡Qué bonito! ¿De quién
fue la idea?" decía tras colarse de rondón en los floridos patios
de las casas de Saltillo, cuyas puertas estaban siempre abiertas
para que la gente pudiera ver la profusión de rosales, claveles
y geranios, y escuchar las canciones de gorriones, canarios y
chicos, que así se llaman los cenzontles por acá. El día que se
incendió la Ferretera del Norte, frente a la Plaza de Armas, Lu
cinita vio las llamas de la conflagración, elevadas hasta la altura:
de la Catedral, y sin perder la sonrisa sempiterna dijo su peren
ne frase: "¡Qué bonito! ¿De quién fue la idea?". Feliz ella, que
no estaba atada a esa ceñida cuerda, la cordura. Pero advierto
que voy remando por los meandros de la recordación. Vuelvo
a la orilla. Noticia de primera plana en Inglaterra ha sido la del
hundimiento frente a la costa siciliana del lujoso yate "Baye
sian", propiedad del magnate Mike Lynch, riquísimo señor con

siderado el Bill Gates británico. En el naufragio perecieron él y
su hija, junto con otros pasajeros y miembros de la tripulación.
El desastre ha sido comparado en pequeña escala, desde lue
go con el del "Titanic", también navio de lujo en el que igual
mente llegaron a su fin algunos dinerosos hombres ingleses y
norteamericanos. Otra vez rememoro de memoria los pensati
vos versos de las Coplas que en el siglo XV escribió Jorge Man
rique con motivo de la muerte de su padre: "Nuestras vidas son
los ríos / que van a dar en la mar, / que es el morir. / Allí van
los señoríos / derechos a se acabar/ y consumir. / Allí los ríos
caudales; / allí los otros medianos / y más chicos. / Allegados
son iguales / los que viven por sus manos / y los ricos...". Cierto
pensador por regla general los pensadores son gente sombría
asemejó la existencia de los hombres al juego del ajedrez. Aca
bada la partida o sea la vida los trebejos del juego van a dar,
confundidos y revueltos, a la misma caja, que es la muerte. En
ella son ¡guales los peones y los reyes. Estoy haciendo filosofía
barata, ya lo sé, pero la filosofía cara es un lujo que no puedo
darme. Concluyo. Ya que no puedo estar siempre feliz puedo al
menos estar siempre contento, o sea contenido, disfrutando lo
que tengo sin envidiar lo que poseen otros. Quizá con eso no
consiga la felicidad permanente, pero me alejaré de la perma
nente infelicidad... Doña Frustrada le comentó en tono desabri
do a su vecina y amiga doña Choya: "Mi marido tiene un gran
parecido con mi plancha: tarda en calentarse, y luego ya no
funciona"... Eran gemelas idénticas. Se llamaban Fily y Tily. Una
noche Tily fue con su novio al solitario sitio llamado El Ensali
vadero. Regresó feliz luego del amoroso encuentro, y con una
gran sonrisa le informó a Fily: "¡Un notición, hermanita! ¡Ya no
somos gemelas idénticas!"... FIN.

afacaton0yahoo.com.mx
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"LA MAREA guinda de Morena y
sus aliados del PVEM y el PT sigue
empujando al llamado "Plan C" a
puerto el mes que entra.

MIENTRAS el INE otorgó la
mayoría calificada a la 4T en la
Cámara de Diputados, las comisio
nes en la saliente legislatura siguen
aprobando uno tras otro los dic
támenes de las reformas constitu

cionales promovidas por Andrés
Manuel López Obrador y asu
midas como propias por Claudia
Sheinbaum.

LA REFORMA al Poder Judi
cial para la elección por voto po
pular de ministros, magistrados y
jueces deberá votarse este lunes
en comisiones como la joya de la
corona; por ese trámite ya pasaron
la iniciativa que propone la incor .
poración de la Guardia Nacional a
la Sedeña y la que promueve des
aparición de órganos autónomos,
entre otras.

ADEMÁS, los dos últimos di
ques que podrían frenar esos cam

bios a la Constitución se ven cada
vez más endebles.

LA COMPOSICIÓN actual del
Tribunal Electoral encabezado por
Mónica Soto no alcanza para re
vocar la decisión del INE sobre la
repartición de curules de la próxi
ma Cámara de Diputados.

Y EL HECHO de que a la 4T le
falten apenas tres votos en el Se
nado para aprobar cualquier cam
bio constitucional no genera con
fianza de que la oposición logre
frenar el "Plan C".

QUE NADIE se extrañe si pron
to algunos senadores que ganaron
su escaño desde la oposición co
mienzan a recibir ofertas de esas
que hacen ruido en las cuentas
bancarias para cambiar'de color
y completar la mayoría calificada
que tanto ambiciona la 4T.

LO CIERTO es que se puede
votar para entrar al totalitarismo.
Lo que no se puede, es votar para
salir de él.

s <a reforma, con

Fecha: 24/08/2024

Página: 15

Area cm2: 112

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 10 / Demis Fuentes

Demis Fuentes

Costo: 9,408

Página 89 de 95 Índice



Portugal
VISITANTES NO SON BIENVENIDOS

Portugal es un país plenamente
identificado con nuestra nación, por
lo cual, con suma tristeza y preocu
pación, recibí información sobre tra
tos crueles e inhumanos que reciben
visitantes provenientes del sur del
Continente Americano, incluyendo
mexicanos.

Portugal forma parte de la Comu
nidad Económica Europea, la cual
agrupa a los estados de tan impor
tante región, en donde los Derechos
Humanos ocupan un lugar priorita
rio; lamentablemente en el país luso,
en particular en Lisboa, donde se en
cuentra el principal aeropuerto, no se
respetan los mencionados Derechos
Humanos. En la sección migratoria,
someten a los turistas con nacionali

dad de América del Sur y México, a in
terrogatorios estrictos y ofensivos.

El caso es concreto, en Portugal, las
agresiones se han vuelto cotidianas,

así, si una familia visita tan bello lu
gar, en específico provenientes de los
ámbitos señalados, les exigen de ma
las maneras que muestren el dinero en
efectivo que llevan consigo, además de
someterlos, insistimos, a interrogato
rios degradantes. Los agentes pregun
tan cómo obtuviste el dinero, piden el
recibo de compra de euros y hacen se
ñalamientos tan temerarios como: "te

dedicas a vender droga..."; también es
cotidiano preguntar ¿para qué nos vi
sitas? ¿por qué escogiste Portugal? y
no es nada raro que expresen: "Aquí
no eres bienvenido". Por más que se
muestren tarjetas de crédito, si ajui
cio del agente, el dinero que se lleva
es poco, lo envían a una segunda re
visión, donde se vuelven más "desal
mados". Pueden pasar horas para ser
atendidos y, cuando se pretende rea
lizar una queja, el agente precisa que
110 hay opción para ello y se comporta
mucho más cruel.

Cuando después de la humillación
y la discriminación sufrida, el afecta
do envía su inconformidad, ésta sim
plemente es desechada, dejando en
claro que, en Portugal los visitantes
de habla hispana no son gratos, lo que
al final no coincide con la amabilidad,
buen trato y ejemplar conducta del
Continente Europeo.

Es deseable que Portugal se vuelva
más empático con los ciudadanos de
México y América del Sur.
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Continuidad en
mañaneras

HARÁ GIRAS FINES DE SEMANA

Así será: Las conferencias mañane

ras seguirán durante la Adminis
tración de Claudia Sheinbaum en el

mismo horario y formato que las del
presidente Andrés Manuel López
Obrador. La virtual Presidenta elec

ta anunció que dará conferencias a
las siete de la mañana en Palacio Na

cional, después de encabezarlas reu
niones de seguridad. ifSe van a tener
que levantar temprano", dijo en con
ferencia, "ya tomé la decisión de que
a las seis de la mañana será el gabine
te de Seguridad y a las siete la maña
nera". Sheinbaum decidió mantener
el mismo esquema que López Obra
dor y adelantó que sus adversarios
dirán que será lo mismo de López
Obrador, pero justificó que las ma
ñaneras "organizan mucho el día".

"Ya sé que nuestros adversarios van a
decir que es lo mismo, pero organiza
mucho el día iniciar temprano, tener
el informe y después dedicarse a te
ner las reuniones para los avances de
los diferentes proyectos", expresó. La
presidenta electa confirmó que tam
bién hará giras los fines de semana
para reunirse con los gobernadores y
revisar las acciones y obras.
Posturas: El ex Presidente y can

didato republicano ala presidencia
Donald Trump, discutió su postu
ra sobre la migración en una conver
sación con el multimillonario Elon

Musk, en un espacio en la red social
X. "¿Sería correcto decir que apoyas
la migración legal, pero hay que ter
minar con ía migración ilegal?", pre
guntó Musk. "Lo digo todo el tiempo,
los migrantes tienen que venir de
forma legal", respondió Trump y
aprovechó para criticar ala Vicepre
sidenta Kamala Ilarris, no sólo en el
tema migratorio, sino por su manejo
de los impuestos a propinas. Trump
también dijo que creía que ilarris era
más "incompetente" que Biden en
el manejo del tema migratorio e in
sistió que no hizo nada mientras fue
encargada de la frontera entre Méxi
co y Estados Unidos. Trump dijo que
países de América Latina están en
viando a sus criminales a EU, citando
como ejemplo a Venezuela.
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Le faltan casi 36
millones de firmas

MAESTRO, EL TEP3F M LUJARÁ A FOX Y
CLAUDIO X. POR VIOLAR LA LEY ELECTORAL

Con unos cuantos miles de pesos. Uno se hace el
loco y el otro es un prepotente que cree que con
su dinero y el que le sueltan desde EU lo puede
todo, hasta traicionar impunemente a la patria
al intentar des estabilizar al Gobierno Federal.
La marea rosa llevará al Tribunal firmas

contra la sobrerrepresentación y dice llevar
más de 55 mil.

Son muy pocas para exigir cambios, al chisgue
te rozado le faltan casi 36 millones para igualar
o superar los votos del pueblo en la pasada elec
ción. Y la consejera Claudia Zavala presentó una
propuesta para modificar la distribución de di
putados plurinominales seguramente fue un
acordeón que le pasó su mentor Córdova y darle
317 y no 364 a MorenaPTVerde. ¿Y sil nieve, de
qué la querrá Lorenzo?
AMLO, al referirse al "irresponsable paro
del PJafirmó que hay un juez y es el pueblo.

El Poder Judicial suele ser irresponsable aun
cuando no haya paro, con tanto fallo inexplica
ble la toga y el birrete alquila o vende caro.
Ken Salazar dijo que la elección directa de
jueces es un riesgo para el funcionamiento
de la democracia y el T MEC.
¿De parte de Ken?.. Pues de la mafia gringa. Al
embajador lo que debe importarle es el triun
fo de Kamala para conservar su chamba, y no
meter su cuchara en cocinas ajenas. Y no se di
ce "n ai den" sino "nadie", como diplomático está
obligado a hablar correctamente el español.
La Fiscalía de N Y pide mantener la multa de
454 mdd contra Trump por fraude civiL
Falta otro castigo económico por el caso Stormy
y una inhabilitación política por el violento lla
mado a asaltar el Capitolio.
Donald citó que él no es radical, "sólo gente
con sentido común".

Comunmente ultr adere chis ta y fascista. Robert
Kennedy Jr. declinó y se dice que apoyará al re
publicano; seria una vil traición a su padre y tío.
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EU, el vecino metiche
Durísimo sartenazo que el presidente
López Obrador dio a Ken Sal azar
Pero las cosas como son: este político

sombrerudo no es más que un vocero del
país más funesto c injcrcncista del mundo:
Estados Unidos.

Ken es uno de los tantos políticos
que, cada determinado tiempo, aparecen
para meter su cuchara en los asuntos
exteriores.

Y es que EU, que a lo largo de su historia
ha estado encabezada por políticos
racistas y soberbios, siempre ha cobijado
ese loco afán de gobernar el mundo.
Y, precisamente por eso, desde el siglo

XIX, ha defendido la mentada "Política del
Buen Vecino" para tratar de imponer su
voluntad en todo el continente americano.

Pero si estudiamos un poco la relación
de EU no sólo con México, sino con
todos ios países de America Latina y el
Caribe, recordaremos sus numerosas
intervenciones políticas y militares.
No se necesita ser un desbrujulado

ingenierohistoriador, como Krauze, para
entender que, desde su nacimiento como
nación independiente, EU se caracterizó
por sus ambiciones expansionistas.

De hecho, a lo largo de los siglos XVIII
y XIX sus esfuerzos estaban concentrados
en una sola meta: expandirse. Y eso ha
incluido, desde luego, expandirse hacia
México.

Ahora bien, esta actitud injerencista que
hoy sorprende a tanta gente no es nueva.
Hay historiadores muy serios (no

como el payaso de Krauze o el fantoche
Francisco Martin Moreno) que
aseguran que los primeros habitantes
de las trece colonias ya profesaban
esta ideología injerencista, basada en
la creencia en que EU era una nación
destinada a expandirse desde las costas del
Atlántico hasta el Pacífico.

Así que esta preocupación de Ken
Salazar sobre los "riesgos" que habría con
la aprobación de la Reforma Judicial en
México, es un episodio más de los muchos
que han protagonizado los políticos
estadounidenses en materia injerencista.
Y precisamente por eso, estoy de

acuerdo con el presidente López Obrador
cuando aseguró que está postura de
Ken Salazar representa una acción
inaceptable de injerencia, y contraviene la
soberanía de México.
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Inconformidad
llega hasta
Washington
•
Después de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador dio a conocer la
lis la de empresas que beneficiaron Lila
Asociación Civil de Claudio X. González,
donde el titular de Unidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez, hiciera públicos
elfinanciamiento de "Mexicanos en Contra
de la Corrupción y la Impunidad" en una
mañanera, tal cual si se abriera una caja
de pandara, la oligarquía mexicana de
inmediato dio señales de inconformidad,
y es que está más que claro que los
movimientos financieros de grandes
empresas nunca fue ron cuestionados ni
investigados en México durante el periodo
neoliberal, incluso se realizaban grandes
transacciones, evadiendo al Sistema de
Administración Tributaria y a la Secretaría
de Hacienda.

Con la llegada de la Cuarta
Transformación se erradicaron estas

prácticas evasivas del fisco, por lo que
se comprende que el presidente López
Obrador incluso, llame a la presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
Norma Piñaaque resuelva los juicios de
empresas que adeudan al erario mexicano.
El Poder Judicial fue un instrumento,

durante décadas, de las grandes empresas
para obtener jugosas ganancias a costa de
los recursos públicos. El tema medular de
la resistencia a reformar este Poder de la

Unión no solo radica en los empresarios
de la oligarquía mexicana, también existen
grandes intereses del extranjero que se
reúsan a dejar los jugosos negocios que se
realizaban al amparo de la impunidad.
Por lo anterior, no re sidta extraño que

la queja respecto a la Reforma Judicial
Mexicana haya llegado hasta Washington,
por lo que de inmediato la reacción del
embajador norteamericano, Ken Salazar,
no se hizo esperar al respaldar a Norma
Piña y emitir j uicios intervencionistas
respecto a dicha Reforma.
El fondo de estas reacciones es que la

oligarquía se acostumbró a dol ¡legar a
los gobiernos a través de uso de recursos
económicos, vale la pena revisar cuantos
recursos producto de evasión fiscal se
recuperaron durante el presente sexenio y
todavía valdría más la pena revisar en que
ha invertido ese dinero el gobierno de la
Cuarta Transformación. Cuando durante

el periodo neoliberal no había dinero que
alcanzara.

Después de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador dio a conocer la
lis la de empresas que beneficiaron Lila
Asociación Civil de Claudio X. González,
donde el titular de Unidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez, hiciera públicos
elfinanciamiento de "Mexicanos en Contra
de la Corrupción y la Impunidad" en una
mañanera, tal cual si se abriera una caja
de pandara, la oligarquía mexicana de
inmediato dio señales de inconformidad,
y es que está más que claro que los
movimientos financieros de grandes
empresas nunca fue ron cuestionados ni
investigados en México durante el periodo
neoliberal, incluso se realizaban grandes
transacciones, evadiendo al Sistema de
Administración Tributaria y a la Secretaría
de Hacienda.

Con la llegada de la Cuarta
Transformación se erradicaron estas

prácticas evasivas del fisco, por lo que
se comprende que el presidente López
Obrador incluso, llame a la presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
Norma Piñaaque resuelva los juicios de
empresas que adeudan al erario mexicano.
El Poder Judicial fue un instrumento,

durante décadas, de las grandes empresas
para obtener jugosas ganancias a costa de
los recursos públicos. El tema medular de
la resistencia a reformar este Poder de la

Unión no solo radica en los empresarios
de la oligarquía mexicana, también existen
grandes intereses del extranjero que se
reúsan a dejar los jugosos negocios que se
realizaban al amparo de la impunidad.
Por lo anterior, no re sidta extraño que

la queja respecto a la Reforma Judicial
Mexicana haya llegado hasta Washington,
por lo que de inmediato la reacción del
embajador norteamericano, Ken Salazar,
no se hizo esperar al respaldar a Norma
Piña y emitir j uicios intervencionistas
respecto a dicha Reforma.
El fondo de estas reacciones es que la

oligarquía se acostumbró a dol ¡legar a
los gobiernos a través de uso de recursos
económicos, vale la pena revisar cuantos
recursos producto de evasión fiscal se
recuperaron durante el presente sexenio y
todavía valdría más la pena revisar en que
ha invertido ese dinero el gobierno de la
Cuarta Transformación. Cuando durante

el periodo neoliberal no había dinero que
alcanzara.
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LENGUA
LARGA

Pobre de ¡a
Miguel Hidalgo
Mauricio Tabe es cliente frecuente de esta

columna, no es que a la escribana le caiga mal,
pero él no se ayuda.

Mire usted lector, cuando el panista lideró
el instituto político en la capital del país
esta chismosa consideraba s u labor buena y
decorosa, ski embargo, ahora la gente dice que
es un "asco" y aquí no se contradice a nadie.
Y como úl timamente los vecinos de laMH

se la lian pasado en reclamos contra el edil,
éste optó por llevarse a paleros a s us eventos.

Esta columnista le va explicar lo que
sucede, la concejal del PRI, Altagracia
Méndez, le presta al alcalde s u gente para que
salgan en las fotos como si fueran habitantes
de la demarcación.

La famosa Patricia Chávez, conocida como
Pili, secretaria y todóloga de Méndez, sale en
primera plana con el panista; es de señalar que
la mujer es uno de los folios de nómina 8 que
le dieron a la priísta por s u labor en la alcaldía

El tínico que se niega a participar en dicho
numeríto es Daniel Blas, abogado y asesor de la
concejal que no se presta alas ridiculeces que le
pide, como cuando vistió a s u equipo de Reyes
Magos y por eso algunos le votaron el trabajo.

Ahí no para la cosa, Tabe va de mal en peor.
Destinó, j unto con Bernardo O'farril, director
ejecutivo de Planeación y Desarrollo Urbano
en la demarcación, nada más y nada menos
que 7 millones de pesos en la intervención de
un cruce en Polanco.

Se realizó un mural en el piso con los
colores de laalcaLdíaen el cruce de Aristóteles,
Newton y Emilio Castelar.

¡Hágame usted el favor! Y solo es de prueba
para ver cómo lo aceptan los vecinos, al fin que
los programas sociales de Manos alaOllay Pa'
las Jefas, p ueden esperar... ya se enteró esta
Lengua Larga que no han dado el dinero
Y no es que uno quiera meter hilo para

sacar hebra, pero el concejal del PRD, Óscar
Mungtiía, se le fue duro y a la yugular a
O'farrü durante la sesión de la Comisión de

Desarrollo Urbano, Obras y Movilidad que
preside la concejal panista, Darién Pizaña.

M ungía no falta a ninguna sesión de
la que es integrante a fin de de recalcar el
mal servidor público que es, como si él en
s u equipo tuviera p uro miembro "leído y
escribido". Na más hay que recordar que tiene
una que lie va chamanes y otra que predica con
la palabra de Cristo.

Mauricio Tabe es cliente frecuente de esta

columna, no es que a la escribana le caiga mal,
pero él no se ayuda.

Mire usted lector, cuando el panista lideró
el instituto político en la capital del país
esta chismosa consideraba s u labor buena y
decorosa, ski embargo, ahora la gente dice que
es un "asco" y aquí no se contradice a nadie.
Y como úl timamente los vecinos de laMH

se la lian pasado en reclamos contra el edil,
éste optó por llevarse a paleros a s us eventos.

Esta columnista le va explicar lo que
sucede, la concejal del PRI, Altagracia
Méndez, le presta al alcalde s u gente para que
salgan en las fotos como si fueran habitantes
de la demarcación.

La famosa Patricia Chávez, conocida como
Pili, secretaria y todóloga de Méndez, sale en
primera plana con el panista; es de señalar que
la mujer es uno de los folios de nómina 8 que
le dieron a la priísta por s u labor en la alcaldía

El tínico que se niega a participar en dicho
numeríto es Daniel Blas, abogado y asesor de la
concejal que no se presta alas ridiculeces que le
pide, como cuando vistió a s u equipo de Reyes
Magos y por eso algunos le votaron el trabajo.

Ahí no para la cosa, Tabe va de mal en peor.
Destinó, j unto con Bernardo O'farril, director
ejecutivo de Planeación y Desarrollo Urbano
en la demarcación, nada más y nada menos
que 7 millones de pesos en la intervención de
un cruce en Polanco.

Se realizó un mural en el piso con los
colores de laalcaLdíaen el cruce de Aristóteles,
Newton y Emilio Castelar.

¡Hágame usted el favor! Y solo es de prueba
para ver cómo lo aceptan los vecinos, al fin que
los programas sociales de Manos alaOllay Pa'
las Jefas, p ueden esperar... ya se enteró esta
Lengua Larga que no han dado el dinero
Y no es que uno quiera meter hilo para

sacar hebra, pero el concejal del PRD, Óscar
Mungtiía, se le fue duro y a la yugular a
O'farrü durante la sesión de la Comisión de

Desarrollo Urbano, Obras y Movilidad que
preside la concejal panista, Darién Pizaña.

M ungía no falta a ninguna sesión de
la que es integrante a fin de de recalcar el
mal servidor público que es, como si él en
s u equipo tuviera p uro miembro "leído y
escribido". Na más hay que recordar que tiene
una que lie va chamanes y otra que predica con
la palabra de Cristo.
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Reforma judicial,
magnitud e impacto
Antes de que Andrés Manuel López Obrador asumiera
formalmente como jefe del Ejecutivo, ya actuaba como
Presidente, y fue en ese carácter que tomó la decisión de
cancelar la mayor obra de infraestructura hasta entonces.
Así como Carlos Salinas comenzó su sexenio con el arresto
del líder sindical petrolero La Quina, López Obrador man
dó una señal política potente con la cancelación del aero
puerto de Texcoco que tuvo un costo económico de más
de 430 mil millones de pesos, de acuerdo con los cálculos
del primer secretario de Hacienda de esta administración,
que fue Carlos Urzúa.

O
MAGNITUD
Ahora estamos ante el comienzo de una nueva administra
ción, que estará marcada por las reformas constitucionales
que pueden empequeñecer el impacto económico de la
cancelación de Texcoco, porque degradarían la estructura
económica del país. En estos últimos días hemos visto a
distintos actores económicos pronunciarse en contra de la
reforma al Poder Judicial, y al propio embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar. y al de Canadá, Graeme
Clark, así como a organizaciones del sector privado nacio
nales e internacionales.
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O
EL DAÑO A LA INVERSIÓN
. Los señalamientos de las organi
zaciones del sector privado fue
ron muy generales en términos de
advertir los riesgos que, sin duda,
son graves. Sin embargo, uno de
los planteamientos más puntuales
y constructivos fue el de las Em
presas Globales, que representan
10% de la economía del país, así
como ocho millones de fuentes de trabajo. El punto funda
mental que tocaron las Empresas Globales fue la petición
de garantía que se refiere a que: "No se limiten constitucio
nalmente los efectos de las resoluciones y sentencias dic
tadas en amparo, controversias constitucionales y acciones
de inconstitucionalidad, así como en la suspensión". Sin un
contrapeso jurídico ante acciones del gobierno, el atracti
vo de México se degrada de manera significativa, dado que
muchos corporativos optarán por invertir en lugares donde
tengan mecanismos más robustos en el aparato de justicia
ante acciones arbitrarias que pueda tomar el gobierno.

O
EL DAÑO A LA SEGURIDAD
En las elecciones de 2024 fueron asesinados más de 30
candidatos a puestos de elección popular. Además, en mu
chas zonas del país, las organizaciones del crimen orga
nizado impusieron a sus candidatos. Abrir la elección de
jueces y magistrados es ampliar la puerta mediante la cual
el crimen organizado influye en el Poder Judicial a un ni
vel sin precedentes, que será muy difícil de revertir si es
aprobado en los términos que está planteado. El impacto
económico que hoy tiene el crimen organizado ya incide
como un elemento permanente en la formación de precios
y en los sobrecostos que pagan los habitantes de muchas
zonas del país, con la reforma este impacto se amplificará.

O
ESCENARIO

No es realista pensar que, ante la presión que han generado
distintos actores internacionales y nacionales, el presidente
López Obrador se vaya a retractar. A diferencia de la can
celación del aeropuerto de Texcoco, se pueden calibrar las
reformas; para ello, se tienen que promover puntos espe
cíficos para recorrer ese camino. Las reformas impactarán
políticamente a Claudia Sheinbaum y marcarán su sexe
nio. Para ella debe ser vital tener la oportunidad de tomar
sus propias decisiones, y para esto se requiere ampliar los
plazos, por lo que ésa debe ser la demanda de los organis
mos nacionales e internacionales. Más tiempo en su discu
sión, menos urgencia en su aprobación. .
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Continuamos con la entrada de miembros
a los negocios de estructura familiar. En
principio suena lógico que los propietarios
quieran que su labor continúe y acrecienten
su patrimonio con los seres más cercanos
a sus familias. Los descendientes directos
son los sucesores(as) más adecuados. Pero
¿quiénes no deben tener esas expectativas
o simplemente no deben trabajar en el ne
gocio? Veamos:

1. Los familiares que tengan una visión
diferente a lo que se plantea dentro de la
empresa de su familia. Los núcleos fami
liares son organismos vivos,
llenos de cariño, diversidad de
opiniones, sueños y vocaciones
distintas. Desgraciadamen
te, hay familias disfunciona
les donde existen una serie de
rencillas y resentimientos que,
si no son solucionados, pueden
ser muy peligrosos.
Los miembros, cuya vo

cación, personalidad, incluso
sueños, vayan por un camino
distinto a los de las operacio
nes del negocio y su crecimien
to no deben entrar a trabajar a la empresa
ni mucho menos ser forzados o presionados
emocional, psicológica o económicamente a
que entren y luego sean poco exitosos, inclu
so amargados por haber perdido largos pe
riodos con un trabajo que no les interesa en
vez de buscar cumplir con su vocación. Una
familia debe buscar que sus miembros sean
íntegros, productivos y que su felicidad con
sista en haber logrado con su esfuerzo lo que
deseaban. "A fuerza ni los zapatos entran!".

2 Hay otras personas de una familia que
han demostrado actitudes disruptivas o ne
gativas que, de incluirlas dentro del personal
de la empresa pueden causar enormes tur
bulencias. Las "ovejas negras" o problemá
ticas deben ser evaluadas por profesionales
de muchas ramas, imparciales, para que su
entrada esté avalada y sea menos peligro
sa. Acuérdense que ya dentro del negocio
un individuo problemático puede causar el
caos entre el personal y un conflicto familiar,

sobre todo si hay que llegar a quitarlo.
3, Hay ciertos miembros de la familia

cuya inquietud es la de ser independientes,
formar su propia empresa o simplemente ser
creativos y lograr ser exitosos y que buscan
evitar que sus familiares los presionen a en
trar a un trabajo que no les gusta. Es perfec
tamente razonable que busquen su futuro y
hay que impulsarlos, pero deben estar cons
cientes que la empresa es la máxima gene
radora de recursos y que los que laboren en
ella podrán, con su esfuerzo, ser más exito
sos patrimonialmente y no pueden aspirar

a ser tratados de forma iguali
taria, sobre todo en el aspecto
de su compensación.
4  Los familiares con in

capacidad física o mental son
un caso delicado, puesto que
van a requerir de cuidados y
tratamientos especiales. Para
eso se crean fondos, fideicomi
sos y hay leyes que apoyan su
protección. Los padres de estas
personas son los principales
responsables y deben actuar,

k mientras que los demás (her
manos, abuelos, etcétera) pueden ayudar,
pero no deben asumir una responsabilidad
que no les corresponde. Triste, pero es lo
correcto.

5. Hay que aclarar a los descendien
tes que, aunque el cariño a todos es igual,
debe separarse el manejo y beneficios de
rivados de la empresa entre aquellos que la
operan, toman decisiones críticas y arries
gan su futuro trabajando en ella, con otros
miembros que tienen opciones diferentes,
válidas, pero no se pueden mezclar estos
conceptos. Hay que ser justos y tomar ac
ciones que permitan la supervivencia del
negocio fuente de recursos de la familia y
de sus colaboradores.

Continuará...

|F"T
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Hablar de desarrollo económico es sencillo.
Prometer un mayor crecimiento económico
en cualquier campaña política es algo nor
mal. Lograr que un país tenga un crecimien
to económico tal que llegue a un nivel de
ingreso per capita de nación desarrollada es
muy difícil. México es evidencia de que sí
lo es.
Si tomamos como referencia el desem

peño económico de México los últimos 24
años, la conclusión es que no lo ha logrado.
Cuando estaban en campaña todos los

candidatos, desde Vicente Fox hasta Andrés
Manuel López Obrador, pre
sentaban el mismo diagnóstico
sobre México. El crecimiento
estaba por debajo de su poten
cial y ellos harían que nuestro
país creciera más. Ninguno lo
gró lo que prometió.

La realidad es que hoy Mé
xico sigue siendo un país de
ingreso medio y no ha podido
salir de esa categoría.

El mejor ejemplo para con
trastar a nuestro país es Corea
del Sur. Hace más de 50 años
tenía un ingreso per capita menor al de Mé
xico. En 2023 era varias veces el de nuestro
país
Al hacer un balance de la situación en

distintos países y por regiones nos encon
tramos que son pocos los casos similares a
Corea del Sur, un poco más los que se pa
recen a México y una mayoría los que están
estancados.

En esta última categoría se ubican mu
chos países de África, algunos de Asia y en
varios de América Latina.

Esta realidad nos confirma que el creci
miento económico es difícil de conseguir. Es
elusivo y se esconde bien. Para lograrlo hay
que tener una visión, un plan y ejecutarlo.
Esto considera implementar las políticas pú
blicas correctas.
También hay que entender el rol del

gobierno en este proceso. El principal es
generar las condiciones para que exista in
versión, creación de empresas y generación

de empleos. Les corresponde a los privados
la mayor parte, como por ejemplo en lo que
toca a inversión.

Lo anterior, implica que el gobierno
no controla todo y depende de terceros
externos.

Hay un libro sobre crecimiento econó
mico que se llama El corredor estrecho. El
argumento principal es que los países que
logran tener crecimiento económico es
tán en una situación de la cual se pueden
apartar.

Dicho de una manera sencilla, si un país
tiene condiciones para tener
un crecimiento adecuado, si
se adoptan políticas públicas
inadecuadas, se puede salir
de ese camino que es estrecho
y entrar a una mala dinámica
económica.

La narrativa anterior permi
te concluir que el crecimien
to, además de elusivo, puede
perderse.

En la semana he leído opi
niones editoriales de pren
sa extranjera que señalan que

México puede transitar por el camino inco
rrecto, documentos de bancos de inversión
y calificadores que identifican que se puedev
materializar un riesgo en México y las de&
claraciones de los embajadores de Estados
Unidos y Canadá sobre el efecto adverso d<T
la reforma judicial.MC^V^v^^^^^^^^^^^^

Nos están advirtiendo que México puede
pasar de estar en una situación en la que el
crecimiento es elusivo a perder la dinámica
.actual. Están señalando las consecuencias
de mediano y largo plazo.,

El riesgo no sólo es petder la estabilidad
macro, sino también1 la mejor oportunidad
de crecimiento económico que hemos teni
do en décadas por el nearshoríng.

México hoy está en un camino que se bi
furca. Una ruta nos puede llevar a estar en
posibilidad de lograr una prosperidad cok*
partida. La otra a salimos de nuestro corre»
dor estrecho de crecimiento limitado parji
no crecer. 2

Fecha: 24/08/2024

Página: 16

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Económicas

Guillermo Zamarripa

Costo: 21,972

Página 6 de 11



Batallón injerencista Solazar,
Clark y más // SCJN, una vez más

CARLOS FERNANDEZVEGA

Ala guerra propagandís
tica de la derecha autóctona se
han sumado los embajadores de
Estados Unidos y Canadá (el chi
moltrufio Ken Salazar y Graeme C.

Clark, respectivamente; se toman de la mano
de la banca y "calificadoras" extranjeras), quie
nes sin decoro y enarbolando la bandera del
chantaje "exigen" al gobierno mexicano (en una
acción abiertamente injerencista) que no toque
al Poder Judicial, que lo deje como está, putre
facto, y que "deseche" la reforma que analiza el
Congreso, porque como lo hace la oligarquía
autóctonalas trasnacionales de ambos países
han encontrado en él un poderoso cuan servicial
"aliado" (no gratuito, desde luego) que protege
sus intereses y todo les concede.

A LOS "DIPLOMÁTICOS" se agregaron sus
representados: el Consejo de Empresas Globales,
(CEG), que agrupa a 63 trasnacionales que ope
ran en México, entre las que se cuentan Nestlé,
Cargill, AT&T (la del golpe de Estado en Chile),
Pepsico, General Motors, bancos, cadenas de su
permercados, petroleras, laboratorios, acereras
y, desde luego eléctricas, como Iberdrola (recuer
den al siempre servicial juez Juan Pablo Gómez
Fierro), todas de negro historial en México y el
mundo, y protegidas por el régimen neoliberal.

EL CEG PRESIONA y chantajea: "México
enfrenta el riesgo de perder oportunidades de
inversión con la reforma al Poder Judicial" y
hace pública su "preocupación ante el riesgo de
perder certeza jurídica para los capitales que
tienen en México". Ni siquiera la burla perdona:
es necesario contar, dice, "con tribunales impar
ciales e independientes y procedimientos justos,
equitativos y transparentes que eviten costos y
demoras irrazonables". ¿En serio? Si algún sec
tor ha sido "atendido" con rapidez por jueces,
magistrados y ministros es, precisamente, el
oligárquico autóctono y foráneo.

¿POR QUÉ SALAZAR cambió de opinión?
Diez días atrás afirmó que la reforma al Poder
Judicial "es un asunto de los mexicanos; el go
bierno de mi país tiene interés en que el sistema
de justicia salga fortalecido, pero no puede im
poner sus opiniones en la materia. Si los jueces
son elegidos o no, es decisión de los mexicanos;
conozco casos de delincuentes que no han sido
extraditados por decisiones que ha tomado el
Poder Judicial".

PERO COMO DICE una cosa, al rato dice otra:
el pasado jueves dijo que "la elección directa de

jueces representa un riesgo mayor para la demo
cracia de México y podría hacer más fácil que los
cárteles y otros actores malignos se aprovechen
de jueces inexpertos con motivaciones políticas"
(hasta ahora, los "malignos" han aprovechado al
máximo a los jueces con mucha experiencia). Y
todo, dice, con "¡espíritu de colaboración!"

ANTE TAL POSICIONAMEENTO, abierta
mente injerencista, la presidenta electa Claudia
Sheinbaum reviró: "somos un país soberano" y
recordó que en el país que representa Salazar los
jueces se eligen mediante el voto popular en 43 de
sus 50 estados. "Entonces, es contradictorio que
él diga que se va a afectar la democracia cuando
en su propia nación eligen a los jueces de manera
democrática; Abraham Lincoln decía que la de
mocracia es el gobierno de, por y para el pueblo".

AL NADO SINCRONIZADO se sumó el emba
jador canadiense (lo fue en la putrefacta OEA),
Graeme C. Clark: "hay incertidumbre entre los
inversionistas de mi país; están preocupados;
quieren estabilidad y un sistema judicial que
funcione si hay problemas; sólo soy la correa
de transmisión", dijo en un intento de deslinde.
Mejor, bien haría el diplomático en meter en
cintura, por ejemplo, a sus depredadores corpo
rativos mineros que operan en México.

ANTE TAL INTROMISIÓN, la Secretaría de
Relaciones Exteriores envió una nota diplomáti
ca a Salazar, que en su parte medular subraya su
"profundo extrañamiento por sus declaraciones
sobre cuestiones internas y de plena soberanía
nacional; su postura representa una acción
inaceptable de injerencia y contraviene la sobe
ranía de México".

DE PILÓN, EL presidente López Obrador
comentó que "durante muchos años Estados
Unidos aplica una política injerencista en toda
América, y decidía sobre las políticas en los paí
ses del continente: ponían y quitaban presiden
tes a su antojo, invadían, creaban nuevos países,
protectorados".

Las rebanadas del pastel

SIGUE LA MATA dando: la Suprema Corte de
Justicia de la Nación admitió otro recurso de
Elektra (Ricardo Salinas Pliego) para evitar que
pague sus adeudos fiscales. ¿Se entiende por qué
quieren que "no se toque" al Poder Judicial?...
Los de por sí histéricos sicarios mediáticos están
al borde del infarto: el INE confirmó mayoría
calificada para Morena más PT y PVEM en
San Lázaro.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Sin escapatoria
Los mercados financieros tienen
razón de estar nerviosos antes

de las elecciones de EU.
Los mercados bursátiles mun

diales acaban de disfrutar de
su semana más fuerte desde

noviembre, ya que los inver
sionistas dejaron de lado sus

preocupaciones por la recesión y el tipo
de cambio del yen a principios de agosto.
Aparte de la escasez de los mercados de
verano, lo que esto demuestra es una pro
funda incertidumbre sobre la economía

mundial posterior a la pandemia y las
perspectivas futuras.
En las economías avanzadas y emer

gentes, la inflación ya mejoró, pero sigue
siendo un poco demasiado alta, el desem
pleo es generalmente bajo, las tasas de
crecimiento son variables y las finanzas
públicas están al límite, incluso antes de
incluir los costos de las tensiones geopo
líticas y el envejecimiento demográfico.
Estas no son las condiciones para la es
tabilidad, que fije el punto de reposo para
las tasas de interés reales.
En las dos primeras décadas de este

siglo, los mercados financieros valoraron
unas tasas de interés reales y nominales
a largo plazo cada vez más bajas, necesa
rias para compensar el exceso de ahorro
asiático, la crisis financiera mundial, el

bajo crecimiento de la productividad y de
la población, la consolidación presupues
taria y la baja inflación. Muchos de es
tos motores subyacentes de la economía
mundial persisten, pero se han visto con
trarrestados por el temor a conmociones
repetidas, la fragilidad de las cadenas de
suministro mundiales y un exceso ocasio
nal de demanda, algo que condujo a un
mundo potencialmente más inflacionario
y con gran incertidumbre.
En un estudio de Goldman Sachs se

muestra que los mercados financieros
ahora esperan que sean necesarias las
tasas de interés más altas a largo plazo pa
ra estabilizar las economías, pero pocos
deberían confiar en que esta evaluación
del mercado vaya a durar.
Aunque Goldman Sachs obtuvo estos

resultados comparando las tasas de in
terés reales a largo plazo relativas de los
países con las de Estados Unidos (EU),
no es muy descabellado suponer que lo
que es bueno para otros también impor
ta para EU y el resto de los países. Una
buena política económica estadouniden
se reduce los costos reales globales de
endeudamiento, acelera un crecimiento
económico y mejora la calidad de vida.
Por lo tanto, es difícil exagerar la impor
tancia de las elecciones presidenciales
estadounidenses, tanto para EU como
para otros países del mundo.
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El 2025 se ve complicado para México
La nueva administración debe ¡mplementar políticas públicas que alienten

la inversión privada y extranjera para impulsar el crecimiento de la economía.
La perspectiva económica para México

el próximo año se ve complicada. Este
año hemos visto un debilitamiento en
nuestra economía, con un crecimiento de
apenas 1.4% en el primer semestre y una

proyección anual por debajo de 2%. Para el 2025, los
especialistas esperan un crecimiento máximo de 1.5%.
Las finanzas públicas estarán presionadas debido

a que altos niveles de deuda y cuyo servicio de la
misma es enorme. Se calcula que el costo de los

intereses de la deuda en pesos y dólares rondará en
1.2 billones de pesos en 2025. Además, los programas
sociales limitarán los fondos disponibles para inver
sión pública del país.
El gobierno entrante ya dijo que no contempla

una Reforma Fiscal Integral, pero algo tendrá que
hacer para poder enfrentar tantos compromisos.
En el lado negativo, también está el hecho de que,
si la economía crece poco, los ingresos tributarios
harán lo mismo. En fin, el panorama es complicado.

Además, nuestro nuevo gobierno tendrá que lidiar
con un nuevo inquilino en la Casa Blanca. Hoy nadie
sabe quién será el ganador. Yo, como veo las cosas,
la moneda está en el aire. Parece ser que, en el voto
popular, Kamala Harris aventaja a Donald Trump,
pero no estoy tan seguro de que tenga mayoría en
los colegios electorales de cada estado, que es lo que
cuenta. Recordemos que Hillary Clinton obtuvo más
votos que Trump, pero perdió en los colegios elec
torales, que son los que realmente deciden. Trump

ya empezó con sus amenazas hacia México, diciendo
que hemos abusado de la relación y que nos exigi
rá 2,000 millones de dólares (mdd) para empezar
a platicar. Además, ha hablado de subir los aranceles
hasta 100% y de terminar con el TMEC.
Sabemos que son discursos de campaña, pero

no podemos ignorarlos. Por lo que se refiere a Ka
mala Harris, no ha dicho mucho, pero veremos las
próximas semanas cuando empiece la campaña. No
podemos olvidar el fuerte apoyo que tiene de los
sindicatos, que son los que más se oponen a nuestro
tratado comercial por razones obvias, ya que quieren
defender sus empleos. Será entonces interesante ver
cómo lidia con eso la Sra. Harris.
Lo importante para tener un mejor año de lo que

hoy se ve, sería fundamental implementar políticas
públicas que alienten la inversión privada y extran
jera, y de esa manera tratar de que economía crezca
por este impulso dada la debilidad, esperemos tran
sitoria, del sector público para el 2025.
Si el nuevo gobierno hace un buen balance de la

administración de Andrés Manuel López Obrador,
verá que no existieron políticas públicas para alentar
el crecimiento. Se dio un gran impulso a lo social,
pero en lo económico realmente hubo muy poco.
Ahora es indispensable que todos estemos del mismo
lado, sector público y privado invirtiendo con base
en nuestras capacidades. Las políticas públicas que
se requieren deben enfocarse en alentar la inversión
nacional y extranjera.
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Transformarse, el
día a día en la tecnología
La industria de la tecnología siempre está en
transformación y debe reinventarse una y otra
vez para mantenerse vigente, y adaptarse a las
necesidades cambiantes de las necesidades de
los consumidores.

Hace un año LG Electronics apuntó a conver
tirse en una compañía de: "Soluciones para la
Vida Inteligente". Este compromiso de transfor
mación y crecimiento fue denominado "Future
Vision 2030", y tiene como objetivo que para el
año 2030, el 50% de las ventas totales y 75% de
las ganancias operativas deriven de cuatro es
trategias clave: el aumento del potencial de los
negocios existentes, la expansión de los modelos
de servicio basados en plataformas, la acelera
ción del crecimiento de soluciones de negocios
(B2B) y la creación nuevos negocios.

El primer objetivo para maximizar los nego
cios actuales como electrodomésticos y los tele
visores incluye un esquema de suscripción para
la renta de electrodomésticos (esta división al
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canzó los 840 millones

de dólares en ingresos
anuales), así como la
expansión de los cana
les de venta directa al
consumidor.

En la ampliación de
los modelos de servi

cio basados en plata
formas se busca apro
vechar los cientos de

millones de productos
LG vendidos en todo el

mundo como platafor
ma para generar in
gresos a partir de con
tenido, publicidad y
servicios. Este servicio

basado en webOS de LG se apoya de los 220
millones de Smart TVs que LG ha vendido en la
última década.

Para acelerar el crecimiento de los negocios
B2B, LG está logrando resultados significativos
en áreas como componentes de vehículos y ai
res acondicionados comerciales. El negocio de
soluciones de componentes para vehículos de
LG ha asegurado una cartera de pedidos que su
pera los 74 mil millones de dólares.
En el negocio de aires acondicionados co

merciales tipo Chillers son una de las opcio
nes de refrigeración para grandes edificios
más populares en el mundo y, ahora, con el
auge de data centers, SE convierten en una
gran oportunidad para un México en expan
sión en esa industria. Esto demuestra que en
las siguientes décadas veremos a una LG
completamente diferente y una industria tec
nológica renovada.

(Sdaguilargallego
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